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10Использовать или нет ученикам 
гаджеты на занятиях, будет 
решать учитель?

24В Черкесске тожественно и ярко 
прошел финал Всероссийского 
конкурса учителей родных языков

Заслуженный деятель искусств России 
Григорий Гладков рад, что в его жизни 
был жанр бардовской песни
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Наши подписные индексы: 

П3595, П3357 по каталогу «Почта России» 
48925 по каталогу «Почта Крыма»

Подпишись на «УГ» 
с любого месяца!

Считывай QR-код с помощью мобильного 
устройства или переходи по ссылке:

https://podpiska.pochta.ru/press/П3357

Историческая встреча
Межрегиональный слет лидеров образования «Дальневосточный 
пеликаний ДВИZ» позвал педагогов в дорогу и привел их на берег 
Японского моря. Под крышу Приморского краевого института 
развития образования слетелись представители нескольких 
«пеликаньих» семей. Состоялась поистине историческая встреча!  

Стр. 13

Событие

В тринадцатый раз в Рязани 
прошел конкурс юных гидов. 
Число оказалось счастливым для 
многих участников, получивших 
награды. О своем родном городе 
юные гиды собрали немало 
интересных сведений. Чего 
стоит история с появлением 
десяти скульптур, посвященных 
глазастым грибам! 

Стр. 8

Директор года

Алексей МокРушИн, директор 
школы №25 калуги:

«Важно создавать условия для 
развития творческого потенциала 
учителей».

Стр. 5

Сельская школа

Оксана Гордеева приехала 
в село Покосное Иркутской 
области по программе «Земский 
учитель». И здесь за три года 
с ней произошло немало 
удивительных историй. 

Стр. 9

Знай наших!

Ученик донской школы 
№60 Валерий Мамзурин 
уже имеет на своем счету 
изобретения. Вторым по счету 
стал электронный телескоп. Он 
используется в школе на уроках 
астрономии и физики. 

Стр. 16

Книжная полка

«И на камнях растут деревья» 
- так называется новая книга 
Евгения Ямбурга. 
В ней наряду со многими 
острыми вопросами автор 
особо выделяет опасность 
формально-ритуального 
отношения к великим педагогам 
прошлого. 

Стр. 18

Будьте здоровы!
Дети - наше будущее. Эта 
истина известна всем. Но, 
чтобы новое поколение 
стало достойной сменой, 
оно должно быть сильным, 
умным и здоровым. На 
открытом заседании 
Российской академии наук 
и Российской академии 
образования были озвучены 
тревожные цифры, вопросы, 
связанные со здоровьем и 
образованием молодого 
поколения, намечены 
варианты решения проблем 
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Событие недели

Евгений БУНИМОВИЧ, поэт, 
публицист, общественный 
деятель, заслуженный учитель РФ:

- Это не только наша проблема, это 
проблема более-менее цивилизованно-
го мира. В некоторых европейских стра-
нах дела с этим обстоят гораздо жестче: 
там вообще запрещено использование 
мобильных телефонов.

Ключевой вопрос здесь - конечно, 
связь с родителями. Это важно, поэтому 
я категорически против полного запре-
та на использование мобильных телефо-
нов. К тому же очень многое, что касается 
учебного материала, - получение домаш-
них заданий и прочее - без их использо-
вания сложно себе представить.

Анна ПОСЕВКИНА, эксперт 
«Созвездия флагманов 
образования», заместитель 
директора по воспитательной 
работе школы №1391, Москва:

- Ограничение на использование гад-
жетов я бы ввела во время перемены, 
чтобы у ребят было больше живого об-
щения. Да и то, ограничение - это гром-
ко сказано. Если грамотно организовать 
активную деятельность ребят на пере-
мене, им будет просто некогда сидеть в 
телефоне. А для тех, кто хочет (или кому 
необходимо) воспользоваться телефо-
ном или айпадом, можно выделить спе-
циальную зону и разрешить в ней поль-
зование гаджетами (в некоторых школах 
такой опыт уже реализован). Я уверена, 
когда правила понятны, то все могут им 
следовать. А если правила разработаны 
вместе с учениками, то ребятам будет 
легче их принять.

А вот на уроке телефон - очень даже 
рабочий инструмент, поскольку совме-
щает в себе и словарь, и сканер QR-кодов, 
и карты, и навигатор, и компас, и каль-
кулятор, и многое другое. Учителю надо 
только правильно организовать урок, 
чтобы у ребят не было желания отвле-
каться. Уверена: современные учителя 
это могут.

Сейчас я уже не веду уроки. Но раньше 
всегда разрешала детям пользоваться 
смартфонами. Ведь ни к чему, согласи-
тесь, покупать словарь японского языка, 
если все его содержимое всегда находит-
ся при вас - в сумочке, портфеле или кар-
мане. Точно так же легко найти приложе-
ние карты японского метро, причем на 
японском языке, чтобы можно было по-
нять, как построить маршрут и добрать-
ся до нужного места. Все это становилось 
основой для реального проблемного ди-
алога на японском языке во время уро-

ка. При этом я в начале занятия проси-
ла своих учеников положить телефоны 
на парты экраном вниз, и ребята знали, 
что будет момент, когда они понадобятся.

А когда вела занятия по технологии ме-
диапроизводства, это вообще было ос-
новным инструментом. Диктофон, фо-
тоаппарат, видеокамера, фоторедактор, 
инструмент для монтажа... Без телефона 
тут никуда. Медиапедагоги меня поймут.

Михаил ГАРУС, учитель 
математики гимназии №3 
Белгорода:

- Поддерживаю поправки полностью, 
телефоны отвлекают внимание учени-
ков от сути и ценности самого урока, а 
также мешают коммуникации с учите-
лем. Работая в приграничной области, 
поддерживаю возможность использова-
ния телефона обучающимися для связи 
с родителями в экстренных ситуациях, 
при угрозе жизни и здоровью. Также как 
практикующий учитель я заметил новую 
тенденцию среди ребят, имеющих проб-
лемы со зрением. Они не видят, что напи-
сано на доске, фотографируют записи на 
телефон и приближают изображение для 
увеличения картинки, такое тоже при-
ветствую. Прекрасно, что эти акценты 
отражены в поправках.

В целом рассчитываю, что такие по-
правки помогут хотя бы временно от-
влечь учеников от телефонов, потому 
что практика показывает нам, педаго-
гам, что сложно детей с низкой мотива-
цией на учить применять телефон по на-
значению.

Ирина ТИМОФЕЕВА, учитель, 
Великий Новгород:

- Я думаю, надо учителю дать право ре-
шать, нужно применять гаджеты на кон-
кретном уроке или нет. Иногда обраще-
ние к интернет-источникам помогает. 
Например, сейчас в школах еще нет учеб-
ников по литературе по новым ФГОС, а 
программы есть. В старых учебниках нет 
многих текстов, которые требует обнов-
ленная программа. Решить эту пробле-
му можно только за счет нахождения 
текстов в Интернете, потому что необ-
ходимого количества экземпляров про-
граммного произведения в библиотеке 
на целый класс не найти. Что касается 
дисциплины на уроке, которой могут по-
мешать гаджеты, я лично решаю эту за-
дачу просто. У меня есть коробка, в кото-
рую я складываю телефоны учеников пе-
ред уроком, в каждую ячейку вкладываю 
бумажку с именем и фамилией ребенка. 
Дети сдают телефон в начале урока и за-

бирают при его окончании. Это удобно и 
не вызывает возражений, потому что в 
локальных актах нашей школы пропи-
сано, что телефоны нужно сдавать учи-
телю и не пользоваться ими на уроке без 
его разрешения. Так что эту проблему 
мы решили уже давно. А вот уровень от-
ветственности учеников за поведение в 
школе действительно нужно повышать. 
Я предлагаю закрепить в Законе «Об об-
разовании в РФ» такую правовую норму, 
как возможность исключения ученика из 
школы начиная с 1-го класса за система-
тическое злостное нарушение дисципли-
ны, мешающее учиться другим детям, а 
также за действия, ставящие под угрозу 
физическое и психическое здоровье уча-
щихся и учителей.

Анастасия ГОЛУБЕНКО, учитель 
английского языка, классный 
руководитель Академического 
лицея Петрозаводска:

- Вопрос, по моему мнению, только в 
одном: каким образом будут регулиро-
вать эту задачу? У меня как у педаго-
га нет права забирать телефон, только 
предложить убрать или сдать, но, кро-
ме моего веского слова, ничего. В чем 
смысл данного законопроекта, если не 
продуманы механизмы наказания? Сути 
он не меняет, я как просила убирать те-
лефоны, так и буду просить, и если дети 
уважительно относятся, то отдадут, ес-
ли нет - докладная. Так и без закона та-
кие правила.

Екатерина БЕЛОЦЕРКОВСКАЯ, 
учитель начальных классов, 
заместитель директора по НМР 
средней школы №69 Екатеринбурга:

- Как учитель начальных классов я 
полностью согласна, что телефон дол-
жен быть контролируемым. На уроках 
я использую телефон исключительно 
под контролем. По поводу нововведе-
ний - их надо обсуждать, нельзя прини-
мать быстрое решение, потому что оно 
может быть сыроватым для использова-
ния. Я боюсь, что виноватым снова ста-
нет школьный учитель. Сейчас учитель 
контролирует соцсети, использование 
электронных ресурсов, как часто ребе-
нок выходит в Интернет. Учитель будет, 
скорее всего, виноват в том, что непра-
вильно применял сотовый телефон на 
уроке. Конечно, мы получим жалобы от 
родителей.  

Второй вопрос: как ребенок может ис-
пользовать его во внеурочное время и ка-
кие ограничения в зоне ответственности 
родителя, о них никто не говорит.

Сергей ЛЕМЕШКО, отец 
девятиклассника, Воронеж:

- Сначала о сотовых телефонах. Я знаю, 
что во многих школах уже ввели запрет 
на их использование во время уроков без 
разрешения учителя. За годы учебы мо-
его сына учителя разные варианты про-
бовали, например, у всех отбирали те-
лефоны в начале урока, а в конце снова 
раздавали, но это неудобно, и дети воз-
мущаются, и много времени отнимает. В 
итоге решили забирать только у злост-
ных нарушителей. А вообще сами дети 
сейчас стараются не использовать теле-
фоны на уроках. Это уже воспитание и 
дисциплина, и это хорошо. Я согласен, что 
без дисциплины никак не обойтись. Она 
нужна и на производстве, и в школе. И 
учитель обязательно должен быть защи-
щен. Сейчас такие детки, что можно всего 
ожидать. Поэтому то, что учитель будет 
иметь законное право пожаловаться в 
дирекцию на действия ученика, правиль-
но. Когда я учился в школе, уважения к 
педагогам было больше. Сегодня отно-
шение учеников к учителю стало похуже, 
точнее, более свободное отношение ста-
ло, но надо, чтобы было уважение!

Группа депутатов и сенаторов внесла в Государственную Думу законопроект, 
ограничивающий использование мобильных телефонов на уроках.
Документом предлагается внести изменения в Федеральный закон «Об об-
разовании в РФ». Поправки предусматривают, что школьники могут исполь-
зовать средства связи во время учебных занятий только в случаях, преду-
смотренных образовательной программой, и в экстренных ситуациях, на-
пример при угрозе жизни и здоровью.
Как пояснила председатель Комитета Госдумы по просвещению Ольга Каза-
кова, изначально планировалось ограничить фото- и видеосъемку на уро-
ках. Затем законодатели решили, что нужно регулировать использование 
средств связи в целом.
Министр просвещения Сергей Кравцов, комментируя законопроект, заявил, 
что речи не идет о запретах, ученики будут на связи с родителями, но во вре-
мя занятий мобильные устройства должны использоваться исключительно 
с разрешения учителя.
К обязанностям обучающихся предлагается также отнести соблюдение дис-
циплины на уроках и правил поведения в образовательном учреждении. 
Педагоги смогут обращаться в органы управления образовательной орга-
низации с просьбой применить дисциплинарные взыскания к обучающим-
ся, которые ущемляют их права. Такие обращения подлежат обязательно-
му рассмотрению.
Авторы законопроекта утверждают, что изменения определяют «главен-
ствующую роль педагога в процессе обучения и воспитания».
Инициативу обсуждают наши эксперты и читатели.

Телефоны на уроках: 
острая тема

Форум

Новый взгляд на кадетское 
образование
Вера ТРЕТЬЯкоВА

В Москве 2-4 ноября прошел Форум-съезд образователь-
ных организаций кадетской направленности. Организа-
торы поставили перед собой амбициозную задачу под-
готовить платформу для будущих изменений.

Целью форума-съезда стали анализ современного состо-
яния системы кадетского образования в России и формиро-
вание успешных практик воспитания в организациях кадет-
ской направленности.

Делегаты, в том числе офицеры-воспитатели кадетских об-
разовательных организаций, руководители и их заместители 
по воспитательной работе, приняли участие в пленарном и 
секционном заседаниях в стенах Общественной палаты РФ, 
круглых столах и панельных дискуссиях. Кроме того, они по-
сетили образовательные учреждения кадетской направлен-
ности в Москве и Подмосковье, на базе которых для делега-
тов прошли образовательные сессии.

Организатором форума-съезда выступило Министерство 
просвещения РФ, а партнерами мероприятия стали Ассоци-
ация педагогических колледжей и Ассоциация российско-
го кадетства. Онлайн-трансляция съезда велась на сайте 
https://кадеты.рус.

Репортаж с форума читайте в следующем выпуске «Учи-
тельской газеты».

Профессионалитет

Двери открываются!
Александра СЕВЕРнАЯ

В Карелии прошел единый день открытых дверей феде-
рального проекта «Профессионалитет». События и встре-
чи, связанные с проектом, посетили сотни школьников.

В Центре опережающей профессиональной подготовки 
свои направления представили Колледж технологии и пред-
принимательства, лесотехнический и автотранспортный 
техникумы. В едином дне открытых дверей также приня-
ли участие Костомукшский политехнический и Северный 
колледжи.

Для будущих абитуриентов провели экскурсии, рассказа-
ли о сотрудничестве с работодателями, а также о новой си-
стеме обучения в рамках федерального проекта «Професси-
оналитет».

На родительских собраниях на площадках техникумов 
рассказали о предоставляемых возможностях и реальных 
перспективах профессий - их посетили более 500 жителей 
республики.

Также для школьников были организованы экскурсии на 
предприятия опорных работодателей. В Петрозаводске ре-
бята посетили Онежский судостроительно-судоремонтный 
завод, завод пожарной робототехники «ЭФЭР», машиностро-
ительный завод «Петрозаводскмаш» компании «АЭМ-тех-
нологии».

Анонс

Покоряя медиавершины
Александр ЛоЖкИн

Проект «Первое медиа», который реализует центр раз-
вития школьной журналистики «Школьный пресс-центр» 
при поддержке Российского движения детей и молоде-
жи «Движение первых», собрал рекордное количество 
регистраций на видеоэкскурсию по редакции «Комсо-
мольской правды» и встречу с политическим обозрева-
телем издания, журналистом кремлевского пула Алек-
сандром Гамовым.

Ребята получили возможность ознакомиться с закулисьем 
одного из старейших и самых известных изданий России, на-
ходясь в любой точке страны. В ходе онлайн-мероприятия 
школьники узнали больше о процессе работы газеты, ин-
тернет-издания и радиостанции, встретились с первоклас-
сными специалистами.

Отметим, что серия мастер-классов с профессионалами 
медиаотрасли, организованная командой проекта «Первое 
медиа», продолжает набирать обороты. Следующий спикер 
- научный руководитель экспертно-аналитического центра 
«Научно-образовательная политика», создатель одноимен-
ного телеграм-канала, доцент кафедры литературного ма-
стерства Литературного института имени А.М.Горького Фа-
рит Нагимов.

Также для участников проекта проходит медиашкола, где 
в рамках курса «Введение в журналистику» известные спе-
циалисты работают по блокам тем: печатные и электронные 
СМИ, телевидение и радио, новые медиа.

Кроме того, сейчас разрабатывается и проходит регистра-
цию в качестве СМИ издание «Медиа Первых» (медиапервых.
рф), содержание которого определят юнкоры со всей страны.
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3Дневник Вопрос 
недели

Валерий ФАЛЬКОВ рассказал о развитии инженерного образования

Официальная хроника Какими качествами, по вашему 
мнению, должен обладать совет-
ник директора по воспитанию?

Елена РОГОЗИНА, советник 
директора по воспитательной 
работе школы №2 пос. Каменка 
Каменского района, Воронежская 
область:

- Чтобы стать советником директо-
ра по воспитательной работе, необ-
ходимы высшее педагогическое об-
разование и победа в конкурсе «На-
вигаторы детства». Я окончила вуз 
как педагог-психолог, а затем прошла 
обучение и стала победителем в про-
екте «Навигаторы детства 3.0». Рабо-
та советника сравнима с работой во-
жатого, но совершенно равными я бы 
их не назвала, потому что я захваты-
ваю немалую часть административ-
ной деятельности. Например, в этом 
году мы открыли в школе первичное 
отделение Российского движения де-
тей и молодежи «Движение первых», 
принимаем активное участие во всех 
мероприятиях, дети с большим же-
ланием вступают в эту организацию. 
Советник по воспитательной рабо-
те должен уметь находить хороший 
контакт с детьми и заинтересовы-
вать ребят.

Екатерина КОВРИГИНА, 
старший преподаватель 
кафедры теории права и 
гражданско-правовых дисциплин 
Института экономики и 
права Петрозаводского 
госуниверситета:

- Мне кажется, что в первую оче-
редь это должен быть специалист, 
который умеет выстраивать гори-
зонтальные и вертикальные связи и 
стратегически планировать, управ-
лять процессами и подчинять их еди-
ной цели. Определенно недостаточно 
быть просто хорошим воспитателем, 
так как эта должность предполага-
ет выработку воспитательной стра-
тегии всей образовательной органи-
зации, в том числе с привлечением 
внешних источников.

Михаил К. , учитель, Великий 
Новгород:

- Я работал в сельской школе со-
ветником директора по воспитанию. 
Придумывал множество интересных 
дел для ребят. Но после года работы 
ушел с этой должности и стал рядо-
вым учителем. Дело в том, что любой 
проект, интересное начинание нужно 
оформлять, писать разные бумажки 
для отчетности. Вал документации 
убивает всякое желание творить. А 
в целом считаю важными качества-
ми человека на этой должности кре-
ативность, любовь к детям и желание 
развивать в них добрые побуждения.

Светлана КУЗНЕЦОВА, учитель 
математики, замдиректора 
по УВР гимназии №2 «Квантор» 
Коломны, Московская область:

- Советником по воспитанию, на 
мой взгляд, может быть не только со-
трудник школы, но и, например, ро-
дитель - член управляющего совета 
или представитель муниципалите-
та, человек, имеющий вес в обществе. 
Должность советника, на мой взгляд, 
должна быть выборной, он не может 
подменять замдиректора по воспита-
тельной работе или педагога-органи-
затора. Его задача - вместе с коллек-
тивом школы выстраивать образо-
вательную политику организации. А 
что касается качеств, то это порядоч-
ность, честность и ответственность. 

Ирина ЛУКИНА, директор школы 
№2 Сухиничей, Калужская 
область:

- Инициативность - наверное, это 
главное качество советника. Он ведет 
за собой не только ребят, но и педаго-
гов. Забота советника - работа с обще-
ственными объединениями. 

Продолжение темы на стр. 12

В Государственную Думу внесен 
проект закона, согласно которому в 
спортивные вузы без экзаменов бу-
дут зачисляться победители между-
народных соревнований, перечень 
которых утвердит Правительство 
РФ. Его авторами стали депутаты 
разных фракций. По мнению парла-
ментариев, такими соревнованиями 
могли бы стать, например, Всемир-
ные игры дружбы, Игры будущего, 
Игры стран БРИКС.

По словам члена Комитета по фи-
зической культуре и спорту, соав-
тора инициативы Римы Баталовой, 
законопроект дает молодым спорт-
сменам такие же льготы, какие на 
сегодняшний день имеют олимпий-
ские и паралимпийские чемпионы, 
чемпионы мира и Европы.

«Сегодня наши ведущие спорт-
смены, к сожалению, не имеют воз-
можности выступать на крупных 
международных соревнованиях, - 
отметила депутат. - Мы будем про-
водить свои международные сорев-

нования - это Игры БРИКС, Игры 
дружбы, Игры будущего, где к нам 
уже присоединились более 80 стран. 
Старты будут проходить более чем 
по 30 видам спорта».

Соискатели ученой степени кан-
дидата наук смогут защищать дис-
сертацию в виде научного доклада, 
подготовленного на основе ранее 
опубликованных работ. Постанов-
ление, вносящее соответствующие 
изменения в Положение о присуж-
дении ученых степеней, подписал 
Председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин.

Теперь аспиранты-очники, имею-
щие не менее 10 научных публика-
ций, значимых для развития науки, 
техники и технологий, смогут при 
желании представлять на защиту 
диссертацию в виде доклада, содер-
жащего обзор таких статей. Таким 
образом, аспиранты смогут уделять 
больше внимания своим исследова-
ниям и быстрее выходить на защиту 
кандидатской диссертации.

В 2021 году подобный порядок 
защиты диссертации был установ-
лен для соискателей ученой степе-
ни доктора наук. Тогда было опре-
делено, что у соискателей доктор-
ской степени в области гуманитар-
ных, экономических и обществен-
ных наук должно быть не менее 50 
научных публикаций. Отныне это 
правило будет распространяться 
и на другие научные области. Та-
ким образом, для всех ученых, за-
щищающих докторскую диссерта-

цию, устанавливаются одинаковые 
требования.

Кроме того, изменения предус-
матривают возможность создания 
разовых диссертационных советов. 
Это необходимо для защиты кон-
кретных научных работ, специфика 
которых не совпадает с компетенци-
ями постоянно действующего дис-
сертационного совета.

Еще одно изменение касается по-
этапного внедрения электронного 
документооборота при рассмотре-
нии аттестационных дел соискате-
лей. До 15 апреля 2024 года вместе с 
бумажной копией дела диссертаци-
онные советы будут представлять в 
Минобрнауки электронные версии. 
После указанного срока аттестаци-
онные дела будут рассматриваться 
только в электронном виде.

Минпросвещения России утвер-
дило правила вручения золотых и 
серебряных медалей выпускникам 
школ, а также их внешний вид. При-

казы зарегистрированы Минюстом 
и опубликованы на официальном 
портале правовой информации.

Золотую медаль «За особые успе-
хи в учении» I степени получат вы-
пускники с отличными итоговыми 
оценками по всем предметам без ис-
ключения и с результатами ЕГЭ по 
русскому языку и еще по одной дис-
циплине не менее 70 баллов.

Серебряная медаль «За особые 
успехи в учении» II степени впер-
вые будет вручаться выпускникам 
2024 года. Для ее получения необхо-
димо по всем предметам иметь ито-
говые оценки «отлично» и не более 
двух оценок «хорошо», а ЕГЭ по рус-
скому языку и еще по одному пред-
мету должны быть сданы на 60 или 
более баллов.

Предусматривается, что обе 
медали будут одного диаметра 
(40 мм) и одной толщины (3 мм), от-
личие только в цвете - золотистый 
и серебристый. На лицевой сторо-
не медалей посередине - рельеф-
ное изображение государственно-
го герба РФ. В верхней половине по 
окружности - надпись «Российская 
Федерация». На оборотной стороне 
- надпись «За особые успехи в уче-
нии», изображение раскрывающей-
ся книги на фоне лучей и декора-
тивная ветвь.

Выдаваться медали будут в пла-
стиковом футляре с изображением 
государственного герба РФ. Для зо-
лотых медалей предусмотрен фут-
ляр красного цвета, для серебряных 
- синего.

Россия имеет один из лучших по-
казателей в мире по доступности 
высшего образования, в том числе 
инженерно-технического. Об этом 
на пресс-конференции в ТАСС, по-
священной новым принципам под-
готовки кадров для промышленно-
сти, а также развитию инженерного 
образования в стране, заявил гла-
ва Минобрнауки Валерий Фальков.

Министр отметил, что более 40% 
бюджетных мест, выделенных вузам 
на 2024 год, - это инженерно-техни-
ческие специальности и направле-
ния. Всего в этом году выделено 
627 тыс. бюджетных мест. Сейчас на 
бюджетные места могут претендо-
вать 59,5% выпускников школ.

Важной мерой по развитию инже-
нерного образования стало созда-
ние передовых инженерных школ 
на базе вузов. Уже сейчас в России 
действуют 30 передовых инженер-
ных школ в 15 регионах России, в 
работу которых вовлечено более 
190 индустриальных партнеров. С 

2024 года их количество будет уве-
личено до 40.

Еще одной важной темой пресс-
конференции стала подготовка ка-
дров в новых регионах России. В 
этом учебном году вузам ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей 
распределили 37 тыс. бюджетных 
мест, из них 12 тыс. - по инженерным 
направлениям.

Валерий Фальков напомнил, что с 
2022 года ведущие вузы страны ста-
ли кураторами университетов но-
вых регионов, помогая им выстраи-
вать учебный процесс и проводить 
научные исследования. Отдельно 
министр отметил слаженную ра-
боту с Минстроем России, благода-
ря которой студенты многих вузов 
могут учиться в обновленных, от-
ремонтированных учебных корпу-
сах. «Достаточно привести в пример 
Приазовский государственный тех-
нический университет в Мариуполе, 
который с 1 сентября открыл свои 
двери для ребят», - сказал Валерий 
Фальков.

Вузы, участвующие в первом ак-
кредитационном мониторинге, до 
1 мая 2024 года получат рекоменда-
ции по развитию, рассказала совет-
ник руководителя Рособрнадзора 
Наталья Алтыникова.

Напомним, что с 1 сентября по 
1 декабря Рособрнадзор проводит 
аккредитационный мониторинг си-
стемы образования, в котором при-
нимают участие около 45 тысяч об-
разовательных организаций всех 

уровней, в том числе 1398 вузов и 
их филиалов. «Это беспрецедентная 
по своему масштабу процедура, ко-
торая реализуется в стране. Аккре-
дитационный мониторинг задает 
сегодня стратегические ориентиры 
для системы образования, которы-
ми мы должны руководствоваться 
в дальнейшем в принятии разных 
решений. Мы получили инструмент, 
который на всех уровнях образова-
ния позволит выявлять проблемы и 
зоны риска, сильные стороны, адек-
ватно ставить задачи и двигать си-
стему образования вперед», - сказа-
ла Наталья Алтыникова.

По ее словам, обработку собран-
ных данных планируется завершить 
до 25 января, итоговый отчет дол-
жен быть подготовлен к 15 марта, 
а до 1 мая вузы получат рекоменда-
ции по итогам мониторинга. Вузам 
предстоит провести работу с полу-
ченными результатами: выявить 
причины недостижения пороговых 
значений показателей, разработать 
комплекс мер по их достижению, 
скорректировать свои программы 
развития и разработать план основ-
ных мероприятий. Также им реко-
мендуется ежегодно проводить вну-
тренний мониторинг и учитывать 
его результаты при осуществлении 
стимулирующих выплат.

Наталья Алтыникова рассказала 
и о проблемах, выявленных в ходе 
первого аккредитационного мони-
торинга. В их числе отсутствие меж-
ведомственного взаимодействия и 
интеграции разных информацион-
ных систем, отсутствие реестра об-
разовательных программ, переч-
ня приоритетных образователь-
ных программ подготовки кадров у 
большинства ведомств, недостаток 
компетенций в части управления 
образовательной деятельностью на 
местах, отсутствие необходимой ин-
формации на сайтах образователь-
ных организаций.

Вузы стали чаще нарушать обяза-
тельные требования в условиях мо-
ратория на проведение плановых 
проверок. Об этом в ходе онлайн-се-
минара для высших учебных заве-
дений рассказала заместитель ру-
ководителя Рособрнадзора Свет-
лана Кочетова.

В условиях моратория на про-
верки Рособрнадзор проводит про-
филактические мероприятия. «Мы 
следим за образовательными орга-
низациями, их сайтами и, к сожале-
нию, наблюдаем картину, что коли-
чество нарушений растет. По резуль-
татам профилактических мероприя-
тий большинству образовательных 
организаций, в отношении кото-
рых они были проведены, направ-
лены предостережения», - сообщи-
ла Светлана Кочетова. По ее словам, 
в 2022 году Рособрнадзором было 
проведено 448 профилактических 
мероприятий в отношении вузов, по 
результатам 323 из них объявлены 
предостережения. В этом году на ко-
нец октября проведено 467 профи-
лактических мероприятий, по их ре-
зультатам предостережения направ-
лены 335 вузам.

Руководитель Рособрнадзора Ан-
зор Музаев напомнил, что уже более 
1,5 года ведомство и образователь-
ные организации работают в усло-
виях новых подходов к процедурам 
лицензирования, аккредитации и 
контрольно-надзорной деятельно-
сти. «Мы видим их сильные стороны 
и слабые моменты, которые нужда-
ются в совершенствовании. Часть 
поправок в законодательство, на-
правленных на их устранение, при-
нята этим летом, часть готовится. 
Это поможет устранить лазейки, 
которыми пользуются недобросо-
вестные образовательные органи-
зации», - заявил он.
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Вадим МЕЛЕшко

Дети - наше будущее, молодым 
везде у нас дорога, но, чтобы со-
ставить нам достойную смену, но-
вое поколение должно быть силь-
ным, умным и здоровым. А вот 
с этим все далеко не так просто. 
Спектр проблем и варианты их ре-
шения рассмотрели участники от-
крытого заседания Координацион-
ного совета Российской академии 
наук и Российской академии обра-
зования «Здоровье и образование 
детей, подростков и молодежи», 
которое прошло на днях в МИА 
«Россия сегодня».

В самом начале президент РАО, 
академик РАО Ольга Васильева на-
помнила, что цель мероприятия - 
обозначить наиболее социально вос-
требованную научную проблемати-
ку в области психического здоровья 
студентов, чтобы понимать, в каком 
направлении следует двигаться и 
выстраивать деятельность коллек-
тивов двух академий.

Ольга Юрьевна вкратце расска-
зала об истории вопроса, напомнив 
собравшимся о том, что тему сохра-
нения детского здоровья и гигиены 
затрагивали в разные времена са-
мые разные люди - Владимир Моно-
мах, Михаил Ломоносов, Сергей Бот-
кин, Федор Эрисман, Григорий Хло-
пин, Николай Семашко и т. д. В на-
шей стране еще в позапрошлом веке 
были разработаны подходы к орга-
низации труда и обучения детей в 
школах и гимназиях, регламенты, 
определяющие периодичность сме-
ны занятий и перемен, питания и 
отдыха. В СССР забота о сохранении 
и укреплении здоровья детей при-
няла системный характер, была соз-
дана огромная сеть детских панси-
онатов, лечебно-оздоровительных 
лагерей, в школах регулярно прово-
дились медицинские осмотры, всем 
ребятам делали плановые привив-
ки. Причем если вначале все вни-
мание педиатры уделяли только 
трудным детям, имеющим те или 
иные болезни и патологии, то уже 

с 1929 года ставка была сделана на 
профилактику, то есть работать на-
чали со всеми без исключения, дей-
ствуя на опережение и предупреж-
дение заболеваний. Школьная ги-
гиена стала наукой, которая позво-
ляла осуществлять образователь-
ный процесс максимально эффек-
тивно. Позже, в 1944 году (то есть 
уже через год после основания Ака-
демии педагогических наук - пред-
шественницы РАО), был открыт Ин-
ститут развития, здоровья и адап-
тации ребенка, который проводил 
комплексные исследования в этом 
направлении.

- Однако сейчас нам не хватает 
научных школ, фундаментальных 
и прикладных исследований, кото-
рые касаются школьной гигиены, - 
заключила Васильева. - Полагаю, что 
только вместе с нашими коллегами 
из РАН мы сможем преодолеть эти 
проблемы.

Вице-президент Российской ака-
демии наук, академик РАН Михаил 
Пирадов напомнил, что основу бла-
гополучия любой страны составляют 
три кита - безопасность, демография 
и образование. Но именно здоровье 
является тем связующим элементом, 
без которого невозможно существо-
вание этого базиса. Причем здоро-
вье следует рассматривать в широ-
ком смысле.

Михаил Пирадов рассказал о том, 
что несколько лет назад норвеж-

ские ученые провели очень серьез-
ное исследование, протестировав 
34000 жителей целого ряда евро-
пейских стран на предмет уровня их 
интеллекта. И выяснилось, что лю-
ди, родившиеся в период с 1930 по 
1980 год, имеют IQ на 20 пунктов вы-
ше, чем те, кто появился на свет по-
сле 1980 года. Этот феномен участни-
ки заседания назвали антифлинном, 
поскольку он противоречит так на-
зываемому эффекту Флинна, соглас-
но которому, наоборот, IQ с годами 
только увеличивается.

По словам вице-президента РАН, 
все это налагает колоссальную от-
ветственность на всех медиков и 

врачей, ведь, если два последних по-
коления демонстрируют некоторое 
снижение интеллекта, очевидно, это 
следствие ухудшения их здоровья. 
Необходимо выяснить причины дан-
ного явления, чтобы устранить их. А 
в целом суть ясна: больной ребенок 
не может хорошо учиться.

Безусловно, самым информатив-
ным докладом стало выступление 
академика РАН Геннадия Онищен-
ко. Он рассказал о том, что соглас-
но Указу Президента РФ от 21 июля 
2020 года №474 «О национальных 
целях развития Российской Феде-
рации на период до 2030 года» пе-

ред всеми нами поставлена задача: к 
2030 году добиться того, чтобы сред-
няя продолжительность жизни рос-
сиян составила 78 лет. Но, чтобы вы-
полнить ее, необходимо начинать с 
самого детства. А лучше заботиться 
о здоровье ребенка еще до его рож-
дения или даже раньше.

Академик привел целый ряд ста-
тистических данных, которые иллю-
стрируют состояние дел в плане за-
боты и сохранения здоровья детей в 
нашей стране.

По данным на 2022 год, в стране 
действовало 173959 организаций 
воспитания и обучения, отдыха и оз-
доровления детей. И несмотря на то 
что (по сравнению с 2023 годом) в 
целом наблюдается уменьшение их 
общего количества на 6,7%,  на 11% 
стало больше ДОУ, на 7% больше об-

щеобразовательных организаций, 
на 7% увеличилось количество ор-
ганизаций допобразования. Хотя тот 
факт, что за аналогичный период ста-
ло на 25,6% меньше организаций для 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, можно рассма-
тривать как показатель положитель-
ной динамики, ибо, если сирот ста-
новится меньше, это значит, что все 
больше детей живут в семьях и им не 
нужен детский дом. А вот снижение 
на 22% количества организаций от-
дыха и оздоровления детей вызыва-
ет тревогу.

Также следует очень серьезно от-
нестись к тому, что до сих пор 3680 

организаций не имеют централизо-
ванного водоснабжения, 3274 - водо-
отведения, в некоторых (164) печное 
отопление. 6375 образовательных 
организаций, 1785 детсадов и 3522 
общеобразовательных учреждения 
нуждаются в капитальном ремонте.

Вплоть до 2021 года у нас еще кое-
где были школы с трехсменным ре-
жимом работы. Однако теперь эта 
проблема ликвидирована. Зато вы-
зывает озабоченность количество 
школ, работающих в две смены. В 
Чечне их 64%, в ЯНАО - 46,2%, в ХМАО 
- 94,5%, в Тыве - 49,7%, в Дагестане - 
43,7%, в Ингушетии - 34,5%. Отчасти 

это можно рассматривать в положи-
тельном ключе - как показатель вы-
сокой рождаемости в данных регио-
нах, однако проблему все-таки надо 
решать созданием новых образова-
тельных организаций.

В целом же выход из положения 
видят в «уплотнении» школ, что 
нередко приводит к «переуплотне-
нию». Данная проблема выявлена в 
9556 образовательных организациях 
страны, более половины из которых 
(56,3%) - ДОУ, чуть менее половины 
(42%) - общеобразовательные орга-
низации, 1,7% - остальные структу-
ры. Средний показатель «переуплот-
ненности» превышен в два раза в Ка-
бардино-Балкарии (42,8%), на Саха-
лине (35,3%), в Удмуртии (34,8%). Бо-
лее 20% всех общеобразовательных 
организаций работают в подобном 

режиме всего в пяти регионах - Да-
гестане, Московской области, Хаба-
ровском крае, Краснодарском крае 
и ЯНАО.

Зато в плане организации горячего 
питания у нас есть чем гордиться. На-
пример, во всех без исключения ДОУ 
воспитанники получают 4-5-разовое 
питание. Для организации приема 
пищи условия созданы в 99,9% школ, 
детсадов, колледжей, вузов и пр. Ох-
ват горячим питанием школьников 
составляет 91,5%, из них учеников 
1-4-х классов 99,8%, 5-11-х классов 
- 85%.

Это очень важный момент, ибо со-
гласно данным медицинских обсле-

дований у детей, получавших горя-
чее питание с 2020 года, отмечает-
ся снижение в два раза темпов ро-
ста заболеваемости ожирением, на 
2,5% в год - общей заболеваемости 
по болезням органов пищеварения, 
на 3,5% - по гастритам и дуоденитам, 
на 4,5% - по анемии. А осуществле-
ние надзорных мероприятий за по-
следние два года позволило в семь 
раз сократить число школ с наруше-
ниями в части качества и безопас-
ности поставляемых пищевых про-
дуктов.

Тем не менее проблем, связанных с 
питанием, все еще немало, и касают-

ся они отнюдь не только нашей стра-
ны. По данным ВОЗ, в мире сегодня 
ожирением страдают 650 миллио-
нов взрослых и 379 миллионов де-
тей и подростков. Причем эксперты 
прогнозируют двукратное увеличе-
ние количества таких людей уже к 
2025 году по сравнению с 2000 го-
дом. И это весьма тревожная стати-
стика, ибо уже доказано, что данная 
проблема связана с 5% всех смер-
тельных случаев в мире. А темпы 
роста количества граждан, страда-
ющих ожирением, в России опережа-
ют аналогичные показатели в США. 
Причиной этого являются растущая 
популярность фастфуда и гиподина-
мия, связанная со все большим вре-
менем, которое люди проводят за 
компьютером.

На фоне этого, конечно, весьма ра-
дует статистика, которая говорит о 
создании в нашей стране условий 
для физической активности граж-
дан. Отмечается, что в 77% ДОУ и 
89,5% общеобразовательных орга-
низаций оборудованы спортивные 
зоны на территории, спортзалы есть 
в 74% детсадов и 88,7% школ.

Недавняя пандемия ковида унес-
ла жизни 6972152 человек в целом 
по всему миру, из них на нашу стра-
ну пришлось 400145 летальных ис-
ходов. Всего же коронавирусной ин-
фекцией переболели 771401825 жи-
телей планеты и 23078812 россиян. 
Но детей, к счастью, эта болезнь за-
тронула в меньше степени, из 47712 
заболевших ребят 49,9% перенес-
ли ее в легкой форме, 32,3% - во-
обще без симптомов. Но у 0,2% ко-
вид проходил весьма тяжело, хотя 
смертность составила всего 0,005%.

Еще одна очень серьезная проб-
лема связана с ухудшением зрения у 
детей по всему миру. И специалисты 
связывают это опять же с компью-
тером, тем более что приобщаться 
к нему ребята начинают едва ли не 
с пеленок. Согласно исследованиям 
68% детишек до трех лет ежегодно 
используют экранные носители ин-
формации, 5% малышей уже в до-
школьном возрасте имеют профили 
в социальных сетях, 30% ребят само-
стоятельно заходят в интернет-про-
странство, 70% делают это с помо-
щью или под контролем взрослых, 
но все равно заходят и остаются там, 
что приводит к уже упомянутым ги-
подинамии, ожирению и ухудшению 
зрения. А еще это приводит к наруше-
нию сна, неадекватному поведению, 
ухудшению памяти, заболеваниям 
психики и нервной системы, а также 
функциональным нарушениям и за-
болеваниям опорно-двигательного 
аппарата.

На всем протяжении доклада Они-
щенко негативная информация че-
редовалась с позитивной. Напри-
мер, было отмечено, что за период с 
2020 по 2022 год количество образо-
вательных организаций, в которых 
обучаются дети с ОВЗ и инвалидно-
стью, увеличилось на 14,1% (+9514 
объектов). При этом доступная сре-
да все еще оставляет желать лучше-
го, ибо в 26% случаев архитектур-
ные условия в таких организациях 
в значительной степени не соответ-
ствуют заявленным требованиям, а 
в 34% случаев соответствуют лишь 
частично. И, к сожалению, только 
10,6% организаций полностью уком-
плектованы кадрами психолого-пе-
дагогического профиля. Но даже в 
них сотрудники испытывают недо-
статок в научно обоснованных обра-
зовательных технологиях для детей 
с ОВЗ, а то и отмечают полное отсут-
ствие каких-либо методических ре-
комендаций.

...В целом на заседании РАН и РАО 
было представлено очень много ин-
тересной и полезной информации, 
как говорится, располагающей к раз-
мышлениям и позволяющей сделать 
определенные выводы. Мы обяза-
тельно вернемся к этой теме в следу-
ющих номерах нашей газеты.

Перспективы

Будем 
здоровы?
Чтобы дожить до 78 лет, надо сильно постараться
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Михаил МоРоЗоВ, помощник 
министра образования калужской 
области

Победителем конкурса «Директор 
года России»-2023 стал Алексей 
МОКРУШИН. Алексей Николаевич 
возглавляет 25-ю школу Калуги с 
2016 года. На тот момент ему было 
30 лет, что делало его самым моло-
дым директором школы в Калуж-
ской области. Его любимая книга - 
«Педагогика для всех» Симона Со-
ловейчика, принципы которой он 
старается реализовывать в своей 
работе. За эти годы Алексей Мо-
крушин стал символом молодого 
и прогрессивного руководителя, 
способного погружаться в разные 
проекты и достойно выглядеть в 
медиасфере. Паблик 25-й школы в 
соцсети «ВКонтакте» неоднократ-
но признавался одним из лучших 
в стране.

- Алексей Николаевич, в этом го-
ду вы смогли выйти в региональ-
ный полуфинал «Флагманов об-
разования», вышли в финал кон-
курса «Лидеры России», выиграли 
конкурс профессионального ма-
стерства «Директор года России». 
В чем особенность этих конкурсов? 
Можно ли с их помощью изменить 
кадровую ситуацию в стране?

- Эти конкурсы позволяют полу-
чить хорошую обратную связь по 
уровню своих навыков и компетен-
ций на данный момент. Участие в 
конкурсах я рассматривал именно 
с этих позиций. Хотелось получить 
советы или комментарии по свое-
му профессиональному развитию. 
Эту цель я точно достиг, а успешное 
прохождение отдельных этапов - это 
лишь бонус к основной цели. Отли-
чительная особенность «Флагманов 
образования» и «Лидеров России» в 
том, что в них может принять уча-
стие любой желающий, а в случае с 
«Директором года России» - практи-
чески каждый директор со стажем 
работы от трех лет. Формирование 
кадрового резерва на основе побе-
дителей и призеров профессиональ-
ных конкурсов возможно, но необхо-
димо, чтобы как можно больше пе-
дагогов принимали участие в кон-
курсах, тогда будет хорошая основа 
для качественного резерва. Победи-
тель конкурса имеет опыт работы в 
среде профессионалов и опыт осво-
ения маршрута уникального инди-
видуального развития, это сочета-
ние очень важно для любого руко-
водителя.

- За последние годы у вас и ва-
шей школы появилось сразу не-
сколько крупных достижений: пе-
дагогический проект «Уроки под 
открытым небом», когда учителя 
ведут в городском парке Калуги за-
нятия по своим предметам, успеш-
ные дистанционные уроки в пери-
од пандемии 2020 года, открытие 
детского технопарка «Квантори-
ум» в 2021 году. Какие достижения 
вы презентовали на конкурсе «Ди-
ректор года России»?

- Я рассказывал о нашем опыте ра-
боты в дистанционном режиме, но 
не останавливался на нем подробно, 
потому что актуальность этого на-
правления значительно снизилась 
по сравнению с 2020 годом. Приво-
дил эту работу в качестве примера 
оперативной организации деятель-
ности в новом для школы формате. 
Наше главное достижение в том, что 
востребованность школы в микро-

районе значительно возросла. Еще 
можно отметить расширение воз-
можностей дополнительного обра-
зования. Мы активно подаем заяв-
ки на открытие новых мест в допол-
нительном образовании, что преду-
смотрено национальным проектом 
«Образование». Стараемся охваты-
вать разные направления: спортив-
ное, творческое, научно-технологи-
ческое. Школа с 2018 года работает 
по программе развития личностно-
го потенциала, организованной бла-
готворительным фондом Сбербанка 
«Вклад в будущее». В этой програм-
ме мы стали одной из федеральных 
апробационных площадок. В настоя-
щее время являемся центром разви-
тия личностного потенциала. В заяв-

ке, а потом уже во время очного вы-
ступления много внимания уделил 
нашему технопарку «Кванториум». 
Для Калужской области это был пер-
вый детский технопарк, открывший-
ся в здании школы.

- У кого из директоров-финали-
стов, на ваш взгляд, была интерес-
ная презентационная программа?

- Скажу банальность, но у каждого 
финалиста есть интересный опыт, 
который мы обсуждали. Среди фи-
налистов были директора лицеев 
и гимназий, где есть отбор в шко-
лу. В 25-й школе такого нет. Проек-
ты этих организаций были очень 
любопытными, но, к сожалению, 
их сложно реализовать в условиях 
массовой школы. Был интересный 
проект патриотического воспита-
ния, который представили осново-
образующим для всей школы. Мы 
все работаем в этом направлении, 
но впервые увидели, как абсолютно 
все аспекты работы школы, деятель-
ность всех сотрудников подчинены 
патриотическому воспитанию. От-
дельно отмечу целый ряд проектов, 
посвященных значимости неболь-
ших населенных пунктов, в которых 

размещены школы. Концепция шко-
лы как малой родины была востре-
бована сразу у нескольких финали-
стов. В одном из кейсовых заданий 
мы отталкивались от условий своей 
школы, но приходили к образу шко-
лы, заданному в кейсе.

- Алексей Николаевич, вы вхо-
дите в состав жюри областного 
конкурса на присуждение пре-
мий имени народного учителя 
А.Ф.Иванова, который является 
региональным аналогом конкур-
са «Директор года». На финальном, 
очном, этапе директора часто по-
ют, играют на гитаре, танцуют. Как 
вы относитесь к таким проявлени-
ям активности на профессиональ-
ных конкурсах?

- На профессиональном конкурсе 
я бы не стал использовать такие эле-
менты, потому что они должны под-
черкивать управленческие компе-
тенции, а мне сложно представить, 
каким образом это можно показать. 
Здесь самый главный критерий - 
уместность. В выступлении можно 
поставить эмоциональную точку, но 
в финале «Директора года России» 
творческих номеров я не припомню. 
Под ними обычно подразумевается 
демонстрация школьного проекта, 
связанного с творчеством. Если в це-
лом говорить об индивидуальных 
выступлениях, то мне очень понра-
вились выступления Ирины Викто-
ровны Кучиной из Мурома и Юлии 
Евгеньевны Юрьевой из Макеевки.

- Однажды вы проводили в сво-
ей школе семинар по книге Джо-
на Хэтти «Видимое обучение». Что 
именно вы анализировали?

- Мы проводили педагогический 
совет, посвященный факторам, кото-
рые влияют на образовательные ре-
зультаты учеников. Книга Хэтти про-
извела на меня впечатление своим 
масштабным анализом всех между-
народных исследований по этому на-

правлению. Да, это международный 
опыт, который практически не учи-
тывает российскую систему образо-
вания, но и там есть моменты, кото-
рые нашим педагогам следует знать. 
Учителя переоценивают влияние се-
мьи на результаты обучения, излиш-
не много уделяют внимания природ-
ным и врожденным факторам. Мне 
важно было показать коллегам, что 
есть подтвержденные научные ис-
следования, которые определяют 
перечень влиятельных аспектов. Я 
выбрал из книги ключевые факторы 
влияния на результаты и предложил 
коллегам их ранжировать, не сказав 
о том, в какой последовательности 
они представлены в книге. Надо ска-
зать, что выводы наших учителей не 

совпали с выводами Хэтти. Мои кол-
леги не учли важности позитивных 
установок учителя и обратной связи 
с учениками по итогам урока. Нужно 
не просто читать книгу Хэтти, а про-
бовать включить коллег в активное 
осмысление информации, которая 
там есть.

- В 2021 году конкурс «Директор 
года России» выиграла директор 
Гимназии имени Е.М.Примакова 
Майя Майсурадзе, затем победил 
директор московской школы «По-
кровский квартал» Павел Терехов. 
Это крупные школы с уникальной 
ресурсной базой, которая сильно 
отличается от 25-й школы Калуги. 
В вашей школе чуть меньше ты-
сячи учеников, она находится на 
окраине города, близка к непро-
стым социальным контекстам. 
Можно ли сравнивать настолько 
разные образовательные органи-
зации?

- Я тоже думаю над этим вопро-
сом. Опыт конкурса показывает, что 
30 финалистов представляли очень 
разные школы: сельские, городские, 
школы-комплексы, школы при ву-
зах и другие. Конкурс оценивает не 

ресурсы школы, местоположение и 
количество учеников, а способность 
руководителя в текущих условиях 
показывать достойные результа-
ты, способность работать в стрессо-
вых ситуациях. Очень показателен 
этап, где с директорами проводит-
ся пресс-конференция. К этому ис-
пытанию невозможно подготовить-
ся. Оно, кстати, показывает перспек-
тивы роста в работе руководителя. 
Например, когда был задан вопрос 
про обучение детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, неко-
торые коллеги ответили, что у них в 
школах нет таких детей. Думаю, что 
в контексте работы директора это 
не имеет значения. Проблема обуче-
ния детей с ОВЗ касается всех. Кон-
курс как раз придуман для того, что-
бы найти универсальные управлен-
ческие методики.

- Что нужно сделать, на ваш 
взгляд, чтобы успехи директора 
распространялись еще и на его 
коллег?

- Важно создать условия для разви-
тия творческого потенциала учите-
лей, но при этом не ставить перед пе-
дагогами завышенных целей. Нужно 
лично поддерживать коллег в реали-
зации лидерских установок. В школе 
должны работать институт настав-
ничества, команда поддержки учи-
телей из числа сотрудников админи-
страции школы. Участие в конкурсе 
дает мне дополнительный аргумент 
при разговоре с коллегами о важно-
сти участия в профессиональных со-
стязаниях.

- Согласны ли вы с тем, что сей-
час появилась категория педаго-
гов, которые основную часть сво-
его рабочего времени проводят 
на конкурсах, форумах и съездах, 
а на работу у них просто не хвата-
ет времени?

- Сейчас расширилось простран-
ство предложений об участии в раз-
ных событиях, поэтому такие педаго-
ги, конечно, есть. В последнее время 
их число увеличилось. Я готов под-
держивать коллег и отправлять их 
на форумы, но мне важно, чтобы это 
участие приносило школе практиче-
ский результат. Главный вопрос, ко-
торый я задаю учителю, отправля-
ющемуся на форум: «Чем ваше уча-
стие может быть полезно для шко-
лы?» Педагог должен уметь расстав-
лять приоритеты между работой и 
форумами.

- Вы учились на физико-мате-
матическом факультете Калуж-
ского государственного педаго-
гического университета имени 
К.Э.Циолковского, сейчас парал-
лельно с управленческой деятель-
ностью ведете уроки математики. 
Как вы отвечаете на знаменитый 
вопрос о том, пригодится ли мате-
матика в обычной жизни?

- Математика - это один из лучших 
инструментов, который позволяет 
развивать мышление. На уроках мы 
учим не формулы и теоремы, а тре-
нируем свой мозг в анализе, приме-
нении и запоминании информации. 
В жизни мы ежедневно сталкиваем-
ся с информацией, которую нужно 
обработать. В математике есть и се-
рьезная культурологическая основа, 
потому что математика сопровожда-
ет развитие человечества с древней-
ших времен. Этот предмет дает нам 
также глубокое духовное начало. Ког-
да мы говорим о воспитательном по-
тенциале урока, то об истории раз-
вития математики, известных мате-
матиках и их судьбах вспоминаем в 
первую очередь.

Директорский клуб

Уроки под открытым небом
конкурс помогает найти универсальные управленческие методики, считает директор года

Министр просвещения РФ Сергей КРАВцОВ и Алексей МОКРУШИН на церемонии награждения 
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Мария ГоЛуБЕВА, пос. Чална, 
Прионежский район, Республика 
карелия, фото автора

В поселке Чална два года назад от-
крылся детский сад «Лесовичок». 
Теперь здесь один современный 
корпус вместо пяти деревянных, а 
значит, пространство комфортно и 
безопасно для детей.

- Конечно, на самом первом этапе, 
когда сносили старые здания, серд-
це щемило. Но, находясь в должно-
сти главы поселения в то время, я по-
нимала, что мы приняли важное ре-
шение - современному детскому са-
ду быть! - рассказывает заведующая 
«Лесовичком» Оксана Ерюшкина.

Новый «Лесовичок» вырос на месте 
старого детсада на улице Школьной. 
Несколько поколений жителей Чалны 
ходили в деревянный детский сад, со-
стоящий из пяти одноэтажных корпу-
сов. В новом здании принимают детей 
не с трех лет, как раньше, а с полутора. 
Здесь маленькое, сообразно возрасту, 
оборудование - удобные санузлы, ра-
ковины, кровати. Конечно, обо всем 
этом хочется рассказывать с умень-
шительно-ласкательным суффиксом. 
На секунду чувствуешь себя здесь ве-
ликаном - именно такое ощущение 
рождается, когда заходишь в группу, 
пространство которой организовано 
для малышей от полутора лет. Здание 
расчитано на триста воспитанников, 
в число которых входят и восемьдесят 
детей ясельного возраста. Это дети не 
только из самого поселка Чална, но и 
из близлежащих населенных пунктов 
- Бесовца, Кутижмы, Виллагоры, де-
ревни Виданы.

- Сделаете репортаж о нашем чудес-
ном садике, и, возможно, приедут к 
нам малыши из Петрозаводска, - улы-
баясь, говорит Оксана Михайловна - 
она знает, что в карельской столице 
очередь в детские сады измеряется 
не одной тысячью ребятишек.

А между тем новая дорога от Петро-
заводска до Чалны по времени занима-
ет 20-30 минут, зато у ребенка появля-
ется отличный шанс дышать свежим 
воздухом каждый день и находиться в 
просторных новых помещениях недав-
но построенного детского сада.

Как опытный управленец Оксана 
Ерюшкина знает, что помимо ново-
го пространства значимо содержание 
образовательного процесса. В садике, 
по мнению руководителя, важны не 
только хороший уход и присмотр за 
детьми, но и современные интерес-
ные, развивающие и обучающие про-
граммы для малышей.

- Сама я много лет учила детей на-
чальной школы, в нашем саду работа-
ют также мои коллеги, которые рань-
ше преподавали в школе. Что мы за-
мечаем? Ребятишки тянутся к чте-
нию. И мы их умеем учить чтению! 
Работали много лет по Занкову, хоро-
шо развиваем и чувствуем наших до-
школят! Знаем, всегда важно вовре-
мя ребенка поддержать, а дальше он 
уже со своей собственной скоростью 
будет учиться, - говорит Оксана Ми-
хайловна.

Действительно, ни в какие отчеты 
не вошло, что из садика все выпускни-
ки подготовительной группы ушли в 
первый класс читающими.

- Мы заметили, что в семьях наших 
воспитанников книг не так много, - 
сетует Оксана Михайловна. - Тогда-
то мы и придумали книгообмен. В 
детском садике появилась полка, с 
которой каждый мог взять интерес-
ную книгу и оставить другую взамен. 
Об этом новшестве мы рассказали не 
родителям, а детям. Те, естественно, 
дома поделились новостью с мама-
ми и папами. Так что взрослые по-
том не сразу уводили детей домой, 
а на полке вместе с малышами вы-
бирали книжку. Затем в садике у нас 
началась акция - взрослые стали чи-
тать книги детям. Это были учите-
ля, школьники, мамы, папы... Честно 
говоря, мы не представляли, что эта 
акция может закончиться, потому 
что она очень полюбилась участни-
кам процесса, - делится Оксана Ми-
хайловна.

Прогулка вместе с заведующей по 
трем этажам детского царства (ребя-
тишки в это время гуляли на совре-
менных площадках) подарила много 
приятных впечатлений. Огромный 
спортзал с маленькими тренажера-
ми для детей, прекрасное простор-
ное помещение для выступлений и 
праздников, уютная общая комна-

та, в которой проходят встречи и пе-
дагогические советы воспитателей. 
Предусмотрены подсобные помеще-
ния. Создана уютная комната отдыха 
для сотрудников. В ней и чай попить 
можно, и обед из дома подогреть.

- Мы благодарны строителям, зда-
ние построено на совесть. Пока у нас 
не истек срок гарантии, все мелкие 
недочеты, а их немного, устраняются 
быстро и в срок, - рассказывает Окса-
на Михайловна.

Уточняет, что детский сад построен 
по собственному проекту компании 
«КСМ» из трехслойных железобетон-
ных панелей. По такому проекту так-
же возведены три детсада в Петро-
заводске, например «Акварельки» на 
улице Энтузиастов. Детсад в Чалне по-
строили в рамках национального про-
екта «Демография». Из федерального 
бюджета на строительство выдели-
ли около 190 миллионов рублей, еще 
67 миллионов предусмотрели из бюд-
жета региона.

Конечно, такой подарок для жите-
лей Чалны немного на вырост. Пока 
в детском саду есть места, а в образо-
вательной организации педагоги вы-
бирают векторы развития, которые 
будут согласованы с федеральной об-
разовательной программой дошколь-
ного образования, которая стартова-
ла во всех регионах России с 1 сентя-
бря 2023 года.

- Конечно, задумок у нас много. На-
пример, к началу следующего кален-
дарного года хотим создать релакса-
ционную зону для всех участников 
образовательного процесса. У нас ра-
ботает замечательный психолог. На 
территории нашего садика оставле-
на небольшая часть леса, будем и ее 
включать в образовательный про-
цесс. Тема экологии - это то, чем мы 
занимаемся уже второй год. Верим, 
что создадим настоящее детское ко-
ролевство! - уверенно строит планы 
заведующая.

Уезжала из детского сада я с хоро-
шим настроением. Радовалась, что 
в этих современных и продуманных 
пространствах будет возрастать но-
вое поколение здоровых, любозна-
тельных и увлеченных детей. Госу-
дарство позаботилось об инфраструк-
туре, а педагоги - о содержании.

Дошкольное образование

Заведующая «Лесовичком» Оксана ЕРюШКИНА

Старший воспитатель Ольга СИМАНОВА умеет увлечь делом каждого ребенка

«Лесовичок» уверенно 
шагает в будущее
Два года назад в Прионежском районе карелии появился современный детский сад

Как живете, эколята?
Хроника октября

Мозговой штурм
20 октября «Лесовичок» встречал коллег из детского сада №34 города 

Петрозаводска. Сначала под руководством воспитательницы Маргариты 
Анатольевны Люммус и малышей изготовили из фантиков радужный воз-
душный шар, на котором и отправились в путешествие! Затем хозяйка кла-
довой «Лесовичка» Оксана Валерьевна Лемешева и старший воспитатель 
Ольга Александровна Симанова провели мастер-класс, итогом которого 
стал ароматный травяной чай. И конечно, совместная встреча - мозговой 
штурм! Сколько новых идей привезли с собой наши уважаемые коллеги! 
«Лесовичок» благодарит дружный коллектив детского сада №34 «Радуга» 
и надеется на дальнейшее плодотворное сотрудничество!

«Колобок» на новый лад
Сегодня в эколабе «Лесовичка» состоялась первая детская научно-прак-

тическая конференция, на которой маленькие ученые защищали свои 
коллективные работы - плакаты. Сказка «Колобок» на новый лад, под-
нимающая проблемы экологии, не оставила равнодушных! Благодарим 
воспитателей и детей групп «Радуга», «Совята», «Зайчата», «Светлячки»!

В поисках педагогических идей
«Лесовичок» встречал исполнительного директора Ассоциации сель-

ских школ Карелии, старшего методиста Центра развития образования 
Петрозаводска доктора педагогических наук Зинаиду Борисовну Ефлову. 
Аспекты воспитания и образования в рамках новой федеральной образо-
вательной программы дошкольного образования, необходимость приме-
нения инновационных технологий, особенности современных детей - эти 
и другие вопросы обсуждались вместе с педагогами.

Эколята - друзья и защитники природы
Разбирая проблемы экологии на Земле, мы с ребятами столкнулись с 

такими проблемами, как загрязнение лесов, водоемов, оставленные без 
присмотра костры, небрежное отношение людей к кустарникам, деревьям. 
Ребята познакомились со сказочными героями-эколятами - друзьями и за-
щитниками природы - Умницей, Шалуном, Тихоней и Елочкой. На нашем 
плакате мы изобразили, как необходимо бережно относиться к природе, 
в этом нам помогли эколята. Группа «Зайчата» не только за чистоту, но и 
за раздельный сбор мусора.

Плакат от группы «Светлячки»
Помочь природе способен каждый человек. Чтобы больше людей про-

никлись идеей спасения природы, мы с ребятами группы «Светлячки» 
решили сделать обучающий плакат, в котором постарались показать воз-
действие человека на природу и животный мир. Отметили, что не только 
чистота и порядок важны в природе, но и сортировка мусора. 
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Праздник мастерства

К соревнованиям готовы!
наталья АЛЕкСЮТИнА, Санкт-Петербург

В конце ноября Санкт-Петербург будет при-
нимать финал чемпионата профессиональ-
ного мастерства «Профессионалы». Ожи-
дается, что демонстрировать свое мастер-
ство приедут порядка 650 участников из 60 
субъектов России, а также 100 иностранных 
представителей из 11 стран. Общее коли-
чество гостей вместе с наставниками, экс-
пертами, представителями работодателей 
составит порядка пяти тысяч человек. Орга-
низаторы чемпионата уверены, что конкурс 
станет настоящим праздником для тех, кто 
хочет погрузиться в мир профессий.

Как заметил заместитель председателя Ко-
митета по образованию Евгений Гагонин, Пе-
тербург не случайно выбран местом проведе-
ния финала конкурсных состязаний. Город яв-
ляется одним из ведущих промышленных и 
образовательных центров России. Кроме того, 
он имеет большой опыт в организации мас-
штабных мероприятий. Для участников и го-
стей будут созданы все необходимые условия, 
а для площадок проведения конкурсных ис-
пытаний уже закуплено оборудование, в том 
числе станки, компьютеры, инструменты. Что 
важно, вся техника затем будет распределена 
по учреждениям СПО для обучения студентов.

На чемпионате заявлено 35 компетенций 
основной программы и 20 компетенций юни-
орской программы. В финал вошли команды, 
которые на отборочном этапе попали в десят-
ку, при этом количество участников в команде 
может составлять от 1 до 5 человек.

Вообще, как пояснила руководитель регио-
нального Координационного центра опере-
жающей профессиональной подготовки Ири-
на Бердюгина, чемпионатный цикл длинный. 
Примерно год конкурсант живет в логике кон-
курса. Нужно выдержать несколько этапов со-
ревнования, и здесь очень важна роль настав-
ника, который поддерживает конкурсанта и 
помогает пройти сложный путь от начала до 
конца.

По словам Ирины Бердюгиной, все финали-
сты с большим интересом относятся к выбран-
ным компетенциям, поэтому на чемпионате 
ожидается нешуточная конкуренция. С этим 
согласна эксперт-наставник по компетенции 
«Мобильная робототехника» по юниорской 
линейке Валентина Любимова. Она отметила, 
что на участниках и экспертах лежит груз от-
ветственности за регион. Все стремятся к по-
беде, уровень конкуренции очень высокий. К 
тому же робототехника - это сложный вид ком-
петенции, где проверяются навыки програм-
мирования и конструирования, где участники 
проектируют и изготавливают элементы, со-
ставляют техническую документацию и т. д. 
Такие конкурсы нужны, убеждена эксперт, по-
тому что они позволяют оценить, насколько 
профессия интересна ребятам.

Эксперт-наставник по компетенции «Меди-
цинский и социальный уход» Оксана Пантеле-
ева рассказала, что в этом году на чемпионате 
впервые будет представлена в полной мере 
профессия медицинской сестры. И если рань-
ше было много заданий по уходу за больными, 
то теперь конкурсанты смогут продемонстри-
ровать умения ставить уколы, обрабатывать 
раны, проводить профилактические меропри-
ятия. Сегодня во многих регионах ощущается 
дефицит среднего медицинского персонала. 
Чемпионат поможет открыть профессию меди-
цинской сестры, показав, насколько ее работа 
важна и ответственна.

Конечно, как отметили эксперты, в чемпи-
онате должна быть соревновательная состав-
ляющая, но в целом это движение про другое, 
ведь его компетенции продиктованы интере-
сами рынка. Чемпионат «Профессионалы» - это 
скорее про практическое применение, вовле-
ченность в профессию, интеграцию работода-
телей, образовательных учреждений и инте-
ресов города.

Нужно заметить, что для победителей в ком-
петенциях предусмотрены денежные призы: 
100 тысяч рублей за 1-е место, 50 тысяч руб-
лей - за 2-е и 30 тысяч рублей - за 3-е.

Кроме того, для всех участников чемпиона-
та будут организованы обучающие сессии, где 
ребятам помогут разработать план развития 
профессиональной карьеры. 

Маргарита куРГАноВА

Страной восходящего солнца называют 
Японию, но это неправильно. Страна вос-
ходящего солнца - это Россия, где начи-
нается день и восходит солнце на три ча-
са раньше, чем в Японии. На самой вос-
точной оконечности нашей территории, 
в бухте Провидения, находится поселок, 
названный по имени бухты. Но кто-то, 
видимо большой начальник, зачеркнул в 
названии слово «бухта», получилось Про-
видения, в родительном падеже. Поселок 
является важным пунктом на Северном 
морском пути. Здесь в дружбе и согласии 
живут, работают, учатся русские, чукчи, 
эскимосы. В поселке Провидения нахо-
дится учебное учреждение регионально-
го значения - Чукотский северо-восточ-
ный техникум - с солидной биографией. 
Его преподаватели и студенты недавно 
отметили 75-летний юбилей своего учеб-
ного заведения.

Начиналась история техникума еще в се-
редине пятидесятых годов прошлого века. 
Тогда этот край остро нуждался в квалифи-
цированных рабочих. Поэтому постановле-
нием Совета министров СССР и ЦК КПСС бы-
ло принято решение «О мерах по дальнейше-
му развитию экономики и культуры народов 
Севера». Так, в поселке Провидения была от-
крыта строительная школа по подготовке 
для местных колхозов специалистов самых 
нужных профессий - плотников, столяров, 
печников. При этом была дана отдельная ре-
комендация: принимать учеников преиму-
щественно из числа молодежи коренного 
населения. Такое пожелание диктовалось 
самой жизнью.

Такая школа была необходима, потому что 
на Чукотке в это время развивалось жилищ-
ное строительство. Была поставлена задача 
социально-экономического преобразования 
этого края. И дело пошло. Если в начале пяти-
десятых годов в селах было построено около 
двухсот домов, то в конце этого десятилетия 
сельские жители получали ежегодно втрое 
больше жилья.

В первый год в школе было всего три груп-
пы: в двух готовили плотников, в одной - 
штукатуров-печников. В них учились в ос-
новном ребята из Чукотки и Магаданской об-
ласти. Они с гордостью носили свою формен-
ную одежду: шинели, гимнастерки, фуражки 
с эмблемой ремесленного училища.

Какие предметы изучали будущие домо-
строители? Материаловедение, черчение, 
специальную технологию. На практических 
занятиях ребята изготовляли из дерева необ-
ходимую мебель для детских садов и школ-
интернатов - столы, табуретки, полочки, 
шкафчики - не для продажи, а для подарка. 
Первый выпуск состоялся в конце пятидеся-
тых годов. Дипломы получили 46 молодых 
мастеров.

С годами потребность в таких рабочих зна-
чительно выросла. Причем появилась нужда 
в других профессиях строительного профи-
ля. В регионе началось строительство зданий 
из железобетонных конструкций. Школа ста-
ла ремесленным училищем. В нем появилась 
еще одна специальность - арматурщика-бе-
тонщика. Именно тогда училище стало сель-
ским профессионально-техническим учили-
щем №10. Кроме рабочих готовили оленево-
дов-механизаторов. Будущие оленеводы не 
только учились водить тракторы, но и при-
обретали навыки механиков, чтобы уметь 
ремонтировать их, при необходимости ка-
питально.

Прошли годы. Училище стало техникумом. 
Было построено просторное новое здание, 
оснащенное современным оборудованием. 
Созданы кабинеты механизации, электротех-
ники, материаловедения. А еще две радиола-
боратории. И что знаменательно, наглядные 
пособия, стенды ученики делали своими ру-
ками. Изменилось оснащение. Были приоб-
ретены пять автомобилей, пять вездеходов 
и десять тракторов. Практику ученики про-
ходили в передовых совхозах.

В семидесятых годах здесь начали гото-
вить слесарей по ремонту тракторов и ав-
томобилей.

Уже в 80-90-х появились новые специаль-
ности, в которых особо нуждалось развива-
ющееся хозяйство Чукотки.

В настоящее время техникум выпускает 
механизаторов, сантехников, электриков, 
кожгалантерейщиков и сварщиков, которых 

всегда и везде не хватает. Эти специалисты и 
тогда, и сейчас нарасхват не только на Чукот-
ке, но и повсеместно.

Сегодня здесь готовят специалистов для 
промышленных предприятий края, а также 
охотников-промысловиков, резчиков по ко-
сти, поваров, швей, бухгалтеров, продавцов. 
Словом, техникум теперь ставит задачу пол-
ностью обеспечить потребности Чукотки в 
специалистах. У него появились филиалы в 
Нешкане, Лорине, Новом Чаплине и Нунли-
гране. Техникум продолжает развиваться, 
как и развивается сам чукотский край. Вос-
становлена геологоразведка в Провиденском 
районе - горнодобывающим предприятиям 
тоже потребуются специалисты.

В настоящее время техникум входит в 
число лучших средних учебных заведений 
страны. Отсюда выходят хорошо подготов-
ленные специалисты. Для этого созданы 
все условия. Высококвалифицированные 
преподаватели, современные аудитории, 

лаборатории. Ежегодно в техникуме про-
ходят региональные соревнования по про-
фессиональному мастерству в формате 
WorldSkills. На выпускных экзаменах, как 
правило, присутствуют вероятные рабо-
тодатели. Все специалисты востребованы 
в поселке Провидения, прежде всего свар-
щики ручной и частично механизирован-
ной сварки. А в селе Новое Чаплино тре-

буются резчики по кости и рогу и скорня-
ки, охотники-оленеводы, их ждут также и 
в других в селах.

При приеме новых студентов обязательно 
учитываются эти потребности. Принимают 
прежде всего молодежь, которая представ-
ляет коренные народности Чукотки. У сту-
дентов есть свой девиз: «Руки голову учат». 
Ребята не только успешно осваивают новей-
шее оборудование, но и умеют многое делать 
своими руками. Скажем, требуется не толь-
ко хорошо управлять трактором, но и уметь 

отремонтировать его, показать другим, как 
это делается. Эти и многие другие успехи бы-
ли достигнуты под руководством кандидата 
педагогических наук Евгения Николаевича 
Кузнецова. Сейчас он работает заместителем 
главы администрации Провиденского город-
ского округа.

Есть уроки, на которых студенты изготов-
ляют старинные предметы северных наро-
дов, например древнее оружие. При этом ис-
пользуются как современные технологии, 
так и традиционные. Девушки шьют старин-
ную одежду чукотских и эскимосских воинов, 
украшенную мехом и бисером, а также рука-
вицы и колчаны для стрел из кожи.

Студенты устраивают соревнования, го-
товят проекты. Среди них наиболее значи-
мые - «Дом для тундры» и исторический клуб 
«Истоки». В проекте «Дом для тундры» уча-
ствуют в основном будущие сварщики. Они 
создали новый тип жилища - домик-транс-
формер, который легко можно установить 

в тундре. Студенты умеют быстро устроить 
жилье на природе, приготовить пищу, при-
чем сырье для нее могут добыть здесь же, 
в тундре. Участники исторического клуба 
«Истоки» изучают историю Чукотки, учатся 
действовать копьем, луком. Доспехи делают 
металлические, костяные, из китового уса.

Все студенты не просто интересуются 
историей родного края, но и познают ее. Изу-

чают языки, культуру эскимосов и чукчей, их 
традиции, фольклор. Они уверены, что опыт 
предков - это связующее звено прошлого, на-
стоящего и будущего. Они готовятся к преоб-
разованию родного края.

За годы существования из этого учебного 
заведения вышли более восьми тысяч хоро-
шо подготовленных рабочих и мастеров. О 
своих достижениях студенты рассказывают 
в своей газете «Роза ветров». Одна из статей 
ее называлась «Пусть ветер перемен напол-
нит ваши паруса».

Профессиональное образование

Занятия в теплице
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В краю 
восходящего 
солнца
Рабочие руки везде нарасхват, даже на Чукотке
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Елена кАРЕВА, Рязань

В тринадцатый раз городской центр 
детского творчества «Стрекоза» 
провел конкурс юных экскурсово-
дов «Мой дом - моя Рязань». За это 
время уже несколько поколений 
юных исследователей, краеведов 
и историков прошло через конкурс-
ные этапы. Многие из участников 
конкурса разных лет уже окончи-
ли вузы и стали педагогами, музей-
ными работниками, сотрудниками 
библиотек. И вот в последние дни 
октября в историческом здании - 
доме Салтыкова-Щедрина, - зна-
комом горожанам, как юным, так 
и взрослым, собрались участники 
конкурса, представители многих 
школ города.

По традиции конкурс делится на 
несколько номинаций. В этом году 
самое большое число участников со-
брала номинация «Улицы нашего го-
рода». Экскурсии проходят в онлайн-
формате. На экране мы видим и ста-
ринные улочки нашего древнего го-
рода, и новые микрорайоны. Обо всех 
уголках Рязани ребята рассказывают 
с любовью, бережно раскрывая каж-
дую деталь места с его достоприме-
чательностями. «Ведь это наши род-
ные улочки, по которым мы каждый 
день ходим в школу!» - именно так 
трогательно начали свой рассказ ав-
торы коллективной экскурсии по 
улице Почтовой - ученики школы 
№44.

Об истории старинной улицы Се-
минарской, расположенной в самом 
центре Рязани, увлекательно пове-
дал в своей онлайн-экскурсии уче-
ник школы №6 Даниил Тумаков. Во-
енная история улицы Семинарской 
раскрывалась на большом экране че-
рез уникальные фотографии и кадры 
кинохроники о Рязанском пехотном 
училище.

Примечательные факты из био-
графии прославленной летчицы Ге-
роя Советского Союза Антонины Ле-
онтьевны Зубковой привела в своем 
рассказе одна из победителей кон-
курса - ученица 62-й рязанской шко-
лы Аня Еремина. Антонина Зубкова 

родилась в селе Семион Кораблин-
ского района Рязанской области. Пе-
ред войной окончила школу с золо-
той медалью, поступила в МГУ име-
ни М.В.Ломоносова. Но отучилась 
там только три курса, так как нача-
лась Великая Отечественная война. 
В Красной армии Антонина Зубкова 
с 1941 года, после окончания кур-
сов штурманов летчица совершила 
56 боевых вылетов. Старший лей-
тенант Антонина Зубкова с позыв-
ным «Зубок» водила в бой звено, 25 
раз - девятку, дважды - полк (54 са-
молета). После войны Антонина Ле-
онтьевна окончила МГУ, аспиранту-
ру, защитила кандидатскую диссер-
тацию, преподавала механику в Во-
енно-воздушной академии. В честь 
Героя Советского Союза Зубковой 

названа самая большая улица в но-
вом микрорайоне Дашково-Песочня.

Большая исследовательская ра-
бота ребят из школы №38 была по-
священа члену комсомольской орга-
низации «Молодая гвардия» города 
Краснодона Ивану Земнухову. Один 
из организаторов и руководителей 
подпольной организации «Молодая 
гвардия», Герой Советского Союза 
Иван Земнухов, - наш земляк. Он ро-
дился на Рязанщине в деревне Илла-
рионовка Шацкого района. Коллек-
тив юных краеведов и экскурсово-
дов 38-й школы не только рассказал 
о герое, в честь которого названа ули-
ца города, но и осветил всю деятель-
ность «Молодой гвардии».

Победителем конкурса «Мой дом - 
моя Рязань» стала и Анна Дворова из 
школы №40 с яркой и обширной экс-
курсией «Известные и забытые зод-
чие Рязани». В ходе ее были раскры-
ты малоизвестные страницы исто-
рии нашего древнего города, кото-
рому уже более 900 лет.

Особая тема в номинации «Памят-
ники» - это версии известной пого-
ворки «А у нас в Рязани грибы с гла-
зами». Поговорка эта берет начало в 
ХIV веке. Одна из версий такова. На 
границах города строго-настрого бы-
ло запрещено срывать грибы. Лазут-
чики-золотоордынцы, совершавшие 
свои набеги, сбивали эти грибы, так 

их и вычисляли. Это было очень важ-
но, ведь через Рязань шел короткий 
путь к Москве. Так грибы помогали 
защититься от врагов.

В Рязани имеется десять скуль-
птур, посвященных «глазастым» 
грибам. Первый гриб с глазами был 
установлен в городском парке, за-
тем такой появился на Театральной 
площади, потом «выросли» гриб-
профессор и грибочки-студенты в 
сквере Рязанского государственно-
го университета имени Сергея Есе-
нина. Есть еще гриб-читатель у биб-
лиотеки имени Есенина. Так и появи-
лось десять небольших скульптур. 
Удивительным дарам леса с глаза-
ми, которые водятся только в Ряза-
ни, были посвящены работы четве-
роклассницы Валерии Бабухиной из 

школы №48 и Алексея Григорова из 
школы №72.

В номинации «Православные хра-
мы Рязани» были отмечены экскур-
сии, посвященные храмам Рязанско-
го кремля, Пощуповскому монасты-
рю Рыбновского района. Победите-
лями стали юные гиды Ольга Жукова 
из школы №75 и Дарья Нефедова из 
школы №50.

Обо всех замечательных работах, 
представленных на конкурсе, рас-
сказать невозможно, их более со-
рока. Но главное, что роднит всех 
юных гидов, - это большое желание 
познавать историю родного города 
и увлеченно рассказывать одноклас-
сникам и друзьям о своих новых на-
ходках.

Директор ЦДТ «Стрекоза» Елена 
Александровна Чудакова на торже-
ственном награждении победителей 
конкурса поблагодарила участников 
и их наставников, руководителей 
проектов за кропотливую историко-
краеведческую работу. Ведь имен-
но педагоги сумели заинтересовать 
детей, вдохновить их на серьезное 
и тщательное изучение предложен-
ной темы.

Мне запомнились слова участни-
ка конкурса Глеба Матюхина, кото-
рый подготовил экскурсию по Сере-
жиной Горе, что в Дашково-Песочне: 
«На следующий конкурс обязательно 
подготовлю новую, ведь не все еще о 
Песочне рассказал».

Вот для рождения таких детских 
устремлений и нужны подобные кон-
курсы!

У городских экскурсоводов подрастает достойная смена
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Дополнительное образование

Почему в Рязани 
грибы с глазами
Юные гиды раскрывают тайны древнего города

Представитель администрации города Рязани Антон АСТАФЬЕВ 
поздравляет победителей в номинации «Памятники»

Строки 
из писем

Хранители памяти
Не только музейные экспонаты 
хранят память о значимых событи-
ях, дорогих людях, ярких моментах 
жизни человеческой.

Александр Прокопов, ветеран 
педагогического труда, Моздок, 
РСО - Алания:

«Летом ко мне в гости приезжал са-
довод-любитель из засушливой зоны 
Ставрополья, и ему очень понрави-
лись наш Моздок, река Терек. «Какой 
уютный зеленый город! - восторгал-
ся гость. - А дуб-исполин так и хочет-
ся обнять…»

Дуб у нас действительно знаме-
нитый. О многом мог бы поведать 
лесной великан. Он помнит, как че-
рез уездный Моздок мчались в Пе-
тербург и обратно курьеры, ехали 
по дороге купцы, чтобы устраивать 
знаменитые моздокские ярмарки. 
На них продавали сибирские меха и 
персидские шали, горячих скакунов 
и искусной работы оружие… Много-
численные предания о дубах-старо-
жилах дошли до нас из глубины ве-
ков. Возможно, нашим знаменитым 
дубом любовались Пушкин, Грибое-
дов, Толстой, Одоевский…

Когда я работал на станции юных 
натуралистов, мы с ребятами соби-
рали желуди под великаном. Затем 
из них выращивали и сажали дубоч-
ки, которые растут и сейчас. Этим за-
нимались и другие учителя с детьми. 
Например, ученики школы №2, ста-
рое здание которой расположено ря-
дом с дубом, после переезда в новое 
здание во дворе высадили один такой 
росток. Сейчас там уже шумит пото-
мок нашего дуба-исполина.

Сегодня у знаменитого дерева 
установлено специальное освещение, 
размещен памятный знак об основа-
нии в 1764 году по указу Екатерины II 
первой школы для детей православ-
ных горцев-осетин. А на мраморной 
плите помещены стихи Льва Пальце-
ва, бывшего редактора районной га-
зеты, участника Великой Отечествен-
ной войны. Это замечательное сти-
хотворение я бы внес в программу 
школы. Вдумайтесь только в его стро-
ки: «Кто-то мудрый тебя посадил у 
дороги - // Может, терский казак иль 
седой осетин? // Бились в грудь твои 
ветры, дожди и тревоги… // Третий 
век ты считаешь их, дуб-исполин. // 
Ты открой мне тайник сокровенней-
ших дум - // Не служили ль шатром 
твои ветви Толстому? // Может, Пуш-
кина ты провожал в Эрзерум?»

Деревья тоже хранители памяти, 
как и музейные экспонаты. Им есть 
что рассказать каждому новому по-
колению моздокчан».

Лидия Черноусова, отличник 
народного образования, 
Красноярск:

«Спасибо дорогой «Учительской га-
зете» за то, что она помогает чувство-
вать себя в строю учительской гвар-
дии. Читаю ее с большим интересом. 
Моя педагогическая деятельность на-
чиналась в Туруханском районе. Бо-
лее сорока лет работы в разных ролях 
- от учителя математики до заведую-
щей районным отделом образования 
- пролетели как один день.

Каждый год в августе я совершаю 
путь по Енисею к поселку моей юно-
сти - Верхнеимбатску. И всякий раз 
испытываю прекрасные чувства от 
встречи с любимым Енисеем, доро-
гими сердцу местами и людьми в раз-
ных селениях, школах, детсадах…

Это путешествие дарит мне неза-
бываемые впечатления, которыми я 
согреваюсь и  которые лелею в сво-
ей душе весь год до следующей по-
ездки». 
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Продолжение. Начало в №42‑44

оксана ГоРДЕЕВА, с. Покосное, 
Братский район, Иркутская область

- У меня есть талисман, он мне по-
могает. А у вас есть талисман? - спра-
шивает сероглазый мальчишка.

Я смотрю на него внимательно и 
думаю: шутит он или всерьез? На вся-
кий случай прошу:

- Покажи-ка сначала свой талис-
ман.

Мальчик вынимает из кармана 
плоский белый камень и протягива-
ет его мне на ладони.

- Вот… Если мне трудно, я достаю 
его, и он мне помогает, - поясняет он.

Ага, значит, все так серьезно. Та-
лисман - дело такое. У меня тоже 
есть талисман, если это можно так 
назвать. Моя психологическая защи-
та от всех напастей - икона Покрова 
Божьей Матери. Моя бабушка роди-
лась в Покров, 14 октября, поэтому 
я считаю Покров нашим семейным 
праздником. Есть и у меня свои по-
мощники, только я о них никому не 
рассказываю.

- И я тоже никому, я талисман про-
сто ношу с собой, - говорит маль-
чишка.

Его зовут Семен. И он отчаянный 
хулиган, нарушитель спокойствия. 
Мне с ним приходится нелегко. По 
русскому и литературе то тройка, 
то четверка, бывает и пятерка. Под-
росток из многодетной семьи, рука-
стый, все умеет. Но учится как по-
пало.

В прошлом году, в мае, сидел за 
первой партой. Однажды так кру-
тился и так кривлялся весь урок, что 
я не выдержала, стукнула легонько 
его книжкой русских сказок. Он оби-
делся.

А так… Семен очень хороший, про-
сто подросток не умеет руководить 
своими эмоциями. Совсем! За это, что 
тут поделаешь, часто бывает бит од-
ноклассниками и взрослыми. Вот и 
я не выдержала. Сколько пережито с 
ним непростых моментов!

…Пятый класс. Семен влетает ко 
мне в кабинет, портфель летит в одну 
сторону, Семен садится в другой угол, 
закрывает голову руками и ревет.

- Все, не пойду больше в школу! Ни 
за что не пойду, - повторяет сквозь 
слезы.

- Ну ладно, не плачь, не реви. Иди 
ко мне, я тебя пожалею, - говорю ему.

Произношу добрые слова, успока-
иваю, глажу по голове как маленько-
го. Дверь в класс открыта. Мимо идет 
учительница географии.

- Что вы его утешаете? Не жалей-
те его! Принесла в класс кусочек 
талька, чтобы ребята могли его по-
трогать, подержать в руках. Что сде-
лал Семен? Намазал тальком пятер-
ню и наставил печати на спину всем 
ученикам. Это, что, нормально, по-

вашему?! - возмущается моя коллега.
- Нет, это плохо. Но Семен больше 

не будет! - говорю я. Конечно, я по-
нимаю учительницу и сочувствую. У 
меня тоже есть повод, и не один, что-
бы возмутиться поведением ерши-
стого ученика.

…Приближался праздник 8 Марта. 
Разложив на полу три листа ватма-

на, мы с мальчиками увлеченно ри-
суем газету. Торопимся, потому что 
ничего еще не готово, а завтра у нас 
намечены чаепитие и концерт, надо 
поздравить девочек. Их у нас всего 
шесть, и все они на вес золота. Я акку-
ратно приклеиваю в нарисованный 
цветок прямоугольную фотографию 
Иры. Подходит Семен, медленно об-
макивает в банку с ультрамарином 
кисточку и тщательно закрашивает 

лицо одноклассницы синей гуашью. 
У меня округляются глаза и красне-
ет лицо:

- Семен, ты зачем это сделал?!
Он смотрит на меня и молчит. Фо-

тографии перепечатывать уже неког-
да, да и негде. Я чувствую, что сейчас 
взорвусь. И, еле сдерживая гнев, про-
изношу:

- Сейчас же уходи отсюда! Мы ста-
раемся, мы рисуем два часа подряд, 
а ты пришел и все испортил! Уходи!

Семен видит, что я не на шутку ра-
зозлилась, и уходит. Молча. Ничего 
не объясняя. А я вздыхаю, беру влаж-
ную тряпочку и оттираю лицо девоч-
ки на фотографии.

А в праздник 23 Февраля что про-
изошло! Мы тогда устроили в клас-
се чаепитие. Нарисовали перед этим 
с девочками трехметровую газе-
ту, разместили на ней фотографии 
мальчиков, придумали сценарий. На 
празднике мне понадобилось прине-
сти ведро с горячей водой из столо-
вой, Семен вызвался помочь. Вдвоем 
по лестнице несем полное ведро из 
столовой на второй этаж.

Все хорошо шло до тех пор, пока 
один из ребят не сделал замечание 
Семену:

- Ты, что, голодный? Есть, что ли, 
сюда пришел?

Семен обиделся. И все чаепитие 
простоял возле меня, не пил, не ел. 
После праздника виновники торже-
ства подрались, и Семен пришел по-
том с огромным синяком на уроки…

Но есть и другой Семен, которо-
го я просто иногда не узнаю. Однаж-
ды к моему дню рождения он при-
готовил подарок своими руками. И 
накануне каждый день говорил мне 
об этом. Я кивала головой и думала: 
«Что это может быть? Открытка, ри-
сунок, салфетка?»

Второе марта. Снега на улице по 
колено. Семен приносит мне пода-
рок. Оказывается, это большой де-
ревянный скворечник. У него есть 
крыша, леток и длинная палка внизу 
с двумя большими гвоздями в ней.

- А гвозди-то зачем? - удивляюсь я.
- Сейчас я прибью ими скворечник 

повыше, чтобы у вас во дворе всегда 
пели птицы.

Семен залезает верхом на сугроб и 
прибивает скворечник высоко, под 

самой крышей. Меня поражает еще 
и то, что скворечник почти ростом с 
Семена. Как он такую тяжесть дота-
щил до моего дома?! Радуюсь, скоро 
растает снег, побегут веселые ручьи, 
а в птичьем домике поселятся лес-
ные птицы.

На улице мороз… Выглядываю из 
окна и вижу, как Семен вдвоем с се-
строй тянут санки, на которых сто-
ит 36-литровая фляга с водой. Сан-
ки дети везут в гору. Брат обмотал-
ся веревкой, а сестра толкает сани 
сзади. Я быстро одеваюсь и выбегаю 
на улицу:

- Ребята, давайте я сзади подтол-
кну, а вы вдвоем возьмите веревку и 
тащите санки.

Вот она во всей красе - знамени-
тая картина Перова «Тройка», толь-
ко повеселевшие возницы с улыб-
кой быстро катят санки с водой в 
гору.

…Однажды перед уроком Семен 
говорит:

- Оксана Бенедиктовна, а я умею 
варить манную кашу.

- Ну и как же ты ее варишь? - ин-
тересуюсь я.

- Очень просто. Пришел домой 
вчера, дома было холодно. Я принес 
дров, печку растопил. Потом поста-
вил на печку кастрюлю, влил моло-
ка, взял крупу в левую руку. В пра-
вую взял ложку. Тихонько сыпал кру-
пу мало-помалу, а правой рукой раз-
мешивал, чтобы не было комочков. 
Потом добавил масла - и все. Каша 
готова! Когда пришла из школы се-
стра, то поела. Потом вернулась ма-
ма. Поела и сказала, что каша очень 
вкусная.

Это было в шестом классе. А когда 
Семен перешел в восьмой, то встре-
тился мне на улице на новеньком 
мотоцикле! Это была великолепная 
машина! Спидометр и другие при-
боры были выведены в отдельные 
коробочки-цилиндры. Руль и зерка-
ла сверкали серебром, блестели тру-
бы, защищающие ноги от падений. 
Весь мотоцикл сиял и переливался 
в лучах солнца. За рулем этого чуда 
техники сидел Семен, а сзади примо-
стились двое одноклассников - Иго-
рек и Дима.

- Семен! Ты, что, умеешь водить 
мотоцикл? - удивилась я тогда.

- Да. Умею, научился.
- А кто тебе мотоцикл дал?
- Никто. Я сам денег заработал и 

на них купил.
Это оказалось чистой правдой. 

Семена в лес на работу взял отчим 
Руслан. Надо было два месяца са-
жать лес, копая ямки штыковой ло-
патой. Жить безвылазно в вагончике 
в тайге без всяких развлечений - для 
мальчишки это трудное испытание 
само по себе. А потом сосны сажать 
- работа нелегкая. Было очень тяже-
ло. Но Семен за два месяца посадил 
своими руками более двух тысяч де-
ревьев. Целый лес!

А теперь от ребят, желающих про-
катиться на его мотоцикле, нет от-
боя.

- Я ключи взял с собой утром, когда 
в школу шел. Чтобы никто на мото-
цикле без меня не катался, - делил-
ся потом со мной обладатель чудо-
техники.

У Семена две сестры и два брата. 
Он умеет многое: кашу варить, дро-
ва рубить, воду возить. Маленький 
братик, которому нет и года, зовет 
его няней. А я Семена просто уважаю 
и люблю. Но никогда ему об этом не 
говорю.

Продолжение следует Поход в лес с любимыми учениками
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Подвижники

Записки земского учителя
Подарок на день рождения

У каждого своя судьба, свой путь в жизни за порогом школы
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Юлия кАПАЛкИнА, учитель 
математики школы №1 имени 
В.П.Леонова, лауреат конкурса «учитель 
года России»-2018, ст. Зеленчукская, 
карачаево-Черкесская Республика

Баннеры с надписью «Родной язык 
- душа народа!» и логотипами Года 
педагога и наставника можно уви-
деть, проезжая по дорогам Карача-
ево-Черкесии, не случайно. В много-
национальной республике с особым 
трепетом относятся к сохранению 
всех родных языков наших народов. 
Наверное, поэтому Глава Карачаево-
Черкесской Республики Рашид Бори-
спиевич Темрезов пригласил в этом 
году на финал конкурса учителей 
родного языка в Черкесск: здешним 
педагогам в самом деле есть чем по-
делиться с коллегами, приехавшими 
со всей нашей большой страны, а 
еще мы очень любим учиться сами!

Подготовка к такому значимому со-
бытию шла почти год, как полагается 
на Кавказе, гость - это святое. Все было 
продумано до мелочей: отели, транс-
фер, культурная программа, локации 
для торжественных моментов, ну и, ко-
нечно, площадка для проведения кон-
курсных мероприятий. Выбор пал на 
одну из лучших школ Черкесска - гим-
назию №19. Именно в ее просторных и 
оснащенных по последнему слову тех-
ники классах предстояло дать уроки и 
провести воспитательные мероприя-
тия финалистам конкурса, а обучаю-
щиеся гимназии стали настоящими по-
мощниками для конкурсантов, актив-
ные, воспитанные, любознательные 
ребята запомнились, по отзывам, всем!

Подготовку к конкурсу взял под лич-
ный контроль председатель Прави-
тельства Карачаево-Черкесской Рес-
публики Мурат Олегович Аргунов, а 
основная работа легла на плечи Мини-
стерства образования и науки КЧР во 
главе с министром Инной Владимиров-
ной Кравченко и Министерства культу-
ры КЧР во главе с министром Зурабом 
Замировичем Агирбовым. Кроме кон-
курсных испытаний для всех гостей 
были предусмотрены увлекательные 
экскурсии по достопримечательно-
стям нашей республики.

Кстати, к конкурсу готовились и во 
Владикавказе, где прошли конкурс-
ные испытания для отдельной номи-
нации - воспитателей дошкольных уч-
реждений, занимающихся с детьми на 
родном языке. Рассказ о них - это тема 
отдельной статьи, как и сама номина-
ция, вполне претендующая на звание 
конкурса.

18 сентября конкурс был торже-
ственно открыт, и уже на следующий 
день для 72 конкурсантов из всех угол-
ков нашей страны начались конкурс-
ные испытания. В первом туре им пред-
стояло представить свою педагогиче-
скую мастерскую и дать тот самый важ-
ный урок родного языка. Трудно ска-
зать, кому в этом случае повезло боль-
ше: тем, кто преподает национальный 
язык своего народа, или тем, кто препо-
дает русский язык как родной. В любом 
случае в дни конкурса в классах 19-й 
гимназии на всех языках звучали глав-
ные слова: Родина, дружба, семья, тра-
диции…

О чем же рассказали на своих уроках 
учителя, ставшие лауреатами конкур-
са? Давайте заглянем к каждому из них. 
Кстати, все материалы конкурса можно 
найти в официальной группе конкурса 
«Лучший учитель родного языка и род-
ной литературы» ВКонтакте, пе рейдя 
по QR-коду.

Надежда Николаевна Сагалакова 
из Республики Хакасия научила ребят 
словам приветствия и прощания на ха-
касском языке, а в конце урока им уда-
лось даже исполнить тахпах - традици-
онную короткую песню.

Асият Хасанбиевна Кушева из Ка-
бардино-Балкарии рассказала о кабар-
динских обычаях и их роли в сохране-
нии культуры народа.

Урок Баиры Борисовны Долгаевой 
из Калмыкии назывался «Обетован-
ная, благоуханная богатырей страна» 
и был посвящен калмыцкому героиче-
скому эпосу «Джангар».

Александра Константиновна Ди-
гор из Хабаровского края привезла ре-
бятам амурские сказки, которые бе-
режно собрал писатель Дмитрий На-
гишкин, а проиллюстрировал худож-
ник Геннадий Павлишин.

Моя землячка Ида Александровна 
Дахчукова ознакомила ребят с аба-
зинским языком, вошедшим с Книгу 
рекордов Гиннесса как самый слож-
ный в мире. Урок она построила на на-
хождении сходств и различий с рус-
ским языком. После выполнения всех 
заданий заработанные звезды ребята 
поместили на красном полотнище над 
раскрытой ладонью, и получился флаг 
абазинского народа.

Гузель Сагитовна Гайсина прове-
ла урок башкирского языка, посвя-
щенный путешествиям, теперь ребя-
та смело могут приехать в Башкорто-
стан, ведь они изучили самые необхо-
димые для туристов слова.

Как звучит Владимирская область? 
На этот вопрос дал ответ Артем Вла-
димирович Гусев, говоривший со 
школьниками об орфоэпии русского 
языка. Урок получился одновременно 
глубоким и увлекательным. Хочу отме-
тить, что Артем Владимирович не про-
сто учитель, но и аспирант факультета 
журналистики МГУ, наверное, поэтому 
он легко нашел общий язык с ребята-
ми, построив свой урок на близких для 
них сюжетах.

Алиня Ильсуровна Шагараева оз-
накомила ребят с достопримечатель-
ностями Казани, теперь они точно зна-
ют, какие здесь самые интересные и 
красивые улицы, а еще составили раз-
говорник.

Магомед Булачович Манапов из 
Дагестана, конечно, посвятил свой 
урок столетнему юбилею великого 
поэта Расула Гамзатова. Ребята совер-
шили воображаемое путешествие на 
родину поэта, в Хунзах, а попутно оку-
нулись в мир специфических звуков 
аварского языка.

Кэскилээнэ Вячеславовна Луки-
на из Республики Саха (Якутия) вме-
сте с ребятами не только исследовала 
особенности якутского языка, но и на-
учила их якутским танцам, подыгры-
вая на хомусе.

Елене Васильевне Расовой из Рес-
публики Коми удалось за один урок 
научить ребят составлять небольшой 
рассказ о себе на языке коми.

Юлия Александровна Серебряко-
ва из Ульяновска ознакомила ребят с 
основами чувашского языка, с исто-
рией своего родного края и традици-
ями народа.

Федор Алексеевич Мостовский еще 
в своей медиавизитке заинтриговал 
рассказом о звуках Санкт-Петербурга, 
откуда он приехал на конкурс, а также 
рассказал о своей работе с Националь-
ным корпусом русского языка, а урок 
был своеобразным продолжением это-
го увлекательного рассказа.

Халида Халидулловна Кирамова 
из Тюменской области начала урок та-

тарской литературы с обсуждения: пе-
ро и меч в руках поэта, может ли это 
быть? И дала ответ в стихах карачаев-
ского поэта-фронтовика Даута Байку-
лова: перо поэта может стать мечом в 
нужный для Родины момент. А дальше 
ознакомила ребят с творчеством Му-
сы Джалиля, тоже поэта-фронтовика, 
проведя параллели в их жизни и твор-
честве.

Анжела Юрьевна Московцева с 
первых минут урока удивила, что на 
чувашском языке здороваются так же, 
как у нас, на Кавказе: «Салам!» А глав-
ной фразой урока стала «Эпир Пӗрле!», 
что в переводе на русский язык озна-
чает «Мы вместе!».

Мы вместе! Как много в этих двух 
словах! Именно их можно назвать ос-
новной идеей этих конкурсных дней, 
пролетевших так незаметно, хотя кон-
курсантам каждый день давался не-
легко. Лауреатам предстояло прове-
сти классный час, после которого были 
объявлены шесть призеров, ими стали 
Гузель Гайсина, Артем Гусев, Асият Ку-
шева, Кэскилээнэ Лукина, Елена Расо-
ва, Алиня Шагараева. По итогам про-
веденных ими мастер-классов жюри 
выбрало победителя.

Имена победителей и призеров объ-
явили наш глава Рашид Бориспиевич 
Темрезов и министр просвещения РФ 
Сергей Сергеевич Кравцов, специаль-
но приехавший на эту церемонию. 
Абсолютным победителем конкурса 
среди учителей стал учитель родно-
го (русского) языка школы №1 города 
Гусь-Хрустального (Владимирская об-
ласть) Артем Гусев. Второе место сре-
ди учителей заняла Елена Расова из 
Республики Коми, моя коллега по Все-
российскому экспертному педагогиче-
скому совету. Третье место досталось 
Гузель Гайсиной из Республики Баш-
кортостан.

На этой же церемонии подвели ито-
ги конкурса среди воспитателей: по-
бедителем стала Айсылу Лотфуллина 
из Республики Татарстан, второе место 
заняла Марина Федорова из Республи-
ки Мордовия, а третье место - Елена 
Цыбина из Донецкой Народной Рес-
публики.

Были и специальные номинации, по-
бедителем в двух из них - «Лучшая ме-
диавизитка» и «Лучшее педагогичес-
кое мероприятие с воспитанниками» 
- стала Гульсина Ишбаева (Республи-
ка Башкортостан). Также в номинации 
«Лучшая медиавизитка» была отмече-
на Гузель Гайсина (Республика Баш-
кортостан). Победителем в народном 
онлайн-голосовании за лучший урок 
стал Магомед Манапов (Республика 
Дагестан).

В рамках специальной номинации 
«За профессиональное владение рус-
ским языком» председатель Коорди-
национного совета Общероссийской 
общественной организации «Ассоци-
ация учителей литературы и русско-
го языка» Людмила Дудова наградила 
Артема Гусева.

Специальный приз от Общероссий-
ской общественно-государственной 
организации «Ассамблея народов Рос-
сии» получила конкурсант из Хабаров-
ского края Александра Дигор.

Торжественное объявление резуль-
татов конкурса завершила красивая 
церемония вынесения на сцену фла-
гов с гербами всех регионов нашей 
большой страны, откуда приехали 
конкурсанты. Каждый из них увез до-
мой этот памятный сувенир вместе 
с воспоминаниями о днях, проведен-
ных в гостеприимной Карачаево-Чер-
кесии.

Кэскилээнэ ЛУКИНА

юлия СЕРЕБРЯКОВА

Халида КИРАМОВА

Асият КУШЕВА

Александра ДИГОР

Гузель ГАйСИНА

Алиня ШАГАРАЕВА

Магомед МАНАПОВ

Елена РАСОВА

Федор МОСТОВСКИй

Анжела МОСКОВцЕВА

Надежда САГАЛАКОВА

Баира ДОЛГАЕВА

Ида ДАХЧУКОВА

Артем ГУСЕВ

Год педагога и наставника

Душа народа!
В карачаево-Черкесской Республике прошел Всероссийский конкурс 

учителей родных языков
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Валерий ЧИСТЯкоВ, Тамбов

В Тамбовском государственном техни-
ческом университете состоялось тор-
жество по случаю награждения побе-
дителей областного открытого конкур-
са «юный архитектор». Перед началом 
мероприятия в фойе была развернута 
выставка работ его участников. Основ-
ной целью конкурса стало выявление 
молодых талантов среди детей, школь-
ников и студентов в области архитек-
турного творчества.

В конкурсе были выделены шесть кате-
горий участников. Первая из них - детская 
- была представлена дошкольниками в 
номинации «Мой город, моя семья». За 
ней шли категории для младшего, сред-
него и старшего возраста с номинация-
ми «Дом будущего», «Город будущего», 
«Дорог мне мой край». Категория «Сту-
дент» включала в себя участников от 17 
до 23 лет, которые соревновались в номи-
нации «Архитектурный образ города». И 
наконец, завершали архитектурное со-
ревнование творческая молодежь и мо-
лодые ученые в возрасте от 23 до 39 лет.

На конкурс поступило 120 работ. Участ-
ники представили творческие работы на 
тему родного города, дома, архитектуры 
будущего. Работы были выполнены в раз-
ных техниках: макет, коллаж, графика, ри-
сунок, живопись.

Конкурс проводится в Тамбовской об-
ласти второй раз, а возник он по иници-
ативе главы области Максима Егорова. 
Проходит он на базе Государственного 
технического университета при содей-
ствии Министерства градостроитель-
ства и архитектуры и Министерства об-
разования и науки Тамбовской области. 
Руководители министерств, специали-
сты профильных архитектурных и стро-
ительных организаций, преподаватели 
Института архитектуры, строительства 
и транспорта вошли в состав жюри кон-
курса. При оценке работ члены жюри не 
знали, кто является их авторами. Каж-
дая была обозначена лишь порядковым 
номером. Учитывался целый комплекс 
критериев, суммировались оценки всех 

членов жюри. Таким образом, организа-
торы конкурса обеспечили независимую 
оценку работ.

- Хочется отметить, что по сравнению 
с предыдущем годом значительно вырос 
уровень представленных работ, что от-
метили все без исключения члены жюри. 
Расширилась гео графия, увеличилось ко-
личество работ. Хочется поздравить по-
бедителей и поблагодарить всех участ-
ников. Желаю не останавливаться на до-
стигнутом и обязательно участвовать в 
конкурсе в дальнейшем, с каждым годом 
улучшая свои навыки, - приветствовал 
участников конкурса и. о. министра гра-
достроительства и архитектуры Тамбов-
ской области Александр Филатов.

По результатам конкурса наиболее ода-
ренные и творчески активные участники 

были награждены благодарственными 
письмами, дипломами и подарками. Их 
вручили отличившимся Александр Фила-
тов и заместитель министра образования 
и науки области Сергей Сусоров.

Один из юных победителей конкурса - 
Дорофей Казанов, выступавший в млад-
шей категории и занявший первое место 
среди своих сверстников, был удосто-
ен диплома. А его маме Елене Петровне, 
ставшей к тому же руководителем юного 
дарования, было вручено благодарствен-
ное письмо.

По общему признанию, данный кон-
курс призван помочь молодым людям в 
поиске своего профессионального пред-
назначения, способствует развитию про-
фессиональной направленности мышле-
ния будущих архитекторов.

Дорофея КАЗАНОВА и его маму поздравил замминистра образования 
и науки Тамбовской области Сергей СУСОРОВ 

Дети рисуют здания будущего

Конкурс
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У моей бабушки, работавшей учительницей, а потом ди-
ректором школы много лет, было немало замечательных 
историй, которыми она делилась с внуками по мере на-
шего взросления. Некоторые события происходили у нас 
на глазах, иногда и при живом участии.

«Бабушка, тетя Оля наша родственница с какой стороны?» 
- спросила я после какого-то семейного праздника. «С моей, 
- ответила бабушка. - Мои соседи погибли, девочка осталась 
сиротой, и я взяла ее в семью. Запомни, книжка может стоять 
на полке, а детям бывает нужна помощь сейчас. Главное - лю-
ди!» Запомнилось.

Дверь у бабушки никогда не запиралась, пришедшего после 
приветствия она встречала одним вопросом: «Есть хочешь?» 
Единственный раз в открытую дверь зашел необычный гость. 
Крупный мужчина с порога бухнулся перед бабушкой на коле-
ни, поставил рядом чемодан. Выяснилось, что накануне он за-
брался в дом, украл что нашлось, хотя особого ничего не было, 
и убежал. А у себя стал смотреть на добычу и обнаружил среди 
вещей пачку открыток - поздравления любимой учительнице с 
8 Марта. Понял, что это и его любимая в детстве учительница. 
Мужчина пошел обратно к ней. Бабушка выслушала, отвела его 
на кухню, усадила за стол, накормила. Расспросила о жизни, о 
пребывании в тюрьме. Узнала, какие навыки и умения помимо 
грабежей у него имеются. Убедила попробовать поменять свои 
прежние привычки, помогла устроиться на работу. Позднее он 
женился, появились дети...

Перебирая недавно школьные фотографии, я задумалась вот 
о чем. У всех нас, педагогов, из года в год появляются одинако-
вые снимки. Со своими детьми я часто их делала сама, если не 
было фотографа. Класс или группа, в середине учитель или учи-
тельница. Дети растут, меняются, настоящие машинки време-
ни. А мы остаемся все такими же. Очередные выпускники как-
то прибежали ко мне в кабинет - фото на память. Я попросила 
дать секунду на то, чтобы посмотреть в зеркало, причесаться, 
подростки замахали руками: «Не надо, мы хотим вас запомнить 
такой, какая вы есть!» Что, кстати, навело меня на определен-
ные мысли, но я не стала спорить, встала среди них какая есть.

Никому из нас не дано предугадать, кем станут наши уче-
ники. Иногда щемит сердце, ведь иных уж нет, хотя они были 
совсем молодыми. Пандемия, неизлечимая болезнь, несчаст-
ный случай...

Беседуя с родителями, которые недовольны выбором про-
фессии своих детей, повторяю всегда одно и то же: «Радуйтесь, 
что человек работает, не валяется пьяным в канаве, не сидит 
на шее у стареющих родителей. Все профессии важны. Глав-
ное, чтобы дети хотели быть полезными членами общества».

Самые веселые прогулки у меня бывают с приятельницей, 
всю жизнь работавшей педиатром. Иду одна - здоровается 
каждый второй, идем вместе с ней - приветствует каждый. 
Давно перестали друг у друга спрашивать: «Тебя или меня?» 
Скорее всего, радостно улыбаются нам обеим. Бывает, оста-
новят, спросят, как дела, поделятся своими новостями. Честно 
говоря, не всегда узнаю, это бывшие ученики или их родите-
ли, а может, бывшие студенты, чьи дети тоже учились у меня. 
Между семнадцатилетними юношами, девушками и мужчи-
нами, женщинами за тридцать, сорок, пятьдесят дистанция 
огромного размера.

Интересно всегда послушать, что помнят об учебе. Да, всег-
да благодарят за обучение предмету, пользуются полученны-
ми знаниями независимо от избранной профессии. Но есть и 
особенность. «А вот помните, когда мы отмечали окончание 
школы, университета, другие праздники, вы приносили такие 
замечательные пироги и кексы?» Сам факт-то знаю, но я это 
делала много лет с каждым выпуском в вузе и школе, по боль-
шим праздникам и важным событиям. Удивительно, что быв-
шие дети так ярко помнят именно это.

Существует один безошибочный показатель: если меня 
вдруг обступили пожилые мужчины, сияя знакомыми улыб-
ками, и немедленно вспомнили те самые пироги, предполагаю: 
бывшие студенты-физики. Женщины тоже, конечно, вспоми-
нают лакомства, но прежде всего спешат поделиться со мной 
новостями. Как и моей бабушке, мне всегда казалось понятно 
и естественно желание накормить всех, тем более вечно го-
лодных подростков. Нравится выслушивать каждого, сказать 
доброе слово в ответ на неизменное восклицание: «Ой, вы со-
всем не изменились!» Радует, что мы остаемся узнаваемыми.

Думаю, все мы, педагоги, передаем ученикам важные знания 
о жизни, не всегда связанные непосредственно с предметом. 
Один играет с ребятами в футбол или иные спортивные игры 
после школы, другая учит танцевать или петь, третий ведет на 
интересную экскурсию. Обсуждаем прочитанные книги, уви-
денные фильмы и сериалы. Иногда просто слушаем, помога-
ем разобраться с возникающими проблемами. Несем в жизнь 
разумное, доброе, вечное. И наше слово и доброе дело обяза-
тельно отзовутся.

Непридуманные истории

О чем рассказали 
фотографии
как слово наше отзовется

Архитектуре все 
возрасты покорны...
на благо родного города
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Вера ТРЕТЬЯкоВА

Как сегодня в школе строится вос-
питательная модель, что изме-
нилось в существующей системе 
с появлением должности совет-
ника по воспитанию и какова его 
роль в общей системе современ-
ной образовательной организа-
ции? Мы говорили об этом с Ал-
лой Александровной ИНГЛЕЗИ, ди-
ректором Школы имени Маршала 
В.И.Чуйкова.

- Алла Александровна, у каждого 
начинания есть свои истоки. Рас-
скажите, пожалуйста, как появи-
лась должность советника по вос-
питанию в нашей школе.

- В соответствии с Указом Прези-
дента РФ «О национальных целях 
развития до 2030 года» были опреде-
лены ключевые цели по созданию ус-
ловий для воспитания личности ре-
бенка на основе духовно-нравствен-
ных ценностей, культуры и тради-
ций нашей страны. Для реализации 
этих целей была значительно усиле-
на воспитательная составляющая в 
образовании: в развитии кадрового 
потенциала, в части выявления но-
вых форм и технологий педагогичес-
кого опыта в сфере воспитания. Воз-
никла острая потребность в ярких и 
сильных кадрах. Таким образом, уже 
в 2021 году в номенклатуре появи-
лась новая должность «советник ди-
ректора по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими общественными 
объединениями». Сейчас должность 
советника по воспитанию есть в лю-
бой образовательной организации 
нашей страны.

- Какую миссию взяли на себя со-
ветники по воспитанию?

- Советники - это специалисты, од-
ной из основных задач которых яв-
ляется реализация программ вос-
питательной работы. Они помогают 
сделать главный сегодняшний при-
оритет образования - воспитание - 
эффективнее и значимее, становясь 
проводниками для каждого ребенка, 
выявляя его увлечения и склонно-
сти, помогая развивать общественно 
значимые социальные инициативы. 
Иными словами, советники решают 
задачи по развитию личности ребен-
ка на основе духовно-нравственных 
ценностей. Такие специалисты сегод-
ня входят практически во все струк-
туры воспитательного компонента 
школы: в штаб воспитательной ра-
боты, методические объединения 
педагогов, советы по профилакти-
ке, различные проектные группы по 
развитию социальной активности 
обучающихся и др. Можно сказать, 
что советник выстраивает цепочки, 
связывающие все элементы воспи-
тательной работы.

- Алла Александровна, сегодня 
существует множество федераль-
ных инициатив в области воспи-
тания, одна из них - «Навигаторы 
детства». Расскажите, пожалуйста, 
о ней подробнее.

- Как было сказано ранее, работа 
нацелена на решение важной на-
циональной задачи - воспитание от-
ветственной личности, гражданина, 
патриота своей страны. Эта идея по-
служила фундаментом для созда-
ния нового подхода к воспитатель-
ной деятельности, она же была ре-
ализована в ряде федеральных про-
ектов, в частности, таких как «Боль-
шая перемена», «Движение первых» 
и «Навигаторы детства». «Навига-
торы детства» - всероссийский кон-
курс, направленный на создание ка-
дрового резерва в области воспи-
тательной деятельности. В проек-
те участвует и наша школа. Летом 
педагоги размещали презентации 
своей работы с детьми, подтверж-
дая профессиональные навыки и 
умение работать в команде, орга-
низаторские способности, искали 
нестандартные подходы к решению 

сложных задач, доказывая свою го-
товность к непрерывному профес-
сиональному росту.

- А можно ли измерить эффек-
тивность работы советника по вос-
питанию?

- Любая деятельность педагога 
должна по итогу приводить ребенка 
к успеху. Но при этом важно помнить, 
что успех у каждого свой. Это не зна-
чит, что каждый выпускник обязан 
быть отличником, но быть добрым 
и справедливым, уверенным в себе, 
уметь работать с информацией, ува-
жать старших, любить свою Родину 
любой человек должен. Если педаго-
ги взрастили это зерно в каждом сво-
ем ученике, значит, мы как команда 
сработали эффективно.

А как видят свою миссию сами 
советники? Какие качества для 
этой должности они считают клю-
чевыми, какие у коллег впечатле-
ния от первых осенних мероприя-
тий? Мы побеседовали с советни-
ками по воспитанию Школы имени 
Маршала В.И.Чуйкова Екатериной 
ВАШКЕВИЧ, Екатериной ПРОКУ-
РОРОВОЙ и Аленой БЕСКРОВНОЙ.

- Если сформулировать одной 
фразой: советник по воспитанию 
- кто он?

А.Б.: Советник - это тот человек, 
который сможет объединить и спло-
тить всех - детей, родителей и учи-
телей.

Е.В.: Это человек, который помо-
жет школьникам найти свой путь и 
почувствовать себя причастными к 
чему-то по-настоящему важному.

Е.П.: (после паузы): Здесь, думаю, 
будет уместно привести высказы-
вание Сергея Сергеевича Кравцова: 
«Это человек, который говорит со 
школьниками на одном языке и ко-
торый организует их внеучебную де-
ятельность».

- Какие необычные инструмен-
ты советник использует в работе 
с учениками?

Е.В.: Советник - это прежде всего 
грамотный педагог, тонкий психолог. 
У каждого учителя есть собственная 
устоявшаяся совокупность приемов 

и методов, которые помогают ему в 
работе. Лично я могу отметить ис-
пользование метафорических карт, 
в том числе для разрешения кон-
фликтных ситуаций, сюжетно-роле-
вые игры, проведение тренингов и 
мастер-классов по важным и акту-
альным для ребят темам.

Е.П.: Каждый из нас действительно 
использует разные подходы и мето-
ды, но основной формой работы для 
советников по воспитанию является 

прежде всего живое общение, на нем 
строится фундамент доверительных 
взаимоотношений между советни-
ком и ребятами.

- Как советники по воспитанию 
взаимодействуют между собой, об-
мениваются этими методами, ин-
струментами и опытом?

А.Б.: У советников по воспита-
нию, как и у педагогов, есть пла-

новые встречи. К примеру, ежене-
дельные селекторные совещания, 
ежемесячные семинары МРСД или 
ежеквартальные собрания совет-
ников округа. Также для нас прово-
дятся тематические вебинары, ма-
стер-классы, дистанционные кур-
сы и даже выездные мероприятия с 
обучением. Можно сказать, что так 
у советников по воспитанию созда-
ется некая особая экосистема с ат-
мосферой постоянной плодотвор-
ной работы, в которой мы общаем-
ся, делимся интересными педаго-
гическими находками, перенимаем 
полезный опыт.

- Какие мероприятия уже были 
реализованы?

Е.П.: Только за первый месяц ребя-
та смогли принять участие в целом 
спектре интересных встреч и собы-
тий! Среди них квиз «Моя страна», 
осенние «Веселые старты», Всерос-
сийская акция «Движения первых» 
«Книга другу», проект «Первая по-
мощь» и многие другие. Здорово по-
нимать, что это только начало.

- А какое событие, на ваш взгляд, 
стало самым ярким? Почему?

Е.В.: Самым ярким событием сен-
тября для меня и ребят стал «Форт 
Боярд» - игра, которая полна сюрпри-
зов и неожиданностей. Мы с ребята-
ми окунулись в удивительный мир 
приключений и испытаний. Каждый 
смог раскрыть себя с новой стороны, 
ведь любая игра - это и проявление 
лидерских качеств, и поддержка ко-
мандного духа, и, конечно, мозговой 

штурм! «Форт Боярд» показал ребя-
там, что у каждого есть сильные сто-
роны, вселил в них уверенность в 
собственных силах, а главное - сдру-
жил и научил решать самые разные 
проблемы сообща.

А.Б.: Видела, какое впечатление 
произвел на учеников урок по не-
отложной медицинской помощи в 
рамках реализации Всероссийского 

проекта «Первая помощь» от «Дви-
жения первых». Ребята из медицин-
ского класса рассказали об алгорит-
ме действий в опасных ситуациях, 
провели мастер-класс по осущест-
влению спасательных мероприятий, 
дали инструкцию для вызова скорой 
помощи как важнейшего этапа в лю-
бых чрезвычайных обстоятельствах.

- Какими качествами должен об-
ладать советник по воспитанию?

Е.В.: Пожалуй, нужны активность 
и огромное желание быть полезным 
детям. Когда молодежь наблюдает 
нашу насыщенную жизнь, у нее по-
является желание стать ее частью, 
быть инициаторами новых проек-
тов. Ответственность, амбициоз-
ность, эмпатия, увлеченность - это, 
безусловно, тоже важно для работы 
в детских коллективах.

Е.П.: Главное - советник по воспи-
танию должен уметь не только при-
вносить новое и быть в тренде, но и 
поддерживать и сохранять в глазах 
ребят важность и ценность тради-
ций. Он должен быть мудрым, рас-
судительным, учить анализировать, 
общаться, в том числе достигать ком-
промиссов.

- То есть быть наставником? Или 
все же другом?

А.Б.: Вот в чем вопрос. (Смеется.) 
Взаимоотношения с детьми, влия-
ние, даже косвенное, на их мышле-
ние и мировоззрение - слишком тон-
кая материя. Как и любая тонкая ма-
терия, она не терпит однозначности 
и черно-белых парадигм. Поэтому 
мне кажется, что советник по вос-
питанию должен соблюдать тонкую 
грань между субординацией и от-
крытым, честным, доверительным 
общением. Только в этом случае вза-
имодействие ребенка и педагога бу-
дет эффективным.

- Что главное в работе советника 
по воспитанию?

Е.П.: Важного в нашей работе мно-
го, трудно вычленить одно. Нужно 
показать ребятам, что они талант-
ливы и многогранны, что вокруг них 
бесчисленное количество возмож-
ностей. Следует объяснять, почему 
нужно чтить традиции, знать исто-
рию своей страны, своего народа, за-
чем нужно трудиться, созидать, тво-

рить, открывать что-то новое. Важно 
на собственном примере прививать 
детям любовь к Родине, родному го-
роду, дому, семье, учить быть поря-
дочными, справедливыми, ответ-
ственными за собственные слова и 
поступки, быть человечными. (Па-
уза.) Нет, все же главное вычленить 
можно. Главное - помочь воспитать 
человека, личность.

Воспитание

Алла ИНГЛЕЗИ

Хорошо, когда на уроке царит атмосфера сотрудничества
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Кто такой 
наставник?
о деятельности, приводящей ребенка к успеху
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Елена ЯСкЕВИЧ, лауреат конкурса 
«учитель года России»-2020, 
председатель клуба «Приморские 
пеликаны», пгт Сибирцево, 
Черниговский район, Приморский край

Межрегиональный слет лидеров 
образования «Дальневосточный 
пеликаний ДВИZ» позвал педаго-
гов 28 октября на берег Японского 
моря. Сюда, под крышу Примор-
ского краевого института развития 
образования, «слетелись» пред-
ставители нескольких «пелика-
ньих» семей. Состоялась поистине 
историческая встреча!

Впервые Приморская земля при-
нимала у себя друзей из «пеликанье-
го» братства Хабаровского края и Ев-
рейской автономной области. Они, 
конечно, предчувствовали, что здесь 
их ждет немало интересного, что им 
придется проявить многие свои та-
ланты. И гости не ошиблись!

Программа «ДВИZа» состояла 
из нескольких блоков: визиток ко-
манд, образовательного квеста, об-
мена опытом, организационно-де-
ятельностной игры «Гипермаркет 
умений».

На первом слете приморских «пе-
ликанов» было заложено несколь-
ко традиций. Решили, что каждую 
встречу следует начинать с гимна 
Общероссийской организации ли-
деров образования «Учитель года». 
Ведь мы являемся региональным от-
делением, а исполнение гимна свиде-
тельствует о том, что мы часть боль-
шой семьи. При регистрации участ-
ники получили брошюру со словами 
гимна, и когда он зазвучал, все могли 
подпевать!

Надо заметить, что все три клуба 
уже заочно познакомились в начале 
этого года в Хабаровске. А при новой 
встрече мы закрепили дружбу тем, 
что рассказали друг другу чуть боль-

ше секретов о себе. Так, участники 
команды «Хабаровские пеликаны» 
были из разных муниципальных рай-
онов края, и каждый кратко предста-
вил свою малую родину. А участники 
другой команды были из лицея №23 
с этнокультурным (еврейским) ком-
понентом города Биробиджана. Они 
подарили нам замечательную песню 
про педагогов-наставников. Слова 
сочинила Светлана Витальевна Пе-
трова, учитель школы из села Валд-
гейм, и положила их на музыку Вла-
димира Мигули.

Когда же пришло время объеди-
няться в команды для прохождения 
квеста, всем легко удалось это сде-
лать. Ведь при регистрации каждый 
участник получил памятную заклад-
ку, на обратной стороне которой бы-
ла обозначена его роль в квесте. При-
мечательно, что на каждом этапе ко-
мандам приходилось решать различ-
ные образовательные задачи, кото-
рые дали участникам возможность 
лучше ознакомиться с культурными 
и природными достопримечательно-
стями Приморского края. 

Этапы квеста увлекли всех. С юмо-
ром и задором создавали участни-
ки рекламу профессии педагога. В 
результате профессия учителя гео-
графии оказалась самой привлека-
тельной. А вот отвечать на вопро-
сы детской аудитории оказалось не 
так-то просто (этап квеста «Погово-
рим о важном»). Потребовалось так-
же про явить определенные знания и 
находчивость, чтобы поведать, какие 
эндемики встречаются в Приморье 
(этап «Пришельцы из прошлого»). 
Полезно было познавать нейрогим-
настику на кончиках пальцев (этап 
«Кубический пеликан»).

На каждом этапе гостей встреча-
ли настоящие профессионалы своего 
дела. А кураторы сделали все, чтобы 
их команды верно двигались по вы-
бранному маршруту.

Проходя по станциям, участники 
получали отдельные слова, которые 
им предстояло сложить в общую по-
этическую картину: «Вот и лето про-
шло, // Словно и не бывало. // Снова 
осень пришла, // Только этого мало. 
// Вновь идем на урок, // «ДВИZ» - 
девиз жизни нашей!»

Так как 2023 год объявлен Годом 
педагога и наставника, то и мы, за-
думывая встречу, хотели услышать 
об опыте соседних регионов по ре-
ализации целевой модели настав-
ничества и рассказать о том, какие 
у нас, в Приморье, наставнические 
практики.

О реализации модели региональ-
ных сетевых наставнических команд 
рассказала Евгения Александровна 

Михаревич, методист Приморского 
института развития образования, 
учитель химии Школы имени Алек-
сандра Фадеева села Чугуевки При-
морского края.

Жанна Ирыковна Гайнанова, руко-
водитель школы «Молодой учитель» 
из поселка Солнечного Хабаровско-
го края, поделилась опытом нестан-
дартных подходов в работе с молоды-
ми учителями. К примеру, это турсле-
ты, которые сближают всех участни-
ков и помогают решить психологиче-
ские проблемы.

Ольга Павловна Чугунова, учи-
тель истории и обществознания 
школы №85 Хабаровска, поведала о 
реверсивном наставничестве. В их 
школе работают четырнадцать мо-

лодых специалистов! Каждому из 
них есть чем поделиться со старши-
ми коллегами. И это одна из причин, 
почему молодым нравится работать 
в школе.

Галина Михайловна Рябец, учи-
тель истории и обществознания 
школы №15 села Крондштадтка 
Спасского района Приморского края, 
поделилась своим опытом сетевого 
наставничества, где главными участ-
никами стали дети. Александра Пе-
тровна Терских, учитель лицея №23 
с этнокультурным (еврейским) ком-
понентом города Биробиджана, про-
вела замечательный междисципли-
нарный урок.

Казалось бы, при таком насыщен-
ном событиями мероприятии участ-
никам и отдохнуть пора, но, как ча-
сто бывает в учительской жизни, от-
крылось второе дыхание, и все сто 
участников «ДВИZа» отправились в 
«Гипермаркет умений».

«Гипермаркет умений» - это орга-
низационно-деятельностная игра, 
смысл которой не заработать, а при-
обрести как можно больше умений 
для своей педагогической деятель-
ности. А для этого надо иметь товар 
(умение), который востребован на 
рынке педагогических услуг, и уме-
ло его прорекламировать. И все за-
работанные деньги потом потратить 
на собственное образование. Было 
интересно, увлекательно и зажига-
тельно!

И вот пришло время выполнить 
еще одну зародившуюся традицию 
- проект «Ученики приморских «пе-
ликанов». Ладошки дружбы». Суть 
проекта - учить детей дарить добро и 
тепло своих сердец. Ученики обмени-
ваются подарками и праздничными 
поздравлениями с ребятами из дру-
гой школы и тем самым дарят друг 
другу новогоднее настроение.

В течение всего слета каждый 
классный руководитель мог при-
нять участие в проекте. Для этого он 
оставлял в лототроне записку, в кото-
рой указывал свои имя, отчество, фа-
милию, телефон, адрес и свой класс.

Теперь под Новый год ученики 
дальневосточных «пеликанов» смо-
гут стать волшебниками друг для 
друга.

Для того чтобы подвести итог этой 
замечательной встречи, все встали в 
большой «пеликаний» круг, исполни-
ли танец, спели общую песню и по-
дарили друг другу теплые объятия, 
добрые пожелания. Сюрпризом для 
гостей стала замечательная экскур-
сионная прогулка по вечернему Вла-
дивостоку.

P.S. Отдельно хочется поблагода-
рить ректора ПК ИРО Татьяну Вален-
тиновну Мельникову и главного экс-
перта ПК ИРО Юлию Алексеевну Се-
ничеву. Без их поддержки «пелика-
ны» Дальневосточного региона не 
смогли бы встретиться на столь вы-
соком уровне.

Спасибо председателям регио-
нальных клубов Ирине Сергеев-
не Дербиной (Хабаровский край) и 
Александре Петровне Терских (Ев-
рейская автономная область). Ведь 
именно они оперативно и заинтере-
сованно откликнулись на наше пред-
ложение встретиться на Приморской 
земле командам единомышленни-
ков.

Председатели региональных клубов Ирина ДЕРБИНА, 
Елена ЯСКЕВИЧ, Александра ТЕРСКИХ (справа налево)

Участники слета работали в напряженном режиме

Событие
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«Пеликаны» прилетели 
на берег Японского моря,
или Добро пожаловать в «Гипермаркет умений»!
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Чужая азбука

Улыбка тыквы
День, когда лакомства раздают 
бесплатно

нина коПТЮГ, новосибирск

Наверное, нет на планете народа, который бы не имел 
своих собственных праздников, не отмечал памятные 
даты собственной истории. У каждой страны есть и 
особые, характерные для определенного народа обы-
чаи. Да, мы знаем о многих традициях. С появлени-
ем и молниеносным распространением Всемирной 
паутины, дающей возможность за пару секунд найти 
нужную информацию, наши познания безгранично 
расширились. Уважение к обычаям других народов 
не означает, что мы стремимся им следовать. Неко-
торые привычные для чужих краев символы, как на-
пример, фигурки животных восточного Нового года, 
прижились у нас, другие остаются чужими. Они ни в 
коей мере не ущемляют, не отодвигают в сторону на-
ши собственные памятные дни.

В конце октября прохожу по улице, меня окликает сидя-
щая возле магазина бабушка с овощами со своего огорода: 
«Дочка, купи тыкву на Хеллоуин!» Вот такая всезнающая 
бабушка. Улыбнулась ей и пошла своей дорогой. Не наш 
это праздник. Считается, что возник еще в Средние века у 
кельтов (нынешняя Великобритания) как логичное завер-
шение сбора урожая. В Европе его отмечают 31 октября - 
1 ноября. Для американцев это день, когда практически во 
всех домах во всех окнах выставлены своеобразные деко-
рации. Скелеты, паутина и гигантские пауки, привидения 
и обязательно тыквы. На них вырезают рожицы, внутри 
иногда ставят свечку, чтобы в темноте пугать прохожих.

По статистике, за последнюю неделю октября в стра-
не раскупают больше конфет и прочих сладостей, чем 
за весь год, около 75% продаж приходится на несколько 
дней. Последний день октября для многих жителей стра-
ны оказывается и уникальной возможностью попробо-
вать разные лакомства, их выносят целыми подносами и 
раздают бесплатно прохожим дорогие рестораны. Вече-
рами дети в сопровождении родителей обходят окрест-
ности, стучат во все двери с криками: «Trick or treat!», что 
означает «Угощения!».

Знаменитый писатель Рэй Брэдбери любил рассказы-
вать, как он один раз выскочил на крыльцо своего дома 
без угощения на крики. А наутро не смог выйти из до-
ма, потому что все двери и окна обиженные дети зале-
пили жвачкой. У большинства жителей заранее заготов-
лены блюда, подносы со сладостями, их и раздают шум-
ным юным посетителям. Некоторые предпочитают обой-
тись без незваных гостей, вешают на дверях объявление 
с просьбой не тревожить. Другие, напротив, помещают в 
лифтах и на дверях сообщения о том, в какой квартире или 
доме ждут гостей. Судя по печати, многие семьи с детьми 
таким образом запасаются сладостями на целый год. Увы, 
в последние пару десятилетий газеты пишут о том, что в 
подарке может оказаться нечто иное или же хозяева оби-
жают ряженых детей, ругают. Поэтому сопровождение 
взрослых необходимо. Но традиция живет.

У нас помимо предложения купить тыкву можно уви-
деть студентов в костюмах, а в школах, учитывая, что на-
ступил конец первой четверти, бывают небольшие празд-
ники. Но все же это не наш обычай, насаждать его никому 
не хочется.

Для Европы это скорее день, когда поминают всех ушед-
ших из жизни родственников, близких, возлагают цве-
ты у памятников. В Германии отмечают 1 ноября как 
День Реформации, связанной с именем Мартина Лютера 
(1483-1546).

В Индии, Сингапуре и других странах Азии в ноябре 
празднуют Дивали, праздник света, победы добра над 
злом. Словом, все хорошее. Ничего страшного, никаких 
жутких нарядов, шествий зомби тут не бывает. А вот кра-
сочные декорации, росписи, затейливые композиции и 
фейерверки по вечерам можно увидеть везде уже сейчас. 
В Китае вовсю готовятся к Новому году, символ 2024-го 
- Зеленый Дракон. Официально он наступит 10 февраля, 
но изображения дракона нужного цвета присутствуют 
уже везде. Впрочем, дракон вообще является одним из 
главных китайских мифических существ. Различается 
лишь его темперамент в зависимости от цвета. Главным 
является, конечно, Золотой Дракон, его год бывает один 
раз в 60 лет.

Согласно поверью в будущем году все, кто родился в год 
Дракона, испытают большую удачу. Как посчитать? По ки-
тайскому календарю каждый цикл составляет 12 лет. То 
есть все, кто родился в 1976-м, 1988-м, 2000-м, 2012-м... 
Китайский Новый год у нас достаточно популярен, как 
только падает снег, в городе появляются городки с обя-
зательной ледяной скульптурой нового зверя. Зима у нас 
длится полгода, так что насмотреться на дракона успеют 
все жители и гости столицы Сибири. 

Нацпроект «Образование»

Новый школьный «Кванториум» оснащен по последнему слову техники

Теперь на занятиях лицеисты станут использовать самые современные 
электронные ресурсы

На новой спортивной площадке школьники микрорайона и все желающие горожане смогут заниматься футболом, 
баскетболом, легкой атлетикой
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Александра СЕВЕРнАЯ

В петрозаводском лицее №40 открыл-
ся школьный «Кванториум». Технопарк 
создан в рамках нацпроекта «Образо-
вание», инициированного Президентом 
России Владимиром Путиным. Совре-
менные условия для занятий школьни-
ков оценил глава Карелии Артур Пар-
фенчиков.

Лицей №40 Петрозаводска - участник 
сразу двух национальных проектов. Так, 
по нацпроекту «Образование» со второй 
четверти в учреждении начал работу со-
временный школьный «Кванториум». Для 
его размещения были отремонтированы 
четыре кабинета: химии, биологии, физи-
ки и технологии.

- Школьный «Кванториум» - это совре-
менное образовательное пространство для 
детей. Сюда закуплено оборудование, кото-
рого раньше в лицее не было. В «Кванто-

риуме» учителя могут проводить уроки и 
внеурочные занятия, реализовывать про-
граммы дополнительного образования. Де-
ти будут заниматься робототехникой, ис-
следованием научных предметов, научных 
технологий. Все это работает на учебную 
мотивацию, - рассказала директор лицея 
№40 Светлана Савицкая.

Педагоги рады обновлению простран-
ства и тому, что у учеников появились но-
вые возможности для развития навыков и 
углубления знаний.

- Моя мечта осуществилась. Давно хоте-
ла работать в таких условиях, использовать 
самые современные электронные ресурсы, 
- рассказала один из педагогов.

Оборудование последнего поколения за-
куплено в «Кванториум» на федеральные 
средства и частично на республиканские. 
Робототехнические и различные образо-
вательные наборы, лазерные принтеры, 
3D-принтеры и комплектующие к ним, 
цифровые лаборатории и многое другое 
- все это доступно ученикам не только ли-

цея, но и других учреждений образования 
города. На ремонт кабинетов финансиро-
вание выделила администрация Петроза-
водска.

Также глава Карелии Артур Парфенчи-
ков отметил, что такие проекты обогаща-
ют образовательный процесс и создают са-
мые современные условия для обучения 
школьников.

По нацпроекту «Демография» в лицее 
№40 установлен физкультурно-оздоро-
вительный комплекс открытого типа, со-
общает управление пресс-службы главы 
Республики Карелия. На новой спортив-
ной площадке школьники микрорайона 
и все желающие горожане смогут зани-
маться футболом, баскетболом, легкой ат-
летикой.

Добавим, что в конце октября в посел-
ке Ладва Прионежского района открылась 
площадка ГТО. Уличный спортивный ком-
плекс был построен в рамках федерального 
проекта «Спорт - норма жизни» нацпроекта 
«Демография».

В составе площадки 16 тренажеров, в том 
числе уличные кардиотренажеры, гимна-
стические скамьи, силовой тренажер для 
подтягиваний и отжиманий. Вся продукция 
сертифицирована.

На многофункциональной спортивной 
площадке ГТО местные жители смогут кру-
глый год самостоятельно проводить трени-
ровки по силовой гимнастике, готовиться 
к сдаче нормативов Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса «ГТО», а 
также заниматься общей физической под-
готовкой.

«Кванториуму» быть
Пространство новых возможностей появилось в лицее №40 Петрозаводска
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нина коПТЮГ, кандидат 
филологических наук, новосибирск

Про буллинг много пишут во всем 
мире, его обсуждают на педагоги-
ческих сетевых форумах, прово-
дят специальные конференции. У 
нас долгое время эта тема не под-
нималась. Слово «забияка» фак-
тически выпало из современного 
языка, его уже не употребляют. 
Но само явление знакомо, безус-
ловно, всем как по собственному 
опыту, так и по своим детям, по 
ученикам.

Читая очередные сообщения, что 
школьники, оказавшиеся в тяжелой 
ситуации и не встречающие под-
держки со стороны взрослых, убега-
ют из дома, сами становятся «забия-
ками», молча страдают и даже кон-
чают жизнь самоубийством, не пе-
ренеся издевательств, я думаю, что 
решать проблему нужно нам, взрос-
лым.

Среди детей всегда существуют со-
перничество, зависть. К самоанали-
зу они пока не склонны, жизненно-
го опыта не хватает, а потому пове-
дение, выходки часто обусловлены 
сию минутными эмоциями. Специ-
фика возраста еще и в том, что неко-
торые ребята могут расти быстрее 
других. Самый крупный мальчик в 
классе, чувствуя свое превосходство, 
задирает сверстников просто так, по-
тому что знает: ему ничего не грозит. 
Агрессия часто идет из семьи, если 
ребенка регулярно унижают, бьют, 
он вымещает злость на окружающих. 
В других странах все чаще говорят о 
нападениях на учителей, у нас пока 
имеются единичные случаи.

Что же такое буллинг? Это может 
быть словесное издевательство, бой-
кот, постоянные изнуряющие на-
смешки, нанесение телесного вреда. 
Иногда буллинг направлен на одного 
ученика, в таком случае обычно дей-
ствует небольшая группа, а осталь-
ные молчат, так как боятся стать 
объектами нападок. В последние го-
ды большое распространение полу-
чил кибербуллинг: нападки проис-
ходят через социальные сети. Трав-
ля школьника, чем-то не угодившего 
сверстникам, достигает ужасающих 
размеров и нередко приводит к тра-
гическим последствиям.

Прекратить, принять меры мож-
но, если и учителя, и родители вклю-
чаются в процесс и действуют сооб-
ща. Одна из сложностей заключается 
в том, что дети, впервые столкнув-
шись с подобным негативом, замы-
каются в себе, молчат, стесняются. 
Обычно есть какие-нибудь показате-
ли неблагополучия, которые должны 
заметить любящий родитель, вни-
мательный классный руководитель.

Когда я училась в школе, завидо-
вавшая мне девочка внезапно устро-
ила судилище. Ее обвинения своди-
лись к тому, что я слишком гордая, 
потому что хорошо учусь, участвую в 
олимпиадах, а главное - имею свобод-
ное посещение. Собственно, в шко-
лу я пришла впервые после долгой 
зимы и сразу попала в такую слож-
ную ситуацию. Ошеломленный класс 
молчал. Увы, молчала и присутство-
вавшая на таком необычном клас-
сном часе наша руководительница. 
Что было дальше? Дома я ничего не 
рассказала, берегла маму, которая в 
то время тяжело болела. В четырнад-
цать лет считала себя совсем взрос-
лой и решила, что справлюсь само-
стоятельно. Конечно, спасло положе-
ние мое свободное посещение. Дол-

гое время я попросту ни с кем в клас-
се не общалась. А вот когда несколько 
лет спустя рассказала маме, она ах-
нула. Оказалось, большинство роди-
телей были очень недовольны клас-
сной руководительницей и искали 
способ найти замену. Кто знает, что 
было бы, если бы я сразу поделилась 
пережитым дома. Жизненный урок 
запомнился, помог мне на учиться за-
мечать схожие проявления и справ-
ляться с ними. Сначала пришлось все 
это проходить со своими детьми, а 
потом и принимать меры в различ-
ных классах, где я работала.

Какие бывают тревожные сигна-
лы? Дочка пошла в первый класс, и 
вскоре я заметила, что она прячет 
руки. Проверила, увидела синяки. 
Одновременно меня вызвала ее учи-
тельница, стала доказывать, что ре-
бенку нужна консультация с невро-
логом, потому что она садится на са-
мый край парты, иногда даже падает. 
Я посмотрела на мальчика, с которым 
ее упорно усаживали, она была самой 
маленькой, а мальчик - самым круп-
ным в классе. Он стоял, держа руки 
в карманах, и усмехался. Я спокойно 
попросила его показать содержимое. 
Мальчик, продолжая улыбаться, вы-
вернул карманы, и из них посыпа-
лись булавки, которыми он, как вы-
яснилось, тыкал всех девочек. Уди-
вительно, но он ничего не отрицал и 
даже гордился своими «подвигами». 
Вызвали его маму. Она ворвалась в 
кабинет, выкрикивая угрозы в адрес 
школы, других родителей. Все стало 
понятно.

Проблему решили, но приходилось 
быть настороже, потому что учитель-
ница ничего не делала. Мы лишь до-
бились, чтобы юного хулигана боль-
ше не усаживали ни с кем. Кроме то-
го, я совершила и вовсе не педагогич-
ный поступок. Сначала поговорила 
с другими родителями, а потом мы 
совместно научили девочек оборо-
няться. Это вскоре пригодилось, так 
как юный задира зимой начал кара-
улить школьниц и швырять в них ку-
ски льда. Они же стали выходить из 
школы группами, сразу брали вареж-
кой льдинки и показывали ему. Пре-
кратилось. По моему убеждению, та-
кие дети и взрослые - трусы, напада-
ющие на более слабых. Если им дают 
отпор, они отступают.

Работая в школе, я не раз разни-
мала драки среди младших школь-
ников, беседовала с зачинщиками. 
Пресекала издевательства и насмеш-
ки. А если явно не удавалось пробить 
стену и беседы с родителями оказы-
вались бесполезными, обращалась 
за помощью к завучу, психологу. Ме-
ня всегда поражало, насколько часто 
классные руководители закрывают 
глаза на явные отклонения в пове-
дении ученика. Мальчик вел себя 
крайне агрессивно по отношению к 
другим детям, но попытки убедить 
учительницу принять какие-то ме-
ры заканчивались ничем... пока он не 
искалечил соклассника. Помню, как 
она повторяла дрожащим голосом: 
«Какое счастье, что я была на боль-
ничном!» То есть как будто не несла 
ответственности.

Думаю, ответственность несем мы 
все, взрослые, участвующие в про-
цессе образования и воспитания. Де-
ти остаются детьми, они могут и под-
раться, и поссориться, а через пять 
минут мирно играть или делать вме-
сте упражнение. Но, если чье-то пове-
дение явно отличается от нормаль-
ного детского, нужно быть внима-
тельными и немедленно принимать 
меры. 

Проект

Все время было отдано общению, обмену опытом и поиску 
эффективных решений проблем

Беседы в учительской

Кто решит проблему?
ответственность несем мы все

Вера ТРЕТЬЯкоВА

На «Экотоне» школьники за 270 
минут разработали 8 проектов, 
решающих актуальные экологи-
ческие проблемы. Все проекты 
признаны экспертами реализу-
емыми, некоторые из них были 
поданы командами на конкурс 
«Эко-ШкИБ».

26-27 октября в школе №319 
Санкт-Петербурга прошла II Всерос-
сийская конференция школьного 
инициативного бюджетирования. 
Разве может быть интересным чита-
телю данный факт? Подумаешь, кон-
ференции в школе не новость! А рав-
ноправное участие учителей и уче-
ников? Это уже уникальное событие.

Конференцию организовал Центр 
инициативного бюджетирования 
НИФИ Минфина России совместно 
со школой №319 имени Героя РФ 
Д.А.Соловьева и Комитетом финан-

сов Санкт-Петербурга. Программа 
двух дней работы состояла из трех 
треков: «Руководители», «Педаго-
ги», «Дети». Каждая группа активно 
работала в формате фокус-групп, на 
мастер-классах, участвовала в дис-
куссиях.

Начальник отдела по обеспече-
нию открытости бюджета Комитета 
финансов Санкт-Петербурга Ната-
лия Лукьянова: «Цель конференции 
- обмен практиками и помощь тем 
регионам, которые только запуска-
ют у себя школьное инициативное 
бюджетирование. Для директоров 
школ и руководителей это возмож-
ность в неформальной обстановке 
пообщаться друг с другом и обсудить 
проблемы, находки… Очень важно, 
когда у специалистов есть подобная 
площадка для коммуникации, что 
позволяет нам строить устойчивое 
здание ШкИБ».

Центр инициативного бюджети-
рования НИФИ Минфина России как 
организатор конференции оказался 
экспериментатором во всем. В про-
грамме отсутствовали длинные на-
учные доклады, все время было от-
дано общению, обмену опытом и по-
иску наиболее эффективных реше-
ний проблем, возникающих в работе 
школьного инициативного бюдже-
тирования.

Ирина Яковлева, 16 лет, Ноябрьск: 
«Подобные мероприятия, на которых 
мы обмениваемся опытом, позволя-
ют понять, что можно реализовать 
любую идею. В дальнейшем навы-
ки, полученные в ШкИБ, помогут во 
взрослой жизни. Мы все понимаем, 
что в работе будет какая-то бумаж-
ная деятельность, а мы уже умеем со-
ставлять сметы, заполнять заявки на 
конкурсы и гранты».

Директор школы №7 Когалыма, 
ХМАО - Югра, Артем Овсянников: «Са-
моуправление развивается быстрее 
и более качественно, когда в школе 
появляется ШкИБ. Дети учатся рас-
поряжаться денежными средствами 
и начинают понимать, что они мо-
гут преобразовывать школу, делать 
ее лучше. Учителя вначале пугаются 

этой изменяющейся роли школьни-
ков, а в дальнейшем понимают: все, 
что создается в кооперации с детьми, 
становится ярче, интереснее, каче-
ственнее, и даже свою консерватив-
ную точку зрения они пересматрива-
ют полностью, следуя за идеей, меч-
той ребенка».

На конференции Центр инициа-
тивного бюджетирования впервые 
представил новую модель работы с 
учениками и педагогами - экологи-
ческий хакатон «Экотон». Методика 
уникальна тем, что за короткое вре-
мя создается готовый к реализации 
продукт, в данном случае экологиче-
ский проект, соответствующий по-
ложению конкурса «ЭкоШкИБ»*. Не-
стандартный формат - в сжатые сро-
ки команда находит решение акту-
альной проблемы.

На «Экотоне» ребята работали с 
различными кейсами: борьба с пла-
стиком в школе, озеленение школь-
ной территории и классов, создание 
экомедиа, экологический сад для вы-
ращивания овощей и зелени.

80 школьников из разных регио-
нов страны, 8 команд, три сессии по 
90 минут и результат - 8 экологиче-
ских проектов, которые уже сегодня 
можно реализовать в школе.

Вячеслав Газизов, эксперт ЦИБ НИФИ 
Минфина России: «Результат стал 
для нас неожиданным. Мы предпо-
лагали, что итогом «Экотона» будет 
несколько проектов, которые после 
доработки можно будет подать на 
конкурс «ЭкоШкИБ», но оказалось, 
все проекты абсолютно жизнеспо-
собны».

Победителями «Экотона» стали 
проекты:

- 3-е место - «Корень моркови» - 
выращивание экологически чистых 
овощей и зелени на школьном ого-
роде - и «Зеленый объектив» - тур-
нир экологических просветитель-
ских проектов;

- 2-е место - «Подари кедру жизнь» 
- выращивание саженцев на стене в 
вестибюле школы;

- 1-е место «Эколягуш» - экологи-
ческая медиастудия.

Участники «Экотона» с интересом 
включились в предложенный фор-
мат и даже в перерывах между сесси-
ями не прекращали обсуждать свои 
проекты. Взрослые же высоко оцени-
ли вовлеченность школьников в со-
вместную работу, быстрое выстраи-
вание продуктивной коммуникации 
и нацеленность на результат.

Руководитель Центра инициатив-
ного бюджетирования НИФИ Мин-
фина России Владимир Вагин: «Мы 
не знаем аналогов «Экотону» не 
только в России, но и в мире. Это уни-
кальная возможность школьникам 
задуматься о том, какие экологиче-
ские проекты, созданные на основе 
школьного инициативного бюдже-
тирования, могут получить поддерж-
ку и быть реализованы. Мы увидели, 
как ребята быстро воспринимают но-
вые модели работы и находят неожи-
данные решения. Для нас, взрослых, 
важно не бояться прислушиваться к 
детям. Итоги конференции для ме-
ня? Еще раз убедился, что наиболее 
интересные и значимые для школы 
проекты реализовываются в резуль-
тате активного сотрудничества (не 
на бумаге) директоров школ, педа-
гогов и учащихся».

Хотелось бы отметить роль шко-
лы №319 в проведении всероссий-
ской конференции. Перед ней стоя-
ла сложнейшая задача - принять на 
своей территории около 200 участ-
ников, создать абсолютно комфорт-
ные условия для разных активно-
стей большого количества групп. 
Для районной школы проведение ме-
роприятия подобного уровня - это 
необычный опыт, но подтверждаю-
щий основную мысль всех участни-
ков ШкИБ: необходимо ставить пе-
ред собой грандиозные цели, и ре-
зультат вас удивит.
______________________
*нИФИ реализует проект «уютный и красивый 
дом в команде единомышленников-финанси-
стов» на средства гранта, предоставленного 
общероссийским общественно-государствен-
ным движением детей и молодежи «Движение 
первых», в рамках которого пройдет конкурс 
«ЭкошкИБ».

Изменения 
начинаются 
сегодня
Проекты, меняющие жизнь школы
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Иоанна КОВАЛЕВА

Наталья КАШИРИНА - преподава-
тель русского языка и литературы 
с большим стажем работы. Она 
знакома как с советскими мето-
диками, так и с современным 
состоянием дел в преподавании 
предмета. Мы поговорили с ней 
о новом ФГОС по литературе и 
вызвавших большой резонанс в 
обществе изменениях в КИМах 
экзамена по литературе, откуда, 
как выяснилось, убрали мате-
риалы до первой трети XIX века 
включительно, то есть материа-
лы по «Слову о полку Игореве», 
творчеству Жуковского, Держа-
вина, Грибоедова, Пушкина, Лер-
монтова и Гоголя.

- С одной стороны, программу 9-го 
класса сделали более внятной: вер-
нули объем от «Слова о полку Иго-
реве» до «Мертвых душ», несколько 
увеличили количество часов - с двух 
в неделю до трех. И это хорошо, - счи-
тает Наталья Каширина. - С другой 

стороны, современные девятиклас-
сники всегда перегружены из-за не-
обходимости готовиться к ОГЭ, по-
этому учить стихи, даже в объеме, ре-
комендованном в последней редак-
ции учебника по новому ФГОС, весь-
ма затруднительно. А глубокое зна-
ние программных произведений как 
раз и обеспечивает сохранение того 
самого культурного кода граждани-
на России, о котором неоднократно 
напоминают с высоких трибун по-
литики. Поэтому этот материал из 
первой трети XIX века, отсутствую-
щий в новых КИМах ЕГЭ и не являю-
щийся обязательным к сдаче на ОГЭ 
(ведь ОГЭ по литературе у нас по вы-
бору), как бы вылетает из зоны обя-
зательного контроля. Понятно, что 
ученики 9-х классов уделяют больше 
внимания и сил именно тем предме-
там, которые им придется сдавать 
на ОГЭ, а по оставшимся предметам 
готовы довольствоваться оценкой, 
которая обеспечивает допуск к экза-
мену. Думаю, что исправить эту ситу-
ацию путем введения обязательного 
ОГЭ по литературе нельзя, поскольку 
лишь единицы в дальнейшем свяжут 
свою жизнь с гуманитарными дисци-
плинами. Но считаю, что необходимо 
на экзамен по литературе выносить 
весь объем материала по программе 
курса литературы в школе. Потому 
что предмет должен быть представ-
лен в полном объеме на вступитель-
ном экзамене по профилю. Ведь на 
экзамен по русскому языку выносит-
ся все - от орфоэпии до стилистики 
текста.

Однако, по мнению Натальи Нико-
лаевны, принципы построения про-
граммы по русскому языку тоже вы-
зывают вопросы. Например, фонети-
ку проходят в начальной школе, пря-
мо с 1-го класса. Она на собственном 
опыте преподавания первоклассни-
кам не раз убеждалась: детям непо-
нятны даже символы. И хотя к этой 
теме возвращаются в 5-м классе, а да-
лее точечно повторяют ее до 10-го 
класса включительно, в экзаменаци-
онных заданиях она присутствует на 
серьезном уровне. Желающие осве-
жить ее в памяти вынуждены обра-
щаться к репетиторам.

Преподаватель тоже периодиче-
ски сталкивается с тем, что у ряда 
учеников, пришедших из начальной 
школы, совершенно не поставлен по-
черк, дети не знают, как правильно 
соединяются буквы, поэтому пишут 
медленно. Они не обладают навы-
ками безотрывного письма, и число 
таких детей, увы, растет с каждым 
годом. Ведь в свое время было зна-
чительно урезано количество часов 
чистописания в начальной школе. 
Также ей пришлось ознакомиться с 
изменениями, произошедшими в ме-
тодике преподавания русского языка 
в начальной школе.

- У меня такое ощущение, что в на-
чальную школу стали спускать ву-
зовский материал, не задумываясь о 
последствиях. Но что хорошо для сту-
дента-филолога, то для первоклаш-
ки темный лес, - констатирует моя 
собеседница

Что можно сделать? Наталья Нико-
лаевна предлагает менять подходы.

- Государство должно ответить 
честно для себя и для всех на вопрос, 
кого именно мы растим и с какой це-

лью, - убеждена она. - Для воспита-
ния самостоятельных, гармонично 
развитых, мыслящих системно и глу-
боко, искренне любящих свою Роди-
ну личностей необходимо научное 
обоснование выбора произведений, 
количества учебных часов. Мы же все 
помним, что проблемы начались по-
сле того, как у кого-то возникло же-
лание сэкономить бюджетные сред-
ства в области всеобщего школьного 
образования.

Суть коммерческого подхода за-
ключается в сокращении количества 
часов как в целом на изучение ряда 
предметов по базовым дисциплинам, 
так и, в частности, на литературное 
чтение в начальной школе и на ли-
тературу в средней до двух в неделю 
(сейчас новый ФГОС вроде бы что-то 
возвращает). Сократили количество 
часов по русскому языку до трех ба-
зовых в неделю там, где раньше бы-
ло пять. А объем программы остави-
ли прежним. Но во все современные 
учебники литературы заложен объ-
ем произведений из программ совет-
ского времени, где было другое ко-
личество часов, например 4 часа ли-
тературы в неделю для тогдашнего 
4-го (а теперь 5-го) класса.

Как вспоминает Наталья Никола-
евна, время тогда было предусмотре-
но для следующих действий: 1) чте-
ние произведения учителем (образ-

цовое); 2) чтение произведения вслух 
учениками; 3) обсуждение; 4) пере-
сказ или чтение наизусть; 5) уроки 
развития речи: устное сочинение, 
итоговое сочинение по крупному 
произведению в классе на два часа и 
т. д. А с сокращением количества ча-
сов литературы стали нежелатель-
ными уроки комментированного чте-
ния произведений. Почему-то подраз-
умевалось, что ученик сам прочитает, 
адекватно поймет и запомнит текст 
на уровне цитирования ключевых 
фраз и предложений по проблемам, 
которые могут быть затронуты на 
экзамене или хотя бы на контроль-
ном срезе по предмету, установит все 
необходимые смысловые связи про-
изведения с прошлым, настоящим и 
будущим. А ведь тексты конца XVIII - 
начала ХХ века большей частью были 
адресованы взрослому читателю, зна-
комому с предыдущими произведе-
ниями, на которые намекали в своих 
аллюзиях и реминисценциях класси-
ки нашей литературы. И это уже не го-
воря о постижении духовного богат-
ства произведения и воспитания люб-

ви к родному слову, родной культуре с 
ее традиционными ценностями.

С сокращением количества часов 
на освоение программы по русско-
му языку неизбежно сокращалось 
время на такие виды деятельности, 
как закрепление материала, повто-
рение изученного в начале и в конце 
года, уроки развития речи. В итоге по 
умолчанию начали считать, что каж-
дый ученик должен быть способен 
запомнить изучаемое языковое яв-
ление после первого предъявления 
во всех подробностях и нюансах (хо-
тя, как известно, далеко не все дети 
с родным русским языком способны 
на это). Поэтому со временем учите-
ля и дети оказались участниками не-
кой изматывающей гонки, когда на 
каждом уроке русского языка нужно 
изучать новую тему, а на каждом уро-
ке литературы - нового писателя или 
новое произведение.

Известно также, что на уроках ли-
тературы кроме освоения знаний, 
умений и навыков, овладения раз-
нообразными компетенциями, пред-
писанными программой, мы учимся 
еще сочувствовать, сопереживать, 
отличать добро от зла. Думать над 
тем, почему человек поступил тем 
или иным образом, каковы оказа-
лись последствия для него, его ду-
ши, его близких, для судьбы страны. 
И это надо всем нам понимать. 

Анна ЛАДЮКОВА, учитель физики 
лицея №50, призер муниципального 
этапа конкурса «Учитель года 
Дона»-2023, Ростов-на-Дону

Ученик донской школы №60 Ва-
лерий МАМЗУРИН поделился сво-
ими разработками в области кос-
мологии. Значительных успехов 
он добился, обучаясь в космиче-
ском классе. Это новое направле-
ние инженерно-технологического 
профиля.

Знания, которые предоставляют-
ся в 10-11-х космоклассах, позволя-
ют учащимся не только разобраться 
в области космологии, но и попро-
бовать реализовать собственные 
идеи. Так, в программе есть специ-
альные предметы «Динамика враще-
ния твердого тела», «Теория устойчи-
вого движения», «Спутникостроение 
и ракетостроение».

Валерий Мамзурин обучается 
в космическом классе уже второй 
год. И за это время ему удалось соз-
дать несколько интересных проек-
тов. Вначале школьник долго изучал 
сборочный комплект сверхмалых 
искусственных спутников форма-
та «Кубосат». Затем по наставлению 
педагога приступил к созданию. 
Функцию для космического аппа-
рата Валерий выбрал необычную - 
обнаружение лесных пожаров с зем-
ной орбиты.

Во время сборки изобретательный 
молодой человек столкнулся с рядом 
трудностей: попалась неправильная 
инструкция, а в открытых ресурсах 
нет никакой информации о модели. 
Пришлось связываться с произво-
дителями. Однако опять возникла 
проблема. В исправленных указани-
ях не было готовой программы, что-
бы спутник выполнял заданную ему 
функцию...

- Я попал в «Артек» на тематиче-
скую смену от Роскосмоса, где были 
похожие макеты. Там же препода-
ватели помогли с составлением ко-
да, - рассказал о том, как решилась 
проблема, Валерий. - Сейчас мой ма-

кет выполняет все необходимые дей-
ствия. Например, ориентируется по 
солнцу, чтобы определять свое ме-
стоположение. Кроме того, космиче-
ское изобретение «видит» магнит-
ное поле Земли, определяет угло-
вую скорость вращения и заряжает-
ся за счет солнечной батареи. И самое 
главное - спутник с земной орбиты 
способен фотографировать пожары 
в лесах.

Валерий отмечает, что сверхмалые 
спутники оперативнее, чем большие, 
они быстрее вычисляют возгора-
ния и сообщают об этом различным 
службам. Сам проект сейчас находит-
ся в доработке. Еще предстоит соста-
вить техническую документацию и 
провести ряд экспериментов.

Вторым изобретением школьни-
ка стал электронный телескоп. Осо-
бенность инструмента заключается 
в том, что вместо привычных линз 
было использовано зеркало, а вме-
сто окуляра - цифровая камера, в ко-
торой установлена программа для 
сохранения и обработки снимков и 
видео. Все компоненты скреплены 
специально изготовленными дета-
лями. Валерий сам создавал нужные 
крепления на 3D-принтере.

Телескоп и его снимки использу-
ются на уроках астрономии и физи-
ки. Например, с помощью получен-
ных фотографий можно рассмотреть 
поверхность Луны и другие небес-
ные тела, а сам инструмент задей-
ствовать на лабораторных и практи-
ческих занятиях при изучении свето-
вых явлений.

- Для работы с нашим классом бы-
ли приглашены преподаватели из 
разных институтов, - добавил Вале-
рий.

Отметим, что ученики космиче-
ских классов постоянно посещают 
исследовательские центры. Имен-
но там ребята детально знакомятся 
с космической деятельностью. Также 
есть возможность пройти стажиров-
ку на предприятиях данной отрасли. 
По окончании школы отличившиеся 
могут получить контракт на целевое 
обучение в ведущих вузах страны.

На каждом уроке - новая тема...

Валерий МАМЗУРИН вместе с губернатором Ростовской области 
Василием ГОЛУБЕВЫМ
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Внимание! 
Перегрузка…
Что хорошо для студента, то для первоклассника темный лес

Одаренные дети

Пионер 
космической 
инженерии,
или Два изобретения школьника
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Светлана ПОТАПОВА, фото автора

В последние годы в России на-
блюдается расцвет литературных 
конкурсов. Однако большинство 
почему-то ограничены возрастом 
участников до 35-45 лет. В итоге за 
бортом отечественной литературы 
остаются авторы, чья молодость 
пришлась на лихие девяностые, 
когда подобных конкурсов просто 
не существовало.

Автор этих строк принадлежит 
именно к этому литературному поко-
лению, если не потерянному, то про-
пущенному. Мне удалось вписаться в 
литературный процесс после 45 лет. 
Имея за плечами двадцать лет рабо-
ты в журналистике, в 2017-м приня-
ла участие в первом в своей жизни 
литературном конкурсе «Книгуру» 
и вошла в лонг-лист с повестью «Ре-
монт», которую заметили критики и 
выпустило издательство «Компас-
Гид». Затем последовали другие на-
грады (см. «УГ» №43 от 24 октября, 
статья «Спираль Эриксона»).

Успехи во взрослой литературе 
пришли только вслед за победами в 
конкурсах литературы для детей и 
подростков. Конкурсы прозы и поэ-
зии для взрослых ставят претенден-
там много преград, в том числе по 
возрасту. Комически выглядят объяв-
ления некоторых конкурсов: «К уча-
стию приглашаются деятели культу-
ры до 18 лет». Правильно ли это? Лег-
ко ли быть молодым писателем? Для 
ответа на эти вопросы предоставим 
слово тем, кто стартовал в литерату-
ре относительно недавно и уже до-
стиг успеха. Мои собеседники - Викто-
рия Татур и Светлана Колотушкина.

- Как вы считаете, нынешняя 
ориентированность в литератур-
ных конкурсах на молодых - это хо-
рошо или плохо?

В.Т.: Ограничение по возрасту, без-
условно, огорчает. Большинство кон-
курсов для молодых до 35 лет. А если 
тебе 36? Получается, ты не можешь 
принять участие не потому, что не 
проходишь по заданному объему, 
жанру и прочему, а всего лишь из-за 

того, что опрометчиво родился чуть 
раньше. Я полагаю, что литераторы 
в 20 лет за редким исключением зна-
чительно отличаются от 40-летних 
хотя бы тем, что у них нет такого бо-
гатого жизненного багажа, опыта пу-
тешествий, общения, навыков в про-
фессиональной сфере, которые на-
кладывают отпечаток на личность, 
помогают мыслить шире, глубже. Но 
я принимала участие в качестве чле-
на жюри в разных конкурсах и могу 
отметить, что часто бывают тексты 
авторов до 35-40 лет, которые значи-
тельно превосходят по уровню рабо-
ты тех, кому за 60.

С.К.: По моему мнению, конкурсы - 
это дело молодых. С возрастом при-
ходит понимание, что соперничать 
нужно прежде всего с самим собой 
- работать над текстом, развиваться, 
внутренне преодолевать трудности 
и кризисы, а не отвлекаться на пре-
миальную и конкурсную мишуру. Но, 
с другой стороны, не все приходят в 
литературу в ранней молодости, и 
тогда для еще начинающего, но уже 
перешагнувшего 35-летний рубеж 
автора многие вещи, необходимые 
для первоначального становления, 
оказываются просто недоступны. И 
это проблема. У себя в Новгородской 
области мы решаем ее следующим 
образом. Наряду с конкурсом для мо-
лодых писателей «Новгородский де-
тинец» мы организовали региональ-
ное онлайн-состязание «Поэт года», 
где ввели две возрастные категории 
- «14-35» и «35+». А на заседания в 
молодежном литобъединении «Сти-
лос» к нам приходят вольнослушате-
ли - авторы всех возрастов - и полу-
чают разборы своих произведений.

- Есть ли разница между моло-
дым прозаиком и молодым поэ-
том, как раннее признание на них 
влияет?

В.Т.: Все прозаики немного поэты, 
как и наоборот. Я вижу, как молодые 
поэты посягают на прозу. Мне это 
нравится, она у них отличается по-
этичностью, подернута кружевной 
дымкой тумана из слов. Я вообще за 
любые эксперименты в литературе. 
Главное, чтобы она была качествен-
ной, настоящей. Как влияет раннее 

признание? Все зависит от типа лич-
ности. Например, себе я всегда гово-
рю после выхода очередной книги: 
«Сегодня радуешься, летаешь на сво-
ем олимпе, а завтра спускайся и са-
дись за работу». Я это называю успе-
хом одного дня. Ты можешь целый 
год трудиться над рукописью, а когда 
выкладываешь новость об изданной 
книге, тебя поздравляют один день, 
затем забывают. И это хорошо, ина-
че не было бы мотивации, развития.

С.К.: В истории мы знаем примеры, 
когда очень раннее признание отри-
цательно сказывалось на судьбе пи-
сателя. Популярность, особенно лег-

кая и ранняя, - это некий наркотик, 
вызывающий зависимость. К тому 
же не надо забывать и о природе са-
мого творчества. В раннем возрасте 
оно часто терапевтично, и взрывное 
проявление таланта, скорее всего, 
говорит о наличии серьезных проб-
лем в жизни юного человека. В этом 
случае раннее признание также мо-
жет сыграть отрицательную роль. 
На первый взгляд оно воодушевля-
ет, согревает, но этот огонь требует 
все новых дров! А если эти сверше-
ния - результат душевной боли юно-
го человека, то боль будет только 
усугубляться. Безусловно, юные та-
ланты надо поддерживать. Но очень 
бережно. Помня, что за каждым про-

изведением может скрываться неза-
живающая душевная рана. Иногда 
гуманнее дать этой ране затянуться 
и не провоцировать автора на новые 
литературные шедевры.

- Как относятся в Союзе писате-
лей к молодым?

В.Т.: Хорошо относятся, дружелюб-
но. Председатель союза Николай Фе-
дорович Иванов всячески поддержи-
вает молодых авторов. А Совет моло-
дых литераторов СПР под руковод-
ством Андрея Тимофеева дает воз-
можность продвижения, протягива-
ет руку каждому, кто хочет попасть 
в литературное сообщество, разви-

ваться и проводить в своем регионе 
литературные мероприятия.

С.К.: Я не возьмусь ответить за 
весь Союз писателей России. Но ге-
неральная линия, проводимая цен-
тральным руководством союза, сей-
час однозначно на омоложение со-
става организации. Могу рассказать 
о том, что мы в региональном Совете 
молодых литераторов делаем сегод-
ня для развития молодежи. Прежде 
всего вот уже в пятый раз проходит 
областной конкурс «Новгородский 
детинец» в номинациях «Проза» и 
«Поэзия». За 4 года в нем приняли 
участие около ста новгородцев от 14 
до 35 лет. Главным призом становят-
ся рекомендации на всероссийские 
совещания и фестивали молодых 
литераторов. А в прошлом году мы 
впервые провели в Великом Новго-
роде уже межрегиональный фести-
валь молодой литературы «Новго-
родский детинец».

- А когда вы стартовали в твор-
честве?

В.Т.: Мой творческий путь начал-
ся в детстве с огромного книжного 
шкафа. Помню, как в 30 лет я напи-
сала свой первый рассказ про хомя-
ка. Жуткий, надо сказать, триллер. 
Отправила его на крупный конкурс 
и… не победила, конечно. Рассерди-
лась на саму себя и написала второй, 
который чуть позже вошел в сборник 
для детей. Затем написала третий и 
победила с ним в литературном кон-
курсе. Я много училась, занималась 
на курсах, читала с карандашом дру-
гих авторов, стараясь разгадать, как 
они увлекают читателя своей исто-
рией. Я по нынешним меркам поздно 
начала писать.

С.К.: О моих личных достижениях 
много говорить не буду. Главное - то, 
что я продолжаю учиться и работать 
над собой, езжу вместе с мужем, про-
заиком Валерием Колотушкиным, на 
всероссийские фестивали, причем 
не только как наставник, использую 
любую возможность побыть рядо-
вым семинаристом. 

- С детства можно понять, зало-
жен ли в тебе дар писательства?

В.Т.: Полагаю, можно понять, пой-
дет ли ребенок по творческому пути. 
А вот каким будет этот путь, никому 
не ведомо. Я мечтала стать актрисой, 
музыкантом, художником… И толь-
ко к тридцати годам поняла, что моя 
жизнь - это литература.

- Есть мнение у некоторых педа-
гогов, что литературные студии 
вредны, так как плодят графома-
нов. Нужны ли ЛИТО и как рабо-
тать в них с детьми?

В.Т.: Я искренне считаю, что гра-
фоман в отличие от плохого врача не 
приносит вреда другим людям. Если 
говорить о детях: пусть лучше пишут, 
чем слоняются по улицам или сидят в 
телефонах. Главное - это направлять 
ребенка, развивать в нем литератур-
ный вкус. Многое зависит от педаго-
га. Детей нужно хвалить, поощрять, 
но не льстить, боясь обидеть. При-
учать их к конструктивной критике 
и прививать навыки редактирова-
ния себя. Когда я веду семинары для 
молодежи, бываю предельно жестка. 
Обращаю внимание на недочеты, ка-
зусы и ляпы. И те, кто стремится по-
стичь искусство слова, обычно бы-
вают благодарны. Их пытливый ум и 
бесконечные записи на полях текста 
- самая большая награда.

Виктория ТАТУР любит работать с детьми

Светлана КОЛОТУШКИНА часто ведет семинары для молодежи

Актуальный разговор

Легко ли быть молодым. 
Писателем…
В раннем возрасте творчество чаще всего терапевтично

Справка

 Виктория Татур - член Cоюза писателей России и СоюзДетЛита, ре-
дактор журнала «Формаслов». Победитель Международной премии имени 
Ф.Искандера в номинации «Детская литература», лауреат конкурсов «Хру-
стальный родник», «Первая книга», «Живой родник», «Стилисты добра» и др. 
Публиковалась в журналах «Костер», «Электронные пампасы», «Путеводная 
звезда», «Простокваша», «Роман-газета», «Лиterraтура», «День и ночь» и др. 
Книги для детей «Нанозавры», «Смотри, как я могу», «На макушке лета», «В 
Пупках и не такое бывает!», «Софи и волшебная лента», «Новогодний калей-
доскоп и легенды Дрыгунца» вышли в издательствах «Формаслов», «Волчок», 
«Нигма», «Детская литература».

 Светлана Колотушкина (Амбрасовская) - член Союза писателей Рос-
сии, соруководитель Новгородского регионального совета молодых литера-
торов Союза писателей России. Автор сборников стихов «Аквариум города» 
и «Ищите жизнь». Публиковалась в журналах «Юность», «Аврора», «Наш со-
временник», «Литературной газете», «Антологии русской поэзии» (на китай-
ском языке). Победитель Международного конкурса лирико-патриотической 
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ман», «Мир без войны и насилия».
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Александр МАРКОВ, профессор РГГУ

В издательской программе музея 
«Гараж» подготовлен русский пе-
ревод книги Жака Рансьера «Не-
вежественный учитель». Этот вы-
шедший в 1987 году труд о педаго-
гике на закате эпохи Просвещения 
вызвал бурю споров и во Франции, 
и в англоязычном мире. Как отре-
агирует на эту книгу наше учитель-
ское сообщество?

Жак Рансьер - «человек с улицы 
д’Юльм» - так называют филосо-
фов-марксистов, учившихся и пре-
подававших в Высшей нормальной 
школе в Париже. Эта школа должна 
была (по замыслу Конвента в годы 
Великой французской революции) 
готовить учителей самого высокого 
уровня, преподавателей педагогики. 
Рансьер остро ставит вопрос о равен-
стве: педагоги могут договориться 
друг с другом, но понимают ли они 
запросы ученика? Позднее Просве-
щение открыло, что ученики хоро-
шо понимают друг друга, объясня-

ют друг другу уроки иногда лучше учителей, 
вспомним систему Ланкастера в Англии.

Но тайна души подростка непонятна учи-
телю, он создает правила, но объяснить их 
пользу не может. Он может сказать «заучи та-
блицу глаголов», но зачем надо спрягать гла-
голы, почему они в разных языках спрягают-
ся по-разному, этого в двух словах не объяс-
нишь. Конечно, школа приучает к тому, что 
умножать, спрягать и экспериментировать 
надо, потому что так все делают. Так, ученик 
сначала показывает растерянность перед зна-
ниями, а освоив эти знания - недопустимую 
самонадеянность. Но герой Рансьера, школь-
ный учитель Жакото, столкнулся с тем, что 
нет этих «всех»: Наполеоновские войны пере-
мешали сословия и профессии.

Рансьер ополчился на более старшее поко-
ление левых социологов во главе с Пьером 
Бурдье. Бурдье считал, что неравный доступ 
к образованию - результат обмана со стороны 
элиты: она внушает рабочим, что те не смо-
гут освоить сложные науки и культуру, и тем 
самым безраздельно сохраняет за собой все 
привилегии. Но учитель вполне может сочув-
ствовать учащимся из простых семей, так по-
чему же у таких учителей большая часть клас-
са не выходит в отличники?

Жакото добился того, что весь класс пре-
красно осваивал программу средней школы. 
Он просто отказался от привилегий знания: 
оказавшись во Фландрии, зная только фран-
цузский, он смог преподавать местным ребя-
там. Для этого он использовал французскую 
и фламандскую версии «Приключений Теле-
мака», романа Франсуа Фенелона, вводивше-
го подростков в античную культуру и объяс-
няющего устройство государства и политики. 
Вместе с учениками он выяснял и значения 
слов, и оттенки речевых оборотов, и общие 
принципы педагогики. Воспитание Телемака 
оказалось не собранием примеров для част-
ного подражания, а образцом добродетелей 
для каждого ученика независимо от проис-
хождения.

Считается, что для освоения нюансов и ин-
тонаций чужого языка требуются многие го-
ды. В общении со школьниками Жакото до-
бился, что в ответ на все эмоции и страсти они 
вспоминали слова из книги Фенелона. Сдер-
жанность, учтивость, умеренность и прочие 
внутренние добродетели уже внушались не 
текстом, а умением вместе работать со смыс-
лами. К культуре они стали относиться непо-
средственно, без того насилия, которое чинят 
привилегированные учителя, прячущие часть 
знаний и потому поневоле дрессирующие уче-
ников, вместо того чтобы вести с ними серьез-
ный разговор на равных.

Этот «невежественный учитель», усвоив-
ший из Фенелона идею политического равен-

ства, как бы вынес за скобки понятие родно-
го языка. Твой родной язык, твои обыденные 
знания, усвоенные с детства представления 
о мире - только отправные точки для освое-
ния большой и благородной культуры. Это не 
часть тебя, но часть всеобщего равенства. По-
степенно эксперимент Жакото - учиться вме-
сте - облагораживал и родителей, оказалось, 
что они могут вместе разобрать, как буквы 
соответствуют словам, а слова - суждениям, 
и научиться вместе со своими детьми читать 
и писать.

Разбегающиеся дорожки книги, множе-
ство сюжетов, идущих от авантюры Жако-
то, не сходятся вместе. В конце концов Ран-
сьер показывает, как «Приключения Теле-
мака» при совместном чтении превратились 
из инструкции в общее знание о мире. При 
традиционном чтении, глава за главой, этап 
жизни за этапом, учащийся узнает из текста, 
что надо слушаться старших, подчинять-
ся своему Ментору (так звали наставника 
Телемака в романе). Чтение тогда - меха-
низм послушания, отказа от притязаний, 
поддержанного школьным учителем, кото-
рый один знает тайны грамматики и про-
чих наук.

В системе Жакото, наоборот, все учащиеся, 
усвоив одновременно грамматику и роман, 
свободно владели содержанием романа и не 
собирались ждать для этого санкций учителя. 
Они читали не поэтапно, потому не возвраща-
лись с каждой главой к послушанию старшим, 
а, наоборот, эмансипировав себя от властей, 
освободив роман от учительского контроля 
и превратив в урок общего мужества перед 
лицом обстоятельств.

Незримый авторитет слишком частного ин-
теллекта виден в привычной школе, в при-
вычках сочинений и устных ответов, во всех 
этих «важно заметить», «как удачно заметил 
известный писатель». Анонимная власть важ-
ности рядом с панибратством - именно это 
усиливает неравенство в школе, а вовсе не са-
ми по себе обычаи привилегированного клас-
са, как думал Бурдье.

Поэтому, говорит Рансьер, нужно не бороть-
ся с привилегиями, а показывать, как мож-
но не наделять привилегиями анонимную 
власть смыслов, все это «важное» или «не ос-
по ри мое» из учебников. И главное - ученик не 
должен приписывать себе привилегии, думая, 
что он образованный, если легко приводит 
нужные цитаты. Образованность начинается 
там, где весь класс погружается в смысл зау-
ченных цитат и все вместе учатся сами созда-
вать цитаты не хуже.

Жак Рансьер. Невежественный учитель. 
- М. : GARAGE, 2023. Перевод с французского 
Виктора Лапицкого. - 152 с.

Михаил МОРОЗОВ, ведущий специалист 
Министерства образования и науки Калужской 
области

В издательстве «Бослен» вышла новая кни-
га Евгения Ямбурга «И на камнях растут де-
ревья» о выдающихся педагогических иде-
ях ХIХ-ХХ веков.

Образ зеленого цветка, пробивающегося к 
небу через гранит, стал одним из самых извест-
ных архетипов мировой культуры, а в мульт-
фильме Гарри Бардина «Слушая Бетховена» 
обрел не только метафорическое, но и соци-
альное значение. Робот-пылесос с внешностью 
знаменитого ВАЛЛ-И из фильма студии Pixar 
под музыку Бетховена безжалостно уничтожа-
ет цветы, растущие сквозь серые плиты. Нова-
торские идеи многих педагогов сталкивались 
с государственным противодействием, но, да-
же преодолев это препятствие, они встречали 
другую проблему - звериную интерпретацию 
своей сути. В конце 1990-х из выпусков куль-
товой телепередачи «Криминальная Россия» 
вся страна узнала о московском частном дет-
ском доме, где педагог сформировал оккульт-
ную секту из восьми своих воспитанников. Так 
великие отечественные традиции авторской 
педагогики получили самое кошмарное вопло-
щение, сопоставимое с детской трудовой ко-
лонией Беломорско-Балтийского комбината, 

извратившей наследие Макаренко. Именно 
трудностям пути педагогических проектов и 
их неоднозначной реализации посвящена но-
вая книга Евгения Ямбурга.

В Год педагога и наставника и 200-летия пе-
дагога Константина Ушинского происходят 
важные события. В городах появляются ули-
цы имени Ушинского, граффити с его изобра-
жением, в Интернете можно найти стикеры и 
наклейки с портретом педагога, разработан 
целый брендбук с логотипом Года педагога и 
наставника. Однако Ямбург отмечает, что ре-
альные научные конференции, где в современ-
ном контексте изучались бы теории и практи-
ки великого педагога, широко не освещались 
в СМИ и практически не проводились. Таким 
образом, в книге подчеркивается опасность 
формально-ритуального отношения к вели-
ким педагогам прошлого. Живая педагогика 
становится не инструментом работы учителя, 
а мертвым параграфом методичек. Существу-
ет и проблема дочитывания трудов классиков. 
Все помнят американского доктора Спока и его 
теорию свободного воспитания, но никто не 
знает о его поздней концепции дисциплины 
и родительского авторитета, которые уравно-
вешивали воспитательную вседозволенность.

Евгений Ямбург пишет о продолжающемся 
экзистенциальном кризисе человечества, о си-
стематической разобщенности людей, которая 
становится катализатором психоневрологи-
ческих заболеваний. Отсутствие целостного 
платоновского подхода к познанию мира ведет 
к тому, что человек становится дополнением 
индустриальной общественной системы. Са-
мое болезненное проявление этой разобщен-
ности заметно в оторванности национального 
от общечеловеческого. Великие русские писа-
тели и ученые создавали свои труды, думая 
обо всем человечестве, не опираясь только на 
свое государство.

В многовековой истории педагогики Евге-
ний Ямбург находит уникальные поворотные 
точки, изменившие облик образования. Ми-
нистр просвещения РСФСР Алексей Калашни-
ков в 1940-е годы первый предложил сосре-
доточиться не на материальных ресурсах, а на 
повышении квалификации учителя. Януш Кор-
чак и Антон Макаренко, трудившиеся в слож-
нейших социальных условиях, первые создали 
выдающиеся детские органы самоуправления. 
Однако это не мешало Макаренко использо-
вать мотивы и методы протестантской этики, а 
Корчаку сотрудничать с семьей диктатора Пил-
судского. Корчак и Макаренко, кстати, никогда 
не писали диссертаций и научных работ, что 
говорит об уникальности педагогической про-
фессии, которая не всегда поддается академи-
ческому осмыслению. Подробно разбирается 
феномен Василия Сухомлинского, совмещав-
шего в себе столько противоположных качеств, 
что делает его самым многогранным оте чест-
вен ным педагогом. Утопический опыт Сухом-
линского существует на основе советского ду-
ховного прошлого с его искренними заблуж-
дениями, поэтому повторить и реализовать 
его теории сегодня практически невозможно.

Важнейшей частью современного законо-
дательства должно стать принятие детского 
кодекса - единого законодательного реестра 
по защите детства. Здесь Евгений Ямбург воз-
вращает нас к советскому опыту 1920-х годов. 
Например, в это время в нашей стране впервые 
прозвучали идеи о защите детства от лубоч-
ного понимания войны с ее наградами в виде 
Георгиевских крестов. Рассказ конца ХIХ века 
«Красный цветок» Всеволода Гаршина, с кото-
рого начался Серебряный век в русской лите-
ратуре, открывает всю бесконечность зла и го-
ря, творящихся на Земле. Для защиты детства 
от детей нельзя прятать такие рассказы, нужно 
вместе читать их, чтобы обострять восприятие 
окружающего мира.

Через всю книгу звучит «Кадиш» Александ-
ра Галича - великая поэма о Януше Корчаке, 
выдающаяся вершина поэзии ХХ века. В этой 
поэме есть эпитафия Корчаку, детский голос, 
историческая хроника, напутствие человече-
ству. Грандиозный миф о Януше Корчаке как 
о добром докторе Айболите сформировался в 
том числе благодаря поэме Галича. Однако миф 
иногда помогает лучше, чем простая констата-
ция исторического факта. Поэзия Галича ин-
тертекстуальна - в стихах есть скрытые аллю-
зии на разные сюжеты из мировой и отечест-
венной культуры. Это наделяет тексты Гали-
ча педагогической и просветительской силой.

Сейчас для учителя издают государствен-
ный учебник истории, разрабатывают единые 
образовательные программы, публикуют ут-
вержденные сценарии «Разговоров о важном» 
и занятий «Россия - мои горизонты». Такая 
мощная государственная поддержка не долж-
на лишать педагога творческого вдохновения. 
У настоящего учителя на столе должны быть 
«Тихие думы» Сергия Булгакова и «Почему я 
не христианин» Бертрана Рассела. На уроках у 
настоящего учителя реализуются сценарные 
подходы с глубоким погружением в предмет и 
звучат исторические анекдоты, позволяющие 
почувствовать дух эпохи.

Евгений Ямбург. И на камнях растут де-
ревья. Живая педагогика. - М. : Бослен, 2023. 
- 128 с.

А вы читали?

Мышление и речь: 
французская версия
Понятна ли наставнику тайна души подростка?

История 
педагогических ошибок
Евгений Ямбург находит уникальные поворотные 
точки, изменившие облик образования
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Известно, что в России к театру 
относятся как к священнодей-
ствию, как к магии, чему немало 
способствовало то, что еще в ХIХ 
веке наши великие просветите-
ли назвали его университетом, 
оказывающим сильное влияние 
на духовную жизнь общества. А 
Николай Васильевич Гоголь уточ-
нил, что «театр ничуть не безде-
лица и вовсе не пустая вещь, это 
кафедра, с которой можно мно-
го сказать миру добра». Знаем, 
как в театре ждут зрителя и как 
любят зрителя подготовленного. 
Российский академический мо-
лодежный театр (РАМТ) известен 
как лидер по воспитанию тако-
го зрителя благодаря множеству 
эксклюзивных образовательно-
просветительских и зрительских 
программ. Московский театр для 
детей, основанный Наталией Сац 
в 1921 году, дважды менял на-
звания: с 1936 года назывался 
Центральным детским театром 
(ЦДТ), а с 1992 года - РАМТ и всег-
да считал работу со зрителями 
частью своей миссии. В книге «Те-
атр для детей», написанной Ната-
лией Ильиничной в соавторстве с 
мужем Сергеем Розановым, так и 
сказано: «Работа театра для детей 
должна идти по двум одинаково 
важным путям и соединять две 
одинаково важные стороны: сто-
рону художественную и сторону 
воспитательную. Как учреждение 
художественное театр и в педаго-
гических своих задачах должен 
служить искусству, воспитывая 
эстетически свою аудиторию, то 
есть развивая в ней способность 
воспринимать искусство и тем по-
могая пробуждению собственно-
го творчества зрителей». Имен-
но об этом шла речь на пресс-
завтраке для журналистов, на 
котором руководители театра и 
кураторы программ рассказали 
о внесценической работе РАМТа.

На встрече был представлен но-
вый проект театра «Точки пересече-
ния», стартовавший в сентябре. Про-
ект реализуется в рамках программы 
Министерства культуры РФ по под-
держке региональных ТЮЗов на базе 
РАМТа и направлен на освещение во-
просов психологии зрительского вос-
приятия детьми разных возрастов и 
поиск точек пересечения интересов 
зрителей с тем, что предлагает театр.

Планку, заданную основательни-
цей, в театре держат. И рассказывают, 
что в театре наравне с художествен-
ной и административной была пед-
часть, первого руководителя кото-
рой Надежду Литвинович (ее при-
нимала в театр сама Сац) в 1980 го-
ду застал нынешний худрук РАМТа 
народный артист РСФСР Алексей Бо-
родин. Алексей Владимирович лично 
знал Наталию Ильиничну, которая 
была репрессирована в 1937 году, но, 
вернувшись в Москву, бывала в сво-
ем театре.

Серьезная работа со зрителем ве-
лась все эти годы, педчасть давно 
стала Экспериментальным центром 
по работе со зрителями, и директор 
театра Софья Апфельбаум, открывая 
встречу, отметила, что РАМТ - един-

ственный федеральный театр, ори-
ентированный на работу с детьми и 
подростками, - объединяет всех, кто 
работает со зрителями. «С 2014 го-
да в соответствии с поручением пре-
зидента о развитии детских театров 
мы ведем более широкую работу, - 
сказала Апфельбаум. - То есть мы ста-
ли методическим центром для всех 
ТЮЗов страны и ежегодно прово-
дим мероприятия, основное из ко-
торых - Всероссийский семинар по 
работе со зрителями, созданный для 
того, чтобы собирать лучший опыт. 
В прошлом году провели его в Сара-
товском ТЮЗе, в этом нас принимает 
санкт-петербургский Театр на Фон-
танке. В рамках семинара выпусти-
ли серию методических рекоменда-
ций для педагогов детских и моло-
дежных театров, в этом году в нашей 
библиотеке появилась 17-я методич-
ка, издал ее петербургский Театр «За-
зеркалье».

Семинар популярен (в этом году 
не смогли попасть все желающие), 
людям важно собираться вместе, об-
щаться, подпитывая друг друга. В 
помощь учителям в театре откры-
ли Учительский клуб. «Ведем боль-
шую работу по поиску современной 
драматургии, текстов, написанных 
специально для детско-молодеж-
ных театров, - сказала Апфельбаум. 
- И главная причина, по которой мы 
все здесь собрались, заключается в 
попытке рассказать о том объеме ра-
боты, которую выполняем, иногда за-
путываясь в программах и направле-
ниях. Напомню, что педколлективам 
в этом году поручено создать еще и 
школьные театры».

Эмоционально «со стороны худож-
ника» выступил Алексей Бородин, он 
рассказал о двух настоящих сраже-
ниях за зрительный зал - в Кирове и 
Москве. «Зрительный зал ТЮЗа - ад 
кромешный, - сказал режиссер. - Эти 
культпоходы навсегда убивают в че-
ловеке представление о театре как 
месте, действие которого направле-
но лично на тебя, а не на огромную 
толпу. В 70-х, будучи главным режис-
сером Кировского ТЮЗа, я много за-
нимался зрительным залом. У нас 
была педчасть, мы с артистами ри-
нулись в родительские комитеты, я 
знал каждого из 68 директоров школ, 
тратил огромное время на эти кон-
такты ради того, чтобы люди в теа-
тре почувствовали себя личностями. 
Такой же зал встретил меня в Москве, 
и сейчас уже с Экспериментальным 
центром по работе со зрителями про-
должаем активно работать, ни под 
кого не подстраиваясь, ни с кем не 
заигрывая. Театр в этом смысле дол-
жен быть независимым, только тогда 
он сильный».

Очень важно, по словам Бородина, 
что работу с детьми начинают с ма-
лого возраста, подключая родителей, 
а распространение этой деятельно-
сти на клубы, куда приходят серьез-
ные лекторы, - «просто счастье». 
Алексей Бородин отметил уникаль-
ность внесценической деятельности 
РАМТа: «Такого опыта точно нет ни-
где в мире, учтите особенности наше-
го сознания, только в России сказа-
но, что театр - это второй универси-
тет, что это кафедра. Наблюдаю, что 
сейчас молодой зал совершенно по-
другому смотрит «Горе от ума», ребя-
та слушают далекий от себя текст…»

Руководители разных подразделе-
ний рассказали о своих программах. 
Так, режиссер-педагог, руководитель 
клубных программ Алла Лисицына 
поделилась тем, как прививает лю-
бовь к театру на ступенях Семейного 
клуба, Театрального словаря и клуб-
ной «Премьеры». На первой ступени 
дети смотрят и обсуждают спектак-
ли, стараясь ответить на главный во-
прос: зачем поставлен спектакль? На 
второй их знакомят с профессиями 
закулисья и для тех, кто хочет свя-
зать жизнь с театром, в течение двух 
лет проводят занятия по костюму, 
гриму, бутафории. В клубе «Премье-
ра» обсуждают премьерные спектак-
ли, иногда вместе с их создателями. В 
результате многие ребята поступают 
на театроведческий и актерский фа-
культеты, идут работать в театраль-
ные службы.

Проекты, которые ведет руково-
дитель Экспериментального центра 
по работе со зрителями РАМТа, автор 
и ведущая проекта «Театр+», руко-
водитель пресс-клуба, координатор 
Всероссийского семинара по работе 
со зрителями Ольга Бигильдинская, 
называются общедоступными. Пер-
вый из них - Молодежный общеобра-
зовательный «Театр+» - существует с 
2008 года и представляет собой ряд 
мероприятий в течение года. Кон-
цепция всякий раз новая. Так, два се-
зона назад провели цикл встреч с ав-
торами спектаклей по современной 
литературе. В этом году актуальна 
программа по премьере «Леопольд-
штадт» по пьесе Тома Стоппарда в 
постановке Алексея Бородина. Это 
третий спектакль режиссера после 
«Берега утопии» и «Проблемы» по 
пьесам британского драматурга, и 
разговор о премьере будет идти на 
протяжении всего сезона.

В 2007 году при театре в рамках ла-
боратории был создан пресс-клуб, и 
Бигильдинская работает в нем с мо-
лодежной прессой. Сегодня этот не-

большой клуб объединяет в основ-
ном студентов, интересующихся те-
атральной проблематикой. Особен-
но ценят здесь атмосферу, которая 
царит на чаепитиях клуба. «С одной 
стороны, занимаемся просветитель-
ством, - говорит руководитель, - а с 
другой - действительно создаем не-
кую атмосферу в театре, мне кажет-
ся, на наши проекты люди приходят 
еще и ради нее».

Настоящим противоядием про-
тив «зала - сущего ада» стала рабо-
та с учителями. Учительский клуб в 
РАМТе, руководит которым куратор 
проекта «Точки пересечения» Оль-
га Андрейкина, объединяет учите-
лей, влюбленных в театр. В группе 
до полусотни педагогов, на заняти-
ях они превращаются в учеников, и 
работа ведется по принципу игры, 
например, учатся задавать вопросы 

и выслушивать ответы. «Как выяс-
нилось, - говорит Андрейкина, - для 
педагогов самое сложное - задать во-
прос и не навязывать ответ, то есть 
услышать ответ реальный, а не тот, 
который, по мнению учителя, пра-
вильный».

Андрейкина назвала свой клуб 
«островом, где можно побыть самим 
собой, услышать друг друга, выслу-
шав разные мнения, и на этом фо-
не утвердиться в своем». Это и при-
влекает педагогов, некоторые при-
ходят в клуб, как отмечают, именно 
за атмосферой. Клубное общение, 
безусловно, сказывается на работе 
учителя с классом, влияет на общий 
ход учебного процесса. А главное - 
не оставляет равнодушным никого 
из школьных коллег, наблюдающих 
за клубными фишками. Всем сразу 
хочется применить их на своих уро-
ках, появилось даже понятие «теа-
тральная педагогика». «Между про-
чим, участие в Учительском клубе - 
тот трамплин, с которого учитель мо-
жет начать создавать театральный 
кружок, - говорит Андрейкина, - за-

родив в детях желание сделать что-
то самим, и это вхождение педагогов 
и детей в театр через просмотры, об-
суждения, театральные игры - важ-
ное направление работы».

Мила Денева, куратор спецпроек-
тов, ведет проект «Вслух». Молодые 
режиссеры и артисты РАМТа в поис-
ках материала для постановок про-
водят читки современной детской 
и подростковой литературы. После 
прослушивания дети с родителями 
обсуждают произведение совместно 
с авторами, издателями, переводчи-
ками, психологами и театральны-
ми педагогами. Материалы читок 
выкладывают на сайте. По одной из 
них Саша Золотовицкий поставил 
антифашистский спектакль по рас-
сказу Франка Павлофф «Коричне-
вое утро». А Филипп Гуревич на ма-
лой сцене приступил к репетициям 
«Ленинградских сказок» по одной 
из книг Юлии Яковлевой. В РАМТе 
проводят экскурсии: для детей от 
6 до 10 лет - «Как человек превра-
щается в зрителя», для подростков 
от 12 лет и взрослых - «Тайны заку-
лисья».

И наконец в сентябре в РАМТе 
стартовал проект «Точки пересе-
чения», представили его психолог 
и театральный педагог Ольга Шев-
нина и критик Светлана Бердичев-
ская. Отличие проекта от других 
в том, что тон в нем при участии 
творческой части театра и родите-
лей задают психологи. Ольга Шев-
нина сравнила ситуацию, когда под-
росток приходит на замечательный 
спектакль и, не восприняв его, про-
ходит мимо, с походом в овощной за 
ананасом и покупкой из-за ошибки 
восприятия огурца. Рассказала, что 
некоторые режиссеры, услышав о 
работе под надзором психологов, 
выражали опасения, что потеряют 
свою творческую фантазию, а дру-
гие, наоборот, сожалели, что не зна-
ли о подобном раньше. Все эти не-
увязки и предстоит исправить пси-
хологам, обеспечив другое видение 
ситуаций. В центре их внимания бу-
дут особенности восприятия совре-
менных детей и подростков, созда-
телей спектаклей ознакомят с осно-
вами возрастной психологии, затро-
нут вопросы возрастной маркиров-
ки спектаклей.

«Уже записаны десять лекций, 
которые будем отправлять по теа-
тральным адресам в надежде полу-
чить отклик, - сказала Шевнина. - 
Нам важно понять, чего не хватает в 
нашем пазле, какова реакция на раз-
говор о табуированных темах, на ко-
торые в определенном возрасте луч-
ше не говорить. Но в любом случае 
мы намерены разговаривать с деть-
ми по-взрослому, копать вглубь каж-
дой темы, в зависимости от того, что 
ребенок может постичь, а что может 
напугать или даже шокировать его. 
Также он может столкнуться с тем, 
что его восприятие пока не способно 
оценить ту или иную тему».

Светлана Бердичевская, мама чет-
верых детей, поблагодарила театр за 
поддержку важной инициативы, не-
оценимой в воспитании детей, и ска-
зала, что удачное завершение про-
екта, несомненно, откликнется ощу-
щением счастья как в родительских 
сердцах, так и профессионалов, рабо-
тающих в театрах для детей.

Алексей БОРОДИН рассказал о сражениях за зрительный зал

А вы смотрели?
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Учительский остров, где 
можно побыть самим собой
Новый проект откликнется счастьем в сердцах родителей и педагогов
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Пилотируемая миссия на Марс пока существует только в виде компьютерных моделей

Ида ШАХОВСКАЯ

Мы привыкли к тому, что бы-
вают протезы конечностей, 
суставов или, скажем, глаз. Но 
мозг?! Если в результате трав-
мы или болезни повреждают-
ся отдельные его участки, то 
человек, как правило, боль-
ше не может вести полноцен-
ную жизнь. У него появляются 
сильные головные боли, проб-
лемы с памятью и мышлени-
ем, а порой доходит до глубо-
кой инвалидности. Операция 
не всегда возможна, а консер-
вативное лечение зачастую не 
приносит должных эффектов. 

Недавно специалисты кафедры нейро-
технологий Института биологии и биоме-
дицины Нижегородского государственно-
го университета имени Н.И.Лобачевского 
(ННГУ) предложили технологию нейро-
протезирования, которая позволит «заме-
нить» пострадавшие зоны мозга.

Попытки создать искусственные нейро-
ны уже предпринимались ранее. Так, со-
трудники Университета Линчепинга (LiU) 
(Швеция) разработали синтетический ней-
рон, почти точно имитирующий характе-
ристики биологических нервных клеток. В 
качестве эксперимента его интегрировали 
в живое плотоядное растение. Однако, хо-
тя с помощью клетки удавалось управлять 
открытием и закрытием «пасти» растения, 
лишь две из ее характеристик соответство-
вали параметрам настоящей биологиче-
ской клетки.

Группа органической наноэлектрони-
ки в Лаборатории органической электро-
ники (LOE) во главе с доцентом Симоной 
Фабиано разработала новый вариант ис-
кусственной нервной клетки - органиче-
ский электрохимический нейрон (c-OECN), 
точно имитирующий 15 из 20 нейронных 
характеристик естественных биологиче-
ских процессов.

В отличие от традиционных искусствен-
ных нейронов, изготовленных из кремния, 
c-OECN используют для коммуникации 
ионы, подобно реальным биологическим 
нервным клеткам.

Ионы применяются для управления по-
током электронного тока через проводя-
щий полимер n-типа. Это приводит к тому, 
что внутри устройства происходят скачки 
напряжения. Ток можно увеличивать или 
уменьшать по почти идеальной колоколо-
образной кривой, напоминающей график 
колебаний, соответствующих активации 
и инактивации ионных каналов натрия.

В сотрудничестве с Каролинским инсти-
тутом (KI) Фабиано и ее команда прове-
ли серию экспериментов, в ходе которых 
c-OECN подключили к блуждающему нерву 
мышей. В результате частота их сердечных 
сокращений повысилась на 4,5%.

Основное преимущество органических 
полупроводников состоит в том, что они 
являются гибкими и биосовместимыми. 
Что же касается применения разработки, 
то тут важно основное свойство нового ви-
да синтетических нейронов - стимуляция 
блуждающего нерва, играющего ключевую 
роль в иммунной системе организма и об-
мене веществ. А это открывает существен-
ные перспективы для лечения различных 
недугов. Возможно, новинка сумеет помочь 
тем, кто страдает неврологическими забо-
леваниями вплоть до паралича.

Но разработка нижегородцев оказалась 
куда круче. Исследования, кстати, прово-
дились в рамках федеральной программы 
«Приоритет-2030».

Еще в 2020 году специалисты из ННГУ 
совместно с коллегами из других россий-
ских городов, а также Китая, Италии и США 
разработали концепцию так называемого 
мозга на чипе. В основе ее лежали решения 
по созданию искусственных нейросетей 
на стыке нейронных клеточных и микро-

флюидных технологий. Причем предпола-
галось, что взаимодействие между всеми 
подсистемами будет осуществляться на 
платформе одного-единственного мемри-
стивного нейрогибридного чипа и управ-
ляться при помощи встроенных аналого-
вых цифровых схем.

Как рассказал заведующий лаборато-
рией физики и технологии тонких пленок 
НИФТИ ННГУ Алексей Михайлов, микро-
электронные системы биосовместимы и 
потому получат самый широкий спектр 
применения. Например, их можно будет 
использовать в компактных биосенсорах, 
робототехнике нового поколения, для раз-
личных технологий искусственного интел-
лекта и персонализированной медицины. 
Но, пожалуй, самое важное - это прорыв в 
сфере нейропротезирования.

Мемристоры, созданные учеными из 
ННГУ и их коллегами, по словам Алексея 
Михайлова, имеют уникальное свойство 
- они обладают нелинейной резистивной 
памятью, что позволяет ввести их в ана-
логовые системы обработки информации, 
в том числе с нейроноподобной структу-
рой. Кроме того, они могут одновременно 
регистрировать, накапливать и хранить 
информацию.

Суть последней разработки в том, что 
живые нейроны «соединяются» с искус-
ственными. Ученым удалось определить 
параметры, при которых биологическая 
нейронная сеть и источник нейроноподоб-
ных сигналов начинают функционировать 
как единое целое. При этом клетки мозга 
способны управлять активностью искус-
ственных нейронов.

Эксперименты проводились на лабора-
торных мышах. Исследователи взяли фраг-
мент гиппокампа мыши (гиппокампом на-
зывается участок головного мозга, отве-
чающий за память, обучение и простран-
ственную ориентацию) и подключили к 
нему электрический генератор, воспроиз-
водящий сигналы, имитирующие актив-
ность мозга. Генератор стимулировал био-
логические клетки, и те «сигнализирова-
ли» в ответ. Таким образом электросхема 
становилась «придатком» гиппокампа.

По словам консультанта проекта про-
фессора Мадридского политехнического 
университета Александра Писарчика, это 
настоящий научный прорыв: «Новая тех-
нология открывает широкие возможности 
в области нейроморфных приложений - от 
разработки «умных» и адаптивных робо-
тов до создания революционных медицин-
ских устройств для лечения неврологиче-
ских заболеваний».

«Замещение поврежденного участка 
гиппокампа электронными нейронами мо-
жет не только восстановить активность 
мозга при травмах, но и улучшить память, 
стимулировать способность к обучению, - 
считает руководитель проекта, доцент ка-
федры нейротехнологий университета Ло-
бачевского Альбина Лебедева. - Если в экс-
перименте удастся подавить аномальные 
вспышки активности нейронов гиппокам-
па с помощью генераторов импульсов, это 
откроет путь к созданию нейропротезов 
для лечения больных эпилепсией».

Ирина ШЛИОНСКАЯ

Если когда-нибудь люди все-таки полетят на 
Марс, сколько человек понадобится, чтобы 
создать там колонию? По мнению команды 
социологов из Университета Джорджа Мей-
сона (США), минимальное количество коло-
нистов может составлять 22 человека, а наи-
большие шансы на выживание имеют урав-
новешенные эмпаты. Такие данные были 
получены посредством компьютерного мо-
делирования.

Строительство поселения на Марсе, по мнению 
специалистов, задача невероятно сложная. Ведь 
марсианская среда отнюдь не является друже-
ственной для человека. Климат там слишком уж 
холодный - на поверхности от -140 до +20 градусов 
по Цельсию. Но зато практически доказано, что на 
Красной планете есть вода в жидком виде.

Еще в 2012 году компания Mars One из Нидер-
ландов объявила о том, что собирается к 2023 году 
основать на Марсе частную колонию. Ее обитате-
лями должны были стать первопроходцы, которых 
предполагалось отправлять на планету раз в два 
года командами по четыре человека. Свою жиз-
недеятельность они должны были поддерживать 
при помощи солнечной энергии, а также местных 
ресурсов - кислорода, полученного путем электро-
лиза, и воды, вытопленной из льда…

Но даже если бы астронавтам удалось благопо-
лучно достичь конечного пункта, им все равно по-
надобилась бы масса вещей для обеспечения жиз-
недеятельности. Специалисты из Национальной 
лаборатории имени Лоуренса в Беркли (США) счи-
тают, что на помощь тут могут прийти современ-
ные биотехнологии. Биосинтез можно осущест-
влять на основе отходов, которые будет произво-
дить экипаж космического корабля во время путе-
шествия, а также ресурсов самой планеты. Так, на 
Марсе много азота и углекислого газа, из которого 
можно ежедневно синтезировать шесть килограм-
мов метана, используемого в качестве топлива.

Что же касается жилья и полезных в хозяйстве 
вещей, то по прибытии к месту назначения люди 
смогут синтезировать материал, из которого потом 
можно будет изготовить что угодно на трехмерных 
принтерах. Это могут быть жилые модули, домаш-
няя утварь и любые предметы, для которых не обя-
зательно органическое происхождение.

Однако, как видите, пока пилотируемая миссия 
на Марс остается лишь проектом, даже корабль для 
экспедиции еще не построен.

Более ранние исследования показали, что для 
создания и поддержания функционирования мар-
сианской колонии, находящейся на почти полном 
самообеспечении, требуется в зависимости от раз-
ных факторов от 100 до 500 астронавтов.

Будущим поселенцам придется самостоятельно 
организовывать добычу воды и минералов. Также 
им придется использовать специальные техноло-
гии для расщепления марсианской воды на кисло-
род, пригодный для дыхания, и водород для полу-
чения топлива. Без поставок материалов и техно-
логий с Земли также не обойтись. Но существуют 
еще и проблемы социального взаимодействия и 
психологической совместимости.

Ученые из Университета Джорджа Мейсона ре-
шили заложить всю эту исходную информацию в 
компьютерную модель. «Мы стремимся опреде-
лить области, на которые следует обратить вни-
мание при планировании колонии, а также предло-
жить минимальный начальный размер популяции, 
необходимый для создания стабильной колонии», 
- заявили они.

Чтобы программа могла рассмотреть психологи-
ческие и поведенческие факторы, в нее ввели ана-
лиз данных, связанных с работой групп, которые 
находятся в изолированных условиях с высоким 
уровнем стресса. При этом учитывались такие ин-
дивидуальные характеристики людей, как мета-
болизм, жизнестойкость, уровень практических 
навыков и устойчивость к стрессам, а также моде-
лировались типы взаимодействия между членами 
команд с четырьмя различными психологически-
ми профилями: невротик, реактивный, социаль-
ный и покладистый.

Исследовались шансы на выживание колонистов 
в различных условиях, в том числе и в нештатных 
ситуациях, например при авариях, чрезвычайных 
ситуациях, связанных с окружающей средой, или 
при задержках снабжения с Земли.

Были построены пять моделей с прицелом на 
28 лет существования колонии и начальными раз-
мерами популяции, варьировавшимися от 10 до 
170 человек. Алгоритм определил, что «начальная 
популяция в 22 человека является минимально 
необходимой для поддержания жизнеспособного 
размера колонии в долгосрочной перспективе», 
рассказали авторы работы.

Что же касается социально-психологических 
факторов, то прежде эксперты НАСА имели дело 
с командами, которым более 100 дней пришлось 
провести на антарктических базах и внутри мо-
делей космических аппаратов. Выяснилось, во-
первых, что экстравертам было достаточно слож-
но адаптироваться к таким условиям, где у них бы-
ло мало возможностей для активного социального 
взаимодействия. Во-вторых, происходили непри-
ятные инциденты в общении с другими членами 
команд. Так, в одном случае два члена команды, ко-
торые были интровертами, подвергли остракизму 
третьего - экстраверта, посчитав его слишком болт-
ливым, навязчивым, надоедливым…

На основании этих фактов можно было бы прий-
ти к заключению, что идеальными членами коман-
ды космического корабля являются только интро-
верты. Они способны спокойно переносить дли-
тельное одиночество или ограниченные возмож-
ности для общения, более вдумчиво и углубленно 
подходят к рабочим заданиям… Вместе с тем, по-
лагают эксперты, нельзя набирать группу космо-
навтов из одних лишь интровертов, так как в усло-
виях космической изоляции способность к актив-
ному социальному взаимодействию порой может 
играть важную роль.

Согласно последнему заключению искусствен-
ного интеллекта наибольшие перспективы вы-
жить в суровых марсианских условиях имели бы 
люди покладистого типа, но обладающие высокой 
эмпатией, а наименьшие - невротики. Неудиви-
тельно, так как для эффективного решения проб-
лем требуются холодная голова и умение взаимо-
действовать с товарищами по несчастью.

Выживут спокойные 
эмпаты
Что требуется для эффективного решения проблем?

Протезирование мозга
Возможен новый путь к созданию нейропротезов 
для лечения больных эпилепсией
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Новая технология открывает широкие 
возможности в области нейроморфных 
приложений
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Михаил МОРОЗОВ, ведущий 
специалист Министерства 
образования и науки Калужской 
области

Санкт-Петербург можно считать 
культурной столицей России толь-
ко из-за книжного магазина «Под-
писные издания» на Литейном 
проспекте. В почти столетней 
истории магазина, основанного в 
1926 году, можно найти отражения 
всех ключевых событий ХХ века. 
«Подписные издания» не просто 
магазин, а настоящий культурный 
центр и каталог лучших российских 
книг. В «Подписных изданиях» 
есть книги по искусствоведению и 
художественная проза, проходят 
лекции и встречи с писателями, 
запущено собственное канцеляр-
ское и сувенирное производство, 
ведется издательская деятель-
ность, работают две кофейни, вы-
пускаются специальные буклеты 
по детскому чтению. У магазина 
есть группа ВКонтакте на 67 тысяч 
подписчиков, где каждый день пу-
бликуются анонсы новых книг. В 
свои почтовые посылки с книгами 
продавцы всегда любезно вкла-
дывают открытки с видами Север-
ной Пальмиры и подписью: «Ваши 
«Подписные издания». Концепту-
альные авторские книжные ма-
газины известны по московскому 
магазину «Фаланстер» на Твер-
ской улице. Современный интел-
лектуальный блиц в стиле опрос-
ника Марселя Пруста состоит из 
трех ключевых вопросов: Москва 
или Санкт-Петербург, Толстой или 
Достоевский, «Фаланстер» или 
«Подписные издания»? Руководи-
тель «Подписных изданий» Миха-
ил Иванов рассказал о работе ма-
газина и его ближайшем будущем.

- Михаил, в одном из интервью 
вы сказали, что сейчас есть две 
проблемы книжной индустрии: 
рост цен на издание книг и отъезд 
из страны читающих людей. Что 
еще усложняет работу в сфере кни-
гоиздательства?

- Снижение покупательской спо-
собности населения затрагивает 
книжный рынок, но это не уникаль-
ная проблема именно книжной сфе-
ры, хотя она сильно сказывается на ее 
работе. К сожалению, есть проблемы 
с закупкой прав на книги за рубежом, 
что сокращает отечественный изда-
тельский портфель. Эти проблемы 
привели к сокращению издательских 
программ. Издатели теперь меньше 
рискуют, меньше импровизируют, 
поэтому зачастую издают только то, 
что гарантированно будут покупать. 
К числу проблем можно отнести госу-
дарственное регулирование книгоиз-
дания. Проблем много, и рост цен да-
же не самая главная из них, потому 
что этот процесс начался не сегодня, 
а продолжается уже несколько лет.

Однако, на мой взгляд, цена кни-
ги сейчас уже не отвечает среднему 
уровню доходов населения. Это ка-
тастрофическая ситуация, для реше-
ния которой нужно принимать меры, 
чтобы эти цены сдерживать. Уровень 
жизни не может резко вырасти, но 

стимулировать заморозку цен эко-
номическими методами необходи-
мо. Рост ставки Центрального банка 
тоже является проблемой. Кредито-
вание для большинства издательств 
стало абсолютно недоступным.

- Однажды вы сказали, что люди 
ищут книги, которые помогали бы 
им объяснить, что происходит, и за-
быть, что происходит. Какие книги 
сейчас выполняют эту функцию?

- Мы наблюдаем интерес к художе-
ственной литературе. Погружаясь в 
другие миры и сюжетные линии, 
многие люди находят себя в вымыш-
ленных мирах и авторских средах. 

Сейчас настоящий тренд на покупку 
художественных книг. Много запро-
сов, связанных с политологической 
литературой, а также исторической, 
которая описывает схожие с совре-
менностью конфликты прошлого, а 
главное - их итоги. Пользуются по-
пулярностью книги по самопомощи, 
к которым люди обращаются, пони-
мая, что их психологическое состоя-
ние вызывает опасения.

Например, книга австрийского 
психиатра Виктора Франкла «Ска-
зать жизни «Да!», написанная им по-
сле заключения в концлагерях Ос-
венцим и Дахау. Книга очень попу-
лярна, потому что она заставляет лю-
дей понять, что бывают периоды, ко-
торые гораздо хуже, чем нынешний. 
В этом направлении работают много 
авторов, но их упоминание требует 
очень внимательного анализа совре-
менного законодательства.

- Есть международный рейтинг 
150 лучших книжных магазинов 
мира, куда входят «Подписные из-
дания» и книжный магазин в Ев-
рейском музее в Москве. На ар-
хитектурном сайте «Проект Рос-
сия» отмечается, что в магазине 
предельно лаконичные стеллажи 
и стойка-витрина, решенная как 
арт-объект. В чем уникальность 
пространства и концепции мага-
зина в Еврейском музее?

- Еврейский музей - это выдающе-
еся место, сделанное очень талант-

ливо. В музее постоянно огромное 
количество посетителей, что меня 
просто поразило. Книжный магазин 
в музее отличается уникальным уз-
конаправленным ассортиментом. По 
еврейской теме собрана практически 
вся художественная литература, дет-
ские книги, литература нон-фикшен. 
Архитектура магазина тоже отлича-
ется оригинальностью. Магазин на-
ходится в общем пространстве музея 
и практически ничем от него не отде-
лен. Есть красивые шкафы с высоки-
ми лестницами, горизонтальная вы-
кладка. Составители рейтинга точно 
учитывали это при оценке магази-

на. Насколько мне известно, авторы 
списка Топ-150 лично посещали все 
магазины, о которых писали, хотя 
критериев составления рейтинга я 
не видел. Это был даже не рейтинг, 
а книга американской журналист-
ки Элизабет Стамп «150 книжных 
магазинов, которые ты должен по-
сетить прежде, чем умрешь» («150 
bookstores you need to visit before 
you die». - Прим.ред.), вышедшая в 
этом году в бельгийском издатель-
стве Lannoo Publishers. Я был во мно-
гих книжных магазинах, описанных 
в этой книге, и отмечаю объектив-
ность автора. Было очень приятно 
попасть в этот перечень, несмотря 
на все разговоры о так называемой 
отмене русской культуры.

- В Интернете опубликованы ва-
ши рекомендации по открытию 
книжного магазина. Правда ли, что 
для открытия независимого книж-
ного магазина нельзя брать про-
давцов из сетевых книжных мага-
зинов, потому что их будет тяжело 
переучивать?

- Сейчас я уже не соглашусь с та-
кой рекомендацией. У нас работали 
и продолжают работать ребята, ко-
торые прошли школу сетевых ма-
газинов. Все зависит от человека, а 
бэкграунд не имеет значения. Если 
человек читает и любит книги, то у 
него не будет проблем с работой в 
книжном мире. Не могу сказать, что 
именно меня подтолкнуло к таким 

рекомендациям. Наверное, мой опыт 
работы в сетевом книжном магазине, 
показавший, что там не всегда уде-
ляется достаточное внимание кни-
ге и книжному делу. В сетевом биз-
несе есть проблемы в книжном про-
свещении. Там просто важны другие 
показатели.

- Все знают, что на советских кни-
гах сзади была выбита цена. В СССР 
был закон о единой цене, который 
сейчас есть даже в некоторых ев-
ропейских странах. Можно ли ска-
зать, что в России такого закона не 
хватает?

- В Советском Союзе хозяйствен-
ная деятельность не велась с целью 
извлечения прибыли. Я не вижу осо-
бого смысла в публикации цены на 
книге, но думаю, что это могло быть 
экономией на ценниках, чтобы про-
сто не клеить их в магазинах. В ны-
нешних условиях свободного рынка 
неоднократно поднимался вопрос о 
единой цене. У наших зарубежных 
коллег есть успешный опыт в этом 
вопросе. Сейчас мы никак не защи-
щены от монополизации и укрупня-
ющегося книжного рынка. Создают-
ся неравные условия работы, присут-
ствует искусственный демпинг. Су-
ществует проблема маркетплейсов, 
ведущих агрессивную ценовую по-
литику, отвоевывая читателей. Мар-
кетплейсы наносят очень серьезный 
удар по малому и среднему книжно-
му бизнесу в России. Если бы цены 
в магазинах были одинаковыми, с 
адекватной для всех наценкой, то 
магазины соревновались бы не це-
нами, а качеством сервиса, ремонтом, 
обстановкой, хорошими зарплатами 
сотрудников. Цена никак не отража-
ет интеллектуальной ценности из-
дания.

Изменить что-то на рынке мож-
но через создание равных условий 
и адекватные наценки. Сегодня в 
структуре рынка очень мало свобод-
ных денег, поэтому не хватает ресур-
сов, чтобы сделать магазин разно-
образным. Объемов книжного рынка 
для развития реально не хватает. В 
России объем книжного рынка мень-
ше, чем в Турции, - это 1 миллиард 
долларов против 1,3.

- У «Подписных изданий» инте-
ресный сайт и социальные сети. 
Это помогает составить о магази-
не самое объемное представление. 
На какой особенности вы акценти-
руете внимание, когда рассказы-
ваете о магазине тем, кто в нем ни 
разу не был?

- Начинаем рассказывать о тща-
тельном отборе ассортимента, о по-
трясающих продавцах, знающих свое 
дело. Наши продавцы способны из-
менить жизнь человека с помощью 
рекомендации прочитать ту или 
иную книгу, они погружают челове-
ка в чтение и заражают его чтением. 
Когда человек заходит в «Подписные 
издания», время останавливается, и 
часть проблем у человека уходит. Он 
может расслабиться, сесть под услов-
ный зонтик или зайти в крепость 
безопасности, где можно спокой-
но находиться среди книг и побыть 
самим собой. Мы живем в мрачном 
большом городе, в котором непросто 
убежать от проблем, особенно если 
они настигли вас не в летнее время.

- Известна статистика, что ваш 
магазин ежедневно посещают бо-
лее двух тысяч человек, среди ко-
торых много молодежи. Почему 
молодежь сейчас так активно ин-
тересуется книгами?

- В летние месяцы нас посещают 
более трех тысяч человек в день, а в 
зимние месяцы и межсезонье в ма-
газин ежедневно приходят от тыся-
чи до двух тысяч посетителей. Мы 
сформировали определенный со-
циальный круг людей, которые хо-
тят ходить именно к нам. Читатель 
действительно помолодел. Нас по-
сещают дети нулевых и конца 1990-х, 
когда уровень жизни в стране повы-
сился в связи с ростом цен на энер-
горесурсы. Эта молодежь воспиты-
валась в особой среде с запросом на 
интеллектуальную составляющую. 
На рубеже веков чувствовались от-
голоски 90-х, было модно быть дерз-
ким, злым и агрессивным. Сейчас в 
обществе есть запрос на то, чтобы 
быть умным. В нынешнее время ре-
шающим фактором является не си-
ла, а мозги. Тренд на чтение появил-
ся с начала 2010-х. Если мы посмо-
трим соцсети блогеров, то увидим, 
что примерно в этот момент стало 
модным читать книги, фотографи-
роваться с книгами, приходить в 
книжные магазины, но это касает-
ся крупных городов. Москва, Санкт-
Петербург и еще несколько городов-
миллионников сильно трансформи-
ровались в интеллектуальном плане, 
но объективная ситуация в провин-
ции нам неизвестна.

- В «Подписных изданиях» много 
арт-проектов и творческих иници-
атив. Вы основали в магазине из-
дательство, одним из первых про-
ектов которого стала книга «Диа-
логи с Сокуровым». Есть ли сейчас 
важные проекты у «Подписных из-
даний»?

- Мы активно развиваем издатель-
скую деятельность в режиме 10 книг 
в год. Недавно начали издавать про-
зу, готовим к изданию роман амери-
канской писательницы Лорри Мур 
«Запертая лестница». Удалось из-
дать «Балладу о маленьком буксире» 
Иоси фа Бродского с иллюстрациями 
Екатерины Денисевич, издали кни-
гу «Тихий ход» о Санкт-Петербурге. 
Внутри магазина делаем большую 
детскую программу. Особой популяр-
ностью пользуются наши литератур-
ные экскурсии по Санкт-Петербургу. 
Рядом с нами открылся букинисти-
ческий магазин «Академия», он поя-
вился на месте бывшей «Академкни-
ги». Для открытия этого магазина мы 
участвовали в торгах, чтобы выку-
пить помещение.

- У вас есть афористичная цита-
та: «Я умею объяснить себе, где я 
живу». Как это сделать?

- Эти слова были сказаны в кон-
тексте, но, если рассматривать их в 
широком смысле, я бы отметил, что 
в какой-то момент ты просто пере-
стаешь удивляться. Однажды насту-
пает период, когда ты адаптируешь-
ся к происходящему, но при этом не 
идешь на сделку с совестью. Не нуж-
но придумывать себе идеальный 
мир. Если задуматься над этим, то по-
нимаешь причины, по которым все 
не так, как ожидали многие. 

Факультатив

По словам Михаила ИВАНОВА, дети, рожденные в конце 
девяностых и начале нулевых, росли в особом обществе

«Я умею объяснить 
себе, где я живу…»
Михаил Иванов о работе магазина «Подписные издания», новом интеллектуальном 
поколении и сделках с совестью
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Год без Майи
Сергей ДАНИЛОВ, директор академической 
гимназии №56 имени М.Б.Пильдес 
Санкт-Петербурга, заслуженный учитель 
РФ; Екатерина ТЕТЮНИНА, заместитель 
директора, заслуженный учитель РФ

Ровно год прошел с того дня, когда из жизни 
ушел наш Учитель - Майя Борисовна Пиль-
дес. Встречаясь с друзьями и коллегами из 
разных регионов России, с теми, кто знал, 
безмерно уважал и любил эту великую жен-
щину, с теми, кто перенимал у нее опыт и 
секреты педагогического дела, мы постоян-
но слышим вопросы: «Как вы? Как вам без 
Майи Борисовны?»

Как мы? Нормально. Хорошо. Школа продол-
жает жить и развиваться. Именно потому, что 
так научила нас Майя Борисовна, первый ди-
ректор, человек, основавший 56-ю. Именно по-
тому, что мы (и административная команда, и 
огромный педколлектив) привыкли быть в 
постоянном движении, не только придумы-
вать новое, но и (обязательно!) это новое вне-
дрять, будь то крупный общегимназический 
проект или новый дизайн учебного кабинета, 
сценарий праздника или программа работы с 
родителями дошколят.

Разумеется, порой, останавливаясь и глядя 
на то, что делаем, со стороны, мы пытаемся 
оценить сделанное так: «Майе Борисовне это 
бы понравилось», «за это она бы нас хвалила», 
«здесь она, наверное, задалась бы вопросом…». 
Но остановок таких, если честно, немного: три 
десятка лет, проведенных рядом с нашим Учи-
телем, сформировали четкое представление 
о том, что такое хорошо и что такое плохо в 
организации жизни школы. Мы по-прежнему 
успешны в значимых всероссийских конкурсах, 
по-прежнему открываем двери для всероссий-
ских и региональных масштабных проектов, 
делимся опытом с коллегами из разных реги-
онов России. По-прежнему придаем важное 
значение эмоциональной привлекательности 
школьной среды и сотрудничеству с вузами, 
научными и историко-культурными центрами 
Санкт-Петербурга и России.

Как нам без Майи Борисовны? Конечно, все 
мы и каждый в отдельности (особенно те, кого 
она учила еще в школе, чьим наставником бы-
ла в районном пионерском штабе, кто пришел 
в ее команду сразу после института) иногда 
грустим. Но чаще говорим о Майе Борисовне 
с улыбкой и даже смехом, вспоминая и част-
ные истории, и истории нашей школы - по-
бедные, увлекательные, теплые, добрые. Но… 
(и это «но», возможно, кого-то удивит) девиз 
«Оставить все как было при ней» - не наш де-
виз. Именно потому, что хорошая школа не мо-
жет, не должна стоять на месте. Именно потому, 
что надо от чего-то (неэффективного, утратив-
шего свою актуальность или яркость) отказы-
ваться. И мы отказываемся, приводя на смену 
устаревшему новое, поблекшему - яркое.

Очень важно, что коллектив пополняется 
новыми учителями, преимущественно моло-
дежью, вчерашними студентами педвузов, 
нашими бывшими учениками, выбравшими 
учительскую профессию. Они (сначала с на-
ми, а затем сами) будут развивать нашу шко-
лу, при этом им предстоит бережно хранить 
неизменное: педагогику успеха - основу нашей 
гимназии. Они, надеемся, смогут и в дальней-
шем быть верными правилу, некогда сформу-
лированному нашим общим Учителем: «Наш 
главный секрет в том, что у нас ни от кого нет 
секретов». А мы? Пока мы бережно будем учить 
и наставлять молодежь, как это делала Майя 
Борисовна в первые годы нашей учительской 
жизни. Потом доверять им все больше и боль-
ше важных решений. Так и будет, уверены, раз-
виваться школа счастливых людей, придуман-
ная Майей Борисовной Пильдес.

Татьяна ЮРКИНА, отличник народного 
просвещения, краевед, Канск, Красноярский край

Канское педагогическое училище было об-
разовано в 1927 году. На основании воспо-
минаний выпускников мне хочется соста-
вить общий портрет педагогов-наставников 
студентов довоенной и военной поры. На-
до отдать должное выпускникам этих лет. 
Бессмертный полк училища сегодня на-
считывает 140 бойцов. Среди них и Герой 
Советского Союза, и воины, награжденные 
многими боевыми орденами и медалями.

Выпускница 1941 года Анна Мацаренко 
(Климова) так охарактеризовала наставни-
ков: «Это преподаватели, которые нам пом-
нятся как прекрасные люди, самые близкие, 
самые добрые, человечные. У них мы учились 
наукам, мудрости жизни, поведению, отноше-
нию к ученикам. Эти педагоги были для нас 
образцом во всем».

Ее однокурсница Фаина Волобуева добавля-
ет: «Наши учителя без пышных фраз создава-
ли настрой вдохновения, стремления, увлече-
ния. Поэтому нам хотелось везде успеть. Пры-
гали с парашютной вышки, учились на реке 
Кан управлять катерами. И примером жизне-
любия для нас были наши педагоги, которые 
во всем поддерживали нас».

А Иван Шкетов, окончивший училище в 
1938-м, вспоминал: «Мы работали учителя-
ми начальных классов, подготовленными осо-
бенно по русскому языку и математике. Хоро-
шо владели музыкальными инструментами. 
При поступлении в университет я не сделал 
ни единой ошибки в сочинении. Все удивля-
лись, что училище находится где-то в глубокой 
Сибири, а такие знания. А это потому, что нам 
все предметы преподавали на высоком уровне 
педагоги - выпускники университетов Ленин-
града, Москвы. Требовательность к студентам 
была высокой. Проверяли, как мы выполняли 
домашние задания. Приходили в общежитие 
и обходили все комнаты. Спрашивали всегда 
каждого, что он прочитал из художественной 
литературы. Даже проверяли читательские 
карточки в городской библиотеке, чтению при-
давалось очень большое значение».

Читая эти воспоминания бывших студентов, 
я поражалась. За плечами у них либо фронт, 
либо суровый тыл. Писали они свои воспоми-
нания через 40-60 лет, далеко позади осталась 
холодная и голодная студенческая жизнь, а 
столько хорошего сохранилось в их памяти.

Василий Ивановский, выпускник 1939 го-
да, особо выделяет: «Военное дело у нас было 
поставлено хорошо. Сдавали плавание, нор-
мы на значок «Ворошиловский стрелок», были 
лыжные кроссы по Тасеевскому тракту, сдава-
ли нормы на значок ГТО».

Будущим учителям давали при этом глубо-
кие и прочные знания, прививали любовь к 
детям, к будущей профессии, воспитывали чув-
ство любви к Родине, уважение к армии, отста-
ивающей честь и свободу своей Отчизны.

Бывшими студентами больше всего оставле-
но воспоминаний о супругах Францевых. Лео-
нид Сергеевич Францев (1889-1968), выпуск-
ник Петербургского университета, короткое 
время работал завучем, директором. Он был 
талантливым математиком. Неоднократно 
выступал со статьями на страницах централь-
ных педагогических журналов. Ему первому в 
Канске было присвоено звание заслуженного 
учителя школы РСФСР с вручением нагрудно-
го знака.

Супруги Францевы почти сорок лет прора-
ботали в училище.

Афанасия Петровна Францева (1891-1977), 
биолог, выпускница Высших женских курсов 
Петербургского университета, трудовой путь 
начала в 1917 году в Канской женской гимна-
зии. С 1933 года и до конца трудовой деятель-
ности преподавала биологию в педучилище. 
За самоотверженный труд в деле подготовки 
учительских кадров неоднократно награжда-
лась грамотами, медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». 
В 1956-м ей было присвоено звание отличника 
народного просвещения.

А вот какие воспоминания о супругах оста-
вили выпускники.

Алексей Савинок: «Афанасия Петровна была 
довольно строгая. Двойками не увлекалась, ча-
ще назначала время, и ученики являлись в ка-
бинет биологии, отвечали».

Ефросинья Ткаленко: «Представьте, в класс 
входит высокая статная учительница в белой 
тонкой блузке и черной юбке и произносит: 
«Сегодня хорошая погода. Пойдем в лес на 
экскурсию, соберем осенний гербарий, может, 
удастся лягушек наловить для вскрытия…»

Если задерживалась стипендия, то часто сту-
дентов выручал Леонид Сергеевич Францев. 
Он снимал свои сбережения и давал на сти-
пендию. Потом, когда появлялись деньги на 
стипендию, дирекция производила расчет с 
преподавателем. Все выпускники того време-
ни единодушны в своем мнении: «Много бы-
ло хороших педагогов, но самыми любимыми 
были супруги Францевы. Они старались дать 
нам как можно больше знаний, умений, навы-
ков. Во всех мероприятиях участвовали вме-
сте с нами».

Единственный сын супругов Францевых не 
вернулся с фронта. Сергей проявлял выдаю-
щиеся математические способности, по окон-
чании школы поступил в МГУ. В первые дни 
войны ушел на фронт и вскоре погиб под Мо-
гилевым, в Белоруссии, не успев написать ро-
дителям ни одного письма с фронта. Они всегда 
держались мужественно, но боль потери ино-
гда прорывалась…

Много теплых слов оставили выпускники о 
Павле Львовне Пежемской, преподавателе рус-

ского языка и литературы, классном руково-
дителе огненного выпуска сорок первого года. 
Эрудированная, живая, эмоциональная Павла 
Львовна слыла мастером своего дела. Не толь-
ко хороший педагог, но и прекрасный воспи-
татель, организатор добрых дел, она отдавала 
все свои знания, чтобы вырастить из учеников 
настоящих учителей. Находила индивидуаль-
ный подход к каждому, как говорят, умела раз-
глядеть в лесу отдельные деревья.

Алексей Савинок из огненного выпуска осо-
бо выделяет также Ефима Яковлевича Шипу-
нова, педагога по музыке и пению: «В кабинете 
пения стоял рояль. Изучали нотную грамоту, 
пение по нотам, слушали музыку, исполняли 
песни под аккомпанемент педагога. Чаще все-
го это были «Песня об «Артеке», «Если завтра 
война», народные песни». Каждый должен был 
научиться играть на каком-либо инструменте 
- скрипке, балалайке, гармони и т. д. Я играл на 
мандолине».

Особых слов и подробного рассказа заслу-
живает Мария Федоровна Полякова, препода-
ватель химии, завуч. В конце июня сорок пер-
вого она стала директором училища. Училище 
было смыслом ее жизни, ее судьбой. 11 лет она 
была у руля училища. Самыми трудными были 
военные годы, когда уходили на фронт учите-

ля и ученики, голод и холод мешали работе и 
учебе, семьи учителей и учеников получали 
похоронки. Пришедшее с фронта сообщение 
о гибели мужа подкосило Марию Федоровну. 
И сколько ей надо было иметь сил, чтобы про-
должать и дальше воодушевлять коллектив 
преподавателей и будущих учителей, вести 
их за собой...

Вот как она сама рассказывала о тех годах: 
«Во время войны мы сталкивались с большими 
трудностями. Учащиеся все делали сами: вози-
ли дрова, работали в подсобном хозяйстве. Сту-
дентов отличала большая работоспособность, 
они, например, вскопали лопатами участок в 
14 гектаров для посадки овощей. На участок 
ходили пешком, а это более 10 км. Большую 
помощь оказывали фронту, госпиталям. «По-
бедить врага не только своими делами, но и 
учебой!» - девиз тех лет».

Вскоре учебное здание было отдано воен-
ному ведомству, следом передали общежитие, 
столовую, столярные мастерские. Учебные за-
нятия проходили в двух домах по улице Мо-
сковской. В течение войны училищу дважды 
передавали эти дома и дважды их переселяли. 
Всякий раз приходилось делать ремонт. Заня-
тия проходили даже в третью смену, до двух ча-
сов ночи. Переезжая из одного здания в другое, 
всегда старались сохранить библиотеку и все 
учебное оборудование.

И надо отметить, что в эти трудные годы пе-
дагоги не снижали уровня преподавания, а сту-
денты очень старались знания закрепить, о 
чем свидетельствуют, например, показатели 
1942-1943 годов: абсолютная успеваемость - 

95,5%, из 77 выпускников все получили звание 
учителя начальной школы, отличников - 23, 
ударников - 43. А ведь не хватало учебников, 
тетрадей, чернила делали из сажи, конспекты 
писали в тетрадях, сделанных из старых газет.

А какие птенцы выпархивали из стен учи-
лища! 17-18-летние юноши превращались в 
настоящих орлов. К примеру, Василий Крамар 
после войны окончил две академии - Военную 
имени М.В.Фрунзе и дипломатическую. Поч-
ти четверть века был на военно-дипломати-
ческой службе. Имеет 20 правительственных 
наград, полученных в годы войны и в мирное 
время. Мне лично посчастливилось несколь-
ко раз повидаться с ним, побывать в гостях, 
услышать его воспоминания. Он тогда назвал 
фамилии своих сокурсников, участников Вели-
кой Отечественной войны, о которых мы еще 
не знали. Человек он был скромный, простой в 
общении, настоящий патриот и защитник Оте-
чества. Передала ему свои Книги Памяти «Учи-
тель в солдатской шинели. Бессмертный полк 
Канского педагогического училища».

Мой вывод: заслуга всех педагогов училища 
велика. Разве могли 140 бойцов Бессмертного 
полка сражаться по-иному? Ведь именно это 
поколение педагогов сумело привить им са-
мые высокие нравственные качества.

Память

В первом ряду сидят педагоги П.Л.ПЕЖЕМСКАЯ, М.Ф.ПОЛЯКОВА, З.А.ЗАРХ, 
Л.С.ФРАНЦЕВ, А.И.ДИЛЬ

Майя ПИЛЬДЕС
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Времена не выбирают
Наставники выпускников огненного выпуска
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Владимир СУПРУНЕНКО, фото автора

Лайнер круто взмыл вверх, и земная пло-
скость, как-то сразу представившаяся плане-
той с ее зримой округлостью, резко накре-
нилась, поползла в сторону. С ее наклонной 
плоскости стали съезжать, сыпаться дома, 
автомобили, деревья. Апокалиптическая 
картина. Вот так, видимо, в мгновение ока 
в древности исчезали города.

Самолет закруглил вираж, земля выровня-
лась. Вокруг была другая стихия. Внеземная. 
Мы оказались над облаками, над прошлым, а 
что впереди - неизвестно. Правда, цель моего 
перелета определена точно. Направляюсь на 
другой континент, в другое время года. Пожа-
луй, даже к другим временам и народам. Кста-
ти, в этом смысле самолет можно даже срав-
нить с машиной времени. Перемещаюсь туда, 
где не был ни разу. А когда обратно? Именно 
такой вопрос задали мне в кассе при покупке 
билета и растолковали: «Если сразу брать би-
лет туда и обратно, то будет намного дешевле». 
Я кивал головой, вроде бы соглашался, но неиз-
менно отвечал: «Нет, только туда». Позже уже в 
облачной пелене пришла мысль, что у нас всех 
билет только «туда»…

Давняя мечта человека обрести крылья и, 
подобно птицам, воспарить над облаками свер-
шилась и стала былью, экзистенциальной ба-
нальностью. Однако у многих остался страх 
преодоления земного притяжения. А вдруг, 
оторвавшись от привычного земного мира, ты 
уже больше никогда туда не вернешься? Отсю-
да и эта предполетная пугающая мысль: «А что, 
если только взлет без посадки?»

Земля в иллюминаторе… Так сегодня совер-
шаются многие путешествия. Начинаются они 
с аэровокзалов, где происходят взлеты и посад-
ки. Ни одна дорога к диким закуткам планеты, 
куда пролегли мои маршруты путешественни-
ка, не обходилась без вокзальных остановок, 
бдений, встреч, приключений, памятных до 
сих пор состояний. Вспоминается томитель-
ное дремотное ожидание рейса в аэропорту 
Франкфурта-на-Майне, откуда я должен был 
вылететь в Мексику. Сквозь полусон все вре-
мя пробивались неприятные звуки: металли-
ческий голос диктора, плач детей, звяканье 
посуды, скрип тележек, треск пленки, в кото-
рую заворачивают багаж. Звуки были как на-
стойчивый требовательный голос нежданных 
и незваных гостей, которым очень не хочется 
открывать дверь. Все было здесь «человече-
ское, слишком человеческое» (название фило-
софских новелл здешнего мыслителя Фридри-
ха Ницше). Выплыв из дремоты, я с тоской по-
смотрел на свой тощий рюкзачишко, ощупал 
бумажник, в котором случайно застряли две 
украинские монетки, и подумал: «А может, на-
оборот, все это не человеческое?» Чтобы тебя 
принял этот мир, нужно убить, по крайней ме-
ре в себе, все «слишком человеческое», превра-
тясь в кем-то управляемый механизм, и воспа-
рить… Что и случилось через несколько часов, 
когда объявили посадку.

Иногда сквозь разрывы облаков была видна 
земная ширь. Пролетали над океанами, конти-
нентами, странами. Скрючившись на сиденье, 
погружаю себя в беспокойную дрему. Малень-
кий крестик медленно движется по зеленова-
тому экрану. Крестик - это самолет, поле экра-
на - океан. Можно даже рассмотреть гребешки 
волн. Однако вполне вероятно, что это лишь 
мерцание монитора. В самолете, вжавшись в 
кресло, как и я, летят сотня-другая пассажи-
ров. В таком же точно положении эмбриона, 
без чувств и мыслей.

Пронизывающие салон лучи солнца, улыбка 
стюардессы, разноцветные, в том числе и весе-
лящие человека, напитки на подносе… Страх 
уходит, растворяется в неумолчном ровном 
гуле мотора. Можно уже спокойно, с чувством 

маленькой гордости за себя, деятельного, ре-
шительного, рискового, распрямиться, огля-
деться, обозреть глубину и дали за иллюми-
натором.

…Мы все живем очень приземленно. Про-
стые, часто и непростые, насущные земные 
заботы в делах каждого из нас. Так устроена 
жизнь. По-другому вроде и невозможно. Одна-
ко случается, что приземленность вдруг пре-
вращается в суету, серую тоскливую обыден-
ность, бег по кругу. Возникает желание вы-
рваться из него. И не просто разомкнуть его, а 
как бы преодолеть земное притяжение, воспа-
рить над обыденностью. Это подспудное жела-
ние (нередко оно даже потребность) порожда-
ет очень конкретное действо. Восхождение на 
высоту. Ее покорение и одновременно взгляд 
на мир и его якобы насущный смысл и порядок 
земных дел. Важно оказаться не то что не у дел, 
даже не при делах, а хоть чуточку, но над ни-
ми. Человек, оказавшийся над землей, неволь-
но вырывается из силков суетного и бренного 
мирка своих земляков, оказывается, пусть да-
же на время, в роли наблюдателя. И тогда ему 
открывается далекий горизонт.

В горах, по которым довелось путешество-
вать, я всегда стремился достичь перевала, с 
высоты которого просматривался пройден-
ный путь и перед глазами возникала дорога, 
что ждала впереди. Появлялось второе дыха-
ние, возвращалась уверенность в достижении 
намеченной цели.

В разных племенах молодых воинов испы-
тывали, заставляя подниматься на вершину 
горы, где они проводили ночь. Утром вставало 
солнце и освещало долину за хребтом. Извест-
но, что славны бубны за горами. Но одно дело 
слышать их, а совсем другое - одновременно 
видеть, кто в них бьет. «На прозорном месте 
(точке, откуда открывается далекий вид) сто-
ять хорошо!» - говорили в старину. Не только 
стоять, но и думать, размышлять о бренности 
земного бытия, тщетности суеты, круговороте 
предметов и явлений, вере…

В повседневной жизни человеку иногда весь-
ма полезно, а то и насущно необходимо про-
сто подняться, воспарить над привычной обы-
денностью, кругом вещей, которые изо дня в 
день рядом в скучной и даже опостылевшей 
близости.

Всегда есть возможность увидеть горизонт, 
подняться на высоту, откуда открывается даль. 
Хоть и в отрыве от земли, хоть и высоко, и да-
леко от горизонта, зато полетно, прежде всего 
для души. А еще для мечты. Вырвавшись на 
простор, она обретает крылья.

В памяти у меня разные перелеты и разные 
открытия и озарения. Так, северные «варяж-
ские» страны мне открывались не только в ве-
лосипедных поездках по скандинавским до-
рожным протяжениям, но в том числе и с вы-
соты полета в поднебесье.

Покидая Норвегию и направляясь в Ислан-
дию, мы узнали, что впереди нас ждет холод-
ная и сплошь дождливая неделя. Над Атланти-
кой небо по курсу было забито тучами. Понят-
но, что оптимизма это не прибавило. А когда, 
подлетая к «стране льда», в редких облачных 
разрывах увидели дикую, голую, неприветли-
вую землю, то совсем опечалились. Правда, бо-
дрости придала мысль о том, что нам судьбой 
предначертано открыть этот край, даже очело-
вечить его. Каким образом это можно сделать, 
пока еще не представлялось, но ощущение сво-
ей особой первопроходческой миссии не по-
кидало. Вполне возможно, что об этом думали 
норвежские викинги, пришедшие сюда и засе-
лившие этот остров.

После Швеции, Норвегии и Исландии мы от-
правились в Данию. Кстати, скандинавский 
крест впервые появился на флаге Дании, ма-
ленькой, но в прошлом весьма знаковой для ев-
ропейской истории страны. Сначала у нас под 
крылом самолета был виден все тот же океан. 
Потом он под нами в бездонной космической 
глубине стал не виден и не слышен. Мы летим 
над плотным слоем облаков. Наконец стали 
снижаться. Пронзили облачную пелену и уви-
дели красиво расчерченную мозаичную землю 
сказочного датского королевства. Это насле-
дие воинственных викингов, с которых берут 
пример другие европейцы. Особо впечатлила 
эта мозаика по сравнению с дикой Исландией, 
да и с нашим, славянским, Дикопольем. Спусти-
лись чуть ниже, и пришла мысль, что настоя-
щая первозданная земная основа покрыта за-
платами. Красивая страна Дания, мирная, ухо-
женная, чистенькая, культурная. Но в заплатах. 
А дороги между ними - это строчки и швы. Та-
кие вот возникли поднебесные мысли, о кото-
рых даже не мог помышлять до отлета. Высота 
птичьего полета и высота велосипедного седла 
- разные расстояния от земли. И разные уров-
ни восприятия земной жизни. Внизу Дания вы-
глядит довольно мило и уютно. И природных 
естественных уголков тут, оказывается, предо-
статочно, даже внутри поселков.

…Были билет и путь туда. Теперь я тут, глав-
ное - цел и невредим. Тело, ноги, голова - все 
на месте. В голове много разных впечатлений 
и мыслей. Во всяком случае достаточно, чтобы 
подумать о билете обратно.

Путевые заметки

В путешествиях приходилось летать не только на лайнерах

Под крылом 
самолета
Разные думы приходят в голову во время полета
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Гость «УГ»

Андрей КНЯЗЕВ

Представляем нашего гостя. Григорий Глад-
ков - заслуженный деятель искусств России, 
лауреат Премии Правительства России, член 
Союза композиторов, Союза кинематогра-
фистов, Союза театральных деятелей Рос-
сии. Григорий Васильевич в течение 12 лет 
был членом международного жюри детско-
го «Евровидения» от России. Лауреат пре-
мии Фонда развития детского кино и теле-
видения имени Ролана Быкова, дважды 
лауреат музыкальной премии «Овация», 
академик Детской телевизионной нацио-
нальной академии России, член Россий-
ского авторского общества (РАО), лауреат 
литературной премии Корнея Ивановича 
Чуковского. На протяжении многих лет Гри-
горий Гладков был телеведущим програм-
мы «Спокойной ночи, малыши!», вел цикл 
«Музыкальная кухня». Много работал с дет-
ским писателем Эдуардом Успенским, их 
совместные работы - «Пластилиновая воро-
на», «Вера и Анфиса», «Следствие ведут Ко-
лобки», «В нашу гавань заходили корабли». 
Написал музыку более чем к 80 спектаклям, 
к более чем 100 пластинкам, лазерным дис-
кам и кассетам и к огромному количеству 
мультипликационных, художественных и 
документальных фильмов, детским теле- 
и радиопередачам.
Григорий Гладков - основатель первой про-
фессиональной кантри-группы в России «Ку-
куруза», продюсер и ведущий популярного 
телевизионного фестиваля кантри и фолк-
музыки «Фермер» на Первом канале ТВ, ко-
торый очень сильно повысил интерес к му-
зыке народов России. Григорий Васильевич 
награжден фондом «Русский мир» за попу-
ляризацию и продвижение русского языка 
и русской культуры за рубежом.
31 октября 2011 года в созвездии Северная 
Корона зарегистрирована звезда Гладков 
Григорий - регистрация №CrB18_00085 в 
Каталоге небесных тел Русского астрономи-
ческого общества. А 31 июля 2023 года наш 
герой был награжден орденом Дружбы.
Разумеется, общение с таким человеком не 
могло не получиться разнообразным и за-
хватывающе интересным.

- Григорий Васильевич, как вы отметили 
свое 70-летие? И как себя ощущаете? Мно-
гие говорят: «Ощущаю согласно возрасту». 
Но от вас я такого никогда не слышал.

- Если честно, то для меня возраст не так 
уж и важен. Гораздо важнее мне было спра-
вить 64-летие. Потому что именно эта цифра 
упоминается в песне Beatles «When I’m Sixty 
Four». Когда мы были юны, то думали, 64 - это 
так много! Это как будто улететь на Марс и 
вернуться обратно. Нам именно так казалось. 
Точно так же, как тогда, возраст не чувствую. 
Душа молодая. Она, видимо, всегда молодая: 
и в 80, в 90 и в 100 будет молодая, и в 120, и в 
150... Вот возраст тела чувствуешь, когда оно 
болит. А оно на сегодняшний день, слава бо-
гу, не болит.

- У вас напряженный график. Как вам уда-
ется так жить?

- Когда мне исполнилось 70 лет и один ме-
сяц, то есть 19 августа, я прилетел на самоле-
те из Красноярского края, где играл в футбол 
с командой «Старко», и там давали концерт. У 
нас такой тур. Мы каждое лето играем на луч-
ших стадионах страны. Я об этом в детстве меч-
тать не мог, хотя бредил футболом. С утра до 
вечера играл в футбол во дворе на стадионах. 
В ближайших планах у нас был тур «Кожаный 
мяч». Вот я прилетел, полный сил, здоровья. 
Сейчас пробежка будет, зарядка, уборка в квар-
тире. Несколько дней свободных, а потом я ле-
чу в Чебоксары на фестиваль «Мы дети Волги». 
И далее - на фестиваль «Детство на море», рус-
ско-китайский, который проходит в двух горо-
дах - Благовещенске и Хэйхэ.

В августе еще я был на Валдае, на фестивале 
бардовской песни. И на кинофестивале в Вы-
борге, которому вернули название «Окно в Ев-
ропу». Как верно кто-то сказал из наших ре-
жиссеров, полжизни работаешь на имя, а потом 
имя работает на тебя. Порой смотришь на циф-
ры, которые написаны про тебя, и вообще не 

понимаешь… Но, если в зеркало посмотришь, 
видишь, что изменения есть.

Все волосы сохранились на голове. Тоже 
большая загадка… Кстати, вернувшись из Крас-
ноярска, помчался на телеканал «Звезда», уча-
ствовать в передаче «Аллея звезд», она была 
посвящена ветеранам - звездам нашего телеви-
дения. И после передачи закладывают звезду. 
Принимал участие в программе, посвященной 
Николаю Николаевичу Дроздову, с которым 
очень дружу. Он в шутку называет себя чле-
ном клуба тех, кому по 100. Выглядит бодрым, 
стройным, он никогда не переедает, к тому же 
вегетарианец. Это потрясающе, когда он смо-
трит, что кто-то рядом с ним ест много еды, 
страдает и переживает. И сожалеет, говорит: 
«Если ты объелся, ты отравил себя!» А еще он 
как биолог ответственно заявляет, что время, 
а вместе с ним и возраст останавливаются в 
таких случаях, когда человек поет, танцует и 
смеется. Вот я пою и смеюсь постоянно, но не 
танцую. А он танцует всегда. Никогда не стоит 
на месте. Он всегда идет пританцовывая. Вот 
такой среди нас уникальный человек живет.

Я рад, что мы вместе с ним много времени 
провели в Анапе. Там купили скромненькое жи-
лье. С нами рядом поселился Эдуард Успенский. 

Мы ходили на пляж и задумали фильм «Дель-
фины». Кстати, Дроздов умеет подзывать дель-
финов. Между ним и дельфинами существует 
волновая связь.

- А когда вы подружились с Дроздовым?
- Дружба возникла на съемках телепереда-

чи «В мире животных», где мы задумали и осу-
ществили цикл песен о животных России. Я 
их сочинил на стихи Валентина Берестова, и 
мы вместе с Дроздовым пели в шляпах. Я, как 
обычно, с гитарой, а он держал в руках бала-
лайку.

- Григорий, вы участник ряда кинофести-
валей для детей, в том числе проводимых в 
«Артеке» и «Орленке». Общаетесь с их участ-
никами?

- Да, но таких фестивалей осталось совсем 
мало. Это очень плохо. Надо возрождать дет-
ские лагеря в России. Но на главных из них, 
естественно, был по многу раз. Отмечу «Орле-
нок». Хотелось бы еще побывать в лагере «Оке-
ан». Это такой же федеральный лагерь. Есть ла-
герь «Смена» в Анапе, есть «Артек», в котором 
я тоже был много раз, который очень люблю.

- Когда у вас у самого росла дочь, она быва-
ла с вами на этих фестивалях. Как участие в 
них повлияло на ее жизнь и творчество? Она 
ведь у вас и поет, и играет в театре.

- Мои дети, дочь Александра и сын Павел, 
впервые вошли в море в «Орленке». Я очень 
благодарен директору фестиваля Ларисе Пре-
ториус за то, что она приглашала на свой фе-
стиваль визуальных искусств, и Ире Громовой 

за то, что побывал в «Артеке». Естественно, это 
повлияло на то, что дочь выбрала профессию 
актрисы, она ведь с детства общалась с акте-
рами. Но особенно на выбор ее профессии по-
влиял детский лагерь «Киноежик», где дети за 
смену снимают кино под руководством взрос-
лых. А потом мы награждаем лучшего акте-
ра, лучшую актрису первого и второго плана, 
лучшего каскадера, композитора, музыкаль-
ного редактора и так далее. Ребята все дела-
ют сами, вплоть до сценариев, успевают снять 
пять-шесть фильмов, как правило. Дочь бы-
ла внутри этого процесса. Ей так это понрави-
лось, захватило! Но самое главное - она уви-
дела, какой это огромный труд. Дети на этих 
фестивалях видят процесс создания фильма, 
общаются с теми, кто делает кино, и учатся на 
этом примере труду. Они понимают, что в лю-
бой стране главное - трудиться, создавать что-
то интересное.

- Вы провели детство на Дальнем Востоке 
и в центре России, потом приехали в Питер 
и только в 1984-м - в Москву?

- Я родился в Хабаровске, а потом переехал 
в Братск. Это город между Москвой и Киевом. 
Родина отца. Я жил там. А первые музыкаль-
ные успехи были в Ленинграде. Первые музы-

кальные опыты были там, создание вокально-
инструментального ансамбля. Учеба в музы-
кальной школе, прежде всего по классу баяна. 
Я играл у мамы на утренниках и там сочинял. 
Мама была заведующей детским садом. А я со-
чинял свои первые мелодии, потому что часть 
музыки для утренника надо было играть по 
нотам. А другую часть я придумал сам. И вот 
в 10 лет у меня были первые профессиональ-
ные произведения. Позже, в школе, мы созда-
ли ансамбль «Красные маки». Потом был ан-
самбль в институте. Я учился в техническом 
институте. Мы изучали трамвай, троллейбус, 
метро, и нам говорили, что когда-нибудь бу-
дут электромобили. Когда окончил, перешел 
на теорию музыки. Это мне помогло при всту-
плении в Союз композиторов. Не окончив учи-
лище, уже поступил в Ленинградский инсти-
тут культуры, на музыкальную режиссуру. И 
потом окончил, у меня два высших. И между 
ними техникум. Мне всегда очень нравилось 
учиться…

Первый спектакль с моей музыкой называл-
ся «Дети, дети, дети», он шел в Ленинградском 
ТЮЗе, где прозвучали мои песни на стихи Алек-
сандра Кушнера, который потом стал лауре-
атом первой премии «Поэт». Первый мульт-
фильм был, когда я жил в Ленинграде и выпу-
стил пластинку «Пластилиновая ворона». Хотя 
пластинку делали в Москве. Создавалось там 
вообще все: и первые художественные филь-
мы, и первые фонограммы с оркестром. А по-
том многое происходило благодаря Эдуарду 

Успенскому и киевлянам - режиссеру Алексан-
дру Татарскому, Игорю Ковалеву, с которыми 
делал «Пластилиновую ворону» и «Падал про-
шлогодний снег». Под крылом Эдуарда Успен-
ского мы стали делать другие мультфильмы, 
детские теле- и радиопередачи, у нас было 
очень мощное содружество. Я написал музыку 
к сказкам Успенского, там есть ряд мультфиль-
мов про Веру и Анфису. Пять пластинок «След-
ствие ведут Колобки». В Москве квартира у ме-
ня была хорошая недалеко от метро «Проспект 
Мира». Позже я поменял однокомнатную на 
двухкомнатную, а потом на трехкомнатную. Но 
это получилось, потому что я не курю и деньги 
сэкономил, огромное количество денег. Так что 
расширяется жилплощадь. Это я к чему гово-
рю? Ребята, бросайте курить, и у вас будет соб-
ственное жилье!

Я очень рад, что в моей жизни был жанр бар-
довской песни. Я уверен, что, если бы не зна-
комство с этим жанром, у меня были бы чу-
довищные тексты. Мои песни как у многих 
эстрадных артистов: музыка великолепная, а 
стихи просто примитивные, пошлые. А ведь 
для России литература - это главное. Но если к 
стихам находятся великолепные мелодии, как 
у Сергея Никитина или Виктора Берковского, 
тогда появляются шедевры.

- Вы часто разговариваете со своими свер-
стниками или с представителями молодого 
поколения?

- Я дорожу каждым, потому что их остались 
единицы, почти все умерли. И то, что я дожил 
до 70 лет, - это чудо. Многим в этом было отка-
зано. Отказано наибольшему числу моих дру-
зей. И еще дорожу каждым новым другом, по-
тому что знаю, что остаток жизни я проведу 
именно с этими людьми. Я их собираю, как са-
мую дорогую коллекцию. Особо могу сказать о 
президенте и генеральном продюсере несколь-
ких кинофестивалей Сергее Новожилове, он 
проводит их в разных регионах нашей страны.

- Раньше вы часто выступали в клубе 
«Гнездо глухаря», но произошли какие-то 
события, и вы перестали с ним сотрудни-
чать…

- Хочется в интервью говорить о людях, яр-
ких и удивительных, которые встречались в 
твоей жизни. Один из них - Александр Геор-
гиевич Ермилов. Познакомился с ним на теле-
видении, он работал в международной редак-
ции, страстно любил авторскую песню за то же, 
за что и я. За ее высокий слог, поэзию, за чест-
ность. И он не просто любил, а создал сначала 
телепередачу «Гнездо глухаря», которую вели 
Михаил Кочетков и другие барды, к примеру 
Константин Тарасов. А потом появилось два 
бард-кафе - одно в Москве, другое в Петербур-
ге. Вот я в Москве перестал выступать, потому 
что оно из бард-кафе превратилось в какое-то 
странное место после смерти Александра Ге-
оргиевича. Конечно, это имеет право на суще-
ствование. Но тогда слово «бард» из названия 
надо убрать. Пусть арт-кафе называется! То же 
самое произошло с Грушинским фестивалем 
авторской песни. Он один в один начинался 
как фестиваль бардовских песен под гитару. 
Потом пошли и рокеры, и кантри, и актеры, 
эстрадные певцы, поэты какие-то странные. У 
меня там был цикл семейных концертов «Пла-
стилиновая ворона собирает друзей». И были 
аншлаги. Но у меня был большой перерыв. По-
сле смерти Александра Георгиевича я вернулся 
даже не из-за своих концертов, а из-за дочери. А 
потом «Гнездо глухаря» закрыли администра-
торы. Причину не объяснили, на связь не вы-
ходят. Ну ладно, я человек дерзкий. И если мне 
что-то не нравится, открыто говорю и в соцсе-
тях пишу. Поэтому меня и с Грушинского фе-
стиваля убрали, и тут тоже. Грустная история…

- Каким, на ваш взгляд, должно стать на-
ше общество в ближайшие годы? Что надо 
изменить, что взять из прошлого, в том чис-
ле советского?

- Предки нам оставили самое большое на-
следство, самую большую и богатую терри-
торию. И я бы хотел пожелать руководителям 
страны в будущем, чтобы они сделали так, что-
бы любой житель России мог легко побывать в 
любом ее уголке. Мне в этом смысле повезло. 
Я Россию увидел всю - и Дальний Восток, и Си-
бирь, и Юг, и Запад, и Восток, и Урал. И это, ко-
нечно, чудо. А большинство людей такой воз-
можности лишены…

Григорий ГЛАДКОВ: Я не ощущаю 
своего возраста!

Григорий ГЛАДКОВ
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